
Все идет по Оруэллу: блока-
да Трампа, цифровая цензу-
ра, идеология вместо исто-
рии. Об английском писате-
ле-пророке наш разговор 
с автором его биографии 
Вячеславом Недошивиным 

ОБРАЗОВАНИЕ Сколько и как нужно готовить самых 
востребованных  цифровых специалистов

Куда уходят клики

Владимир Баршев

Н
е успели вступить в 
силу новые прави-
ла техосмотра, как 
встал вопрос в его 
нужности. Россий-
ский союз авто-
с т р а х о в щ и к о в 
предлагает «отвя-
зать» полисы ОСА-

ГО от техосмотра. То есть прода-
вать полисы без проверки нали-
чия диагностических карт. 
Правда, временно.

Напомним, что для того, 
чтобы приобрести полис ОСА-
ГО, требуется предъявить ди-
агностическую карту. Ее номер 
вносится в базу данных. Без 
этого номера оформить полис 
невозможно. Без полиса же 
нельзя ездить. В РСА опасают-
ся, что количества операторов, 
которые будут работать по но-
вым правилам, не хватит на 
всех автовладельцев. В итоге 
возникнут очереди на техос-
мотр, диагностическая карта 
станет дефицитом, люди не 

смогут приобрести ОСАГО и, 
как следствие, потеряют право 
пользоваться своими автомо-
билями либо будут ездить без 
страховки. 

Такие опасения возникли 
не на пустом месте. Как рас-
сказал корреспонденту «РГ» 
заместитель исполнительного 
директора РСА Сергей Ефре-
мов, было проведено анкети-
рование операторов техосмо-
тра, всего их в реестре более 5 
тысяч. Вопросы ставились об 
их готовности работать по но-
вым правилам, и соответст-
вии новым требованиям. Од-
нако ответы были получены 

лишь от 2,5 тысячи. Поэтому 
РСА не знает, планируют ли 
остальные операторы продол-
жать работу. 

Также были разосланы об-
ращения к губернаторам с 
просьбой проверить обеспе-
ченность пунктами техосмо-
тра их регионов. Ответов пока 
нет. Напомним, что за обеспе-
ченность регионов пунктами 
ТО отвечают местные власти. 

«РСА обеспокоен складыва-
ющейся ситуацией, предвидит 
затруднения для водителей с 
прохождением ТО при нехват-
ке операторов, отвечающих 
новым требованиям закона», — 

сообщил «Интерфаксу» прези-
дент РСА Игорь Юргенс.

По его словам, в ходе встре-
чи в Центробанке на прошлой 
н е д ел е  а вто ст р а хо в щ и к и 
предложили регулятору под-
держать их инициативу «о 
полной отвязке диагностиче-
ских карт от полисов «автог-
ражданки» при оформлении 
договора ОСАГО, чтобы избе-
жать возможной дестабилиза-
ции своего сегмента».
«Регулятор разделяет нашу оза-
боченность в связи с подготов-
кой ко вступлению в силу закона, 
но пока конкретных решений не 
принималось», — сказал Игорь 
Юргенс.

Напомним, что аналогичная 
«отвязка» диагностических карт 
от полисов уже вводилась в 
прошлом году из-за пандемии. 
Однако с 1 октября прошлого 
года привязка снова действует. 

Что произойдет, если разве-
сти ОСАГО и техосмотр? Очевид-
но, что автовладельцы попросту 
не будут проходить ТО. Сейчас, 
по экспертным оценкам, 80 про-

центов диагностических карт по-
купается без диагностики маши-
ны. Техосмотр на дороге прове-
ряется только у коммерческого 
транспорта. У всех остальных ав-
товладельцев проверяется толь-
ко наличие полиса ОСАГО. 
Штраф за отсутствие диагности-
ческой карты вступит в силу 
только с 1 марта 2022 года. А до 
этого техосмотр просто не будут 
проходить. В итоге операторы, 
вложившиеся в переоборудова-
ние своих пунктов, останутся без 
клиентов и заработка. Работать 
будут только те операторы, кото-
рые проводят техосмотр автобу-
сов, потому что ТО автобусов с 1 
марта будет проводиться с уча-
стием ГИБДД. Таким образом це-
лая отрасль канет в Лету.  И нет 
никаких гарантий, что она смо-
жет возродиться в следующем 
году. Потому что проблемы оста-
нутся те же, а желаю-
щих их решать за свой 
счет уже не будет.

Мария Агранович

М
инобрнауки утвердило 
контрольные цифры 
приема на 2022/23 учеб-

ный год. Среди лидеров по бюд-
жетным местам — направление 
«Информатика и вычислитель-
ная техника»: почти 50 тысяч 
мест по всем уровням и формам 
образования. Еще около 20 ты-
сяч мест — по «Информационной 
безопасности», «Математике и 
механике», «Компьютерным и 
информационным технологи-
ям», «Электронике и радиотех-
нике». Специалисты в области 
информационных технологий  — 
на пике спроса. Профессии «про-
граммист» и «разработчик про-
граммного обеспечения» вошли 
в топ-5 самых востребованных 
профессий на рынке труда. Что 
нужно для подготовки «цифро-
вых» профи и как избежать дефи-

цита «айтишников», «Россий-
ской газете» рассказал управля-
ющий директор Центра компе-
тенций по кадрам для цифровой 
экономики Университета 20.35 
Олег Подольский.

Олег Андреевич, в планах пра-
вительства к 2024 году дове-
сти число бюджетных мест 
на ИТ-направления до 120 
тысяч человек в год. Этого до-
статочно?

ОЛЕГ ПОДОЛЬСКИЙ: Кто нужен в пер-
вую очередь для развития циф-
ровой экономики? Разработчики 
технологий и решений — именно 
их обычно называют «айтишни-
ками», профессиональные поль-
зователи этих технологий и ре-
шений — работники оцифрован-
ных профессий и пользователи 
технологий — люди с цифровой 
грамотностью. Но специалистов 
катастрофически не хватает: по 
данным Ассоциации предприя-

тий компьютерных и информа-
ционных технологий (АПКИТ), 
Россия занимает одно из послед-
них мест среди европейских 
стран по доле активного населе-
ния, занятого в информацион-
ных технологиях — 2,4%. В стра-
нах «цифровой пятерки» — Вели-
кобритании, Эстонии, Израиле, 
Новой Зеландии и Южной Кореи 
— превышает 5%, в Германии, Че-
хии, Франции — 4%. Кроме того, 
пятая часть всех российских ай-
тишников сосредоточена в Мо-
скве, так что в остальных субъек-
тах Федерации их доля еще ниже, 
чем в среднем по стране. Потреб-
ность значительно превышает не 
только запланированный бюд-
жетный набор, но и бюджетный, 
и платный вместе взятые. К 2024 
году, по подсчетам экспертов, 
нужно будет 290—300 
тысяч новых ИТ-специ-
алистов ежегодно.
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А К Ц Е Н Т

Из более чем пяти тысяч операторов 
техосмотра половина не ответили 
на опрос РСА, готовы ли они работать 
по новым правилам

А К Ц Е Н Т

Спрос на образовательные программы 
по ИТ-специальностям со стороны 
абитуриентов сегодня явно 
превышает предложение

Австралийский доллар 57,6785
Азербайджанский манат 44,4410
Армянский драм** 14,5687
Белорусский рубль 28,8177
Болгарский лев 46,7612
Бразильский реал 13,8212

Венгерский форинт** 25,6420
Вон Республики Корея*** 67,5255
Гонконгский доллар* 97,3910
Датская крона 12,2971
Доллар США 75,5053
Евро 91,5426

Индийская рупия* 10,3477
Казахстанский тенге** 17,8083
Канадский доллар 59,0531
Киргизский сом** 89,0107
Китайский юань 11,6787
Молдавский лей* 43,5817

Новый туркменский манат 21,6038
Норвежская крона* 87,9195
Польский злотый 20,2351
Румынский лей 18,7600
СДР 108,7880
Сингапурский доллар 56,7325

Таджикский сомони* 66,2618
Турецкая лира 10,4338
Узбекский сум**** 71,7801
Украинская гривна* 26,8977
Фунт стерлингов  103,6688
Чешская крона* 35,1564

Шведская крона* 90,1836
Швейцарский франк 84,5240
Южноафриканский рэнд* 50,0509
Японская иена** 72,0711

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.02.21

Дмитрий Медведев 
допустил, 
что интернет 
в России может 
работать автономно

На авиасалоне 
AeroIndia Россия 
представит более 
200 образцов 
военной техники

Яков Миркин: 
России подходит 
«социальная 
рыночная 
экономика»

Библиотека из «дворца» 
нашлась в Праге, 
в Страговском 
монастыре
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ПРОЕКТ Подать заявление 
на «гаражную амнистию» 
можно будет через портал 
госуслуг

Гараж получит 
прощение

Владислав Куликов

Местные власти получат возможность инициировать 
гаражную амнистию в отношении каждого конкретно-
го гаража. Это позволит гражданам сэкономить на 
оформлении пристанища для своего автомобиля. Если 
же кто-то не пожелает ждать, пока у чиновников дой-
дут руки, то сможет подать заявление через портал го-
суслуг.

Председатель Комитета Государственной Думы по 
государственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников особо подчеркнул, что в зако-
нопроекте об амнистии заложена активная роль орга-
нов местного самоуправления.

Напомним, законопроект о гаражной амнистии, 
одним из автором которого выступил Павел Краше-
нинников, недавно принят Госдумой в первом чтении. 
Сейчас инициатива готовится ко второму чтению. 
Именно на этом этапе законопроект приобретает 
окончательный вид, так что второе чтение часто назы-
вают ключевым.

Вчера готовящиеся новации и предложе-
ния по совершенствованию проекта обсудили 
в ходе онлайн-дискуссии в «АиФ».

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что делать, 
если с соседнего участка 
льется вода

Потоп на даче

Наталья Козлова

Не совсем обычное гражданское дело рассмотрел Вер-
ховный суд РФ. Дело о потопе на даче. Из-за желания 
соседей обустроить свой участок с максимальным 
комфортом хозяйка соседней дачи вынуждена нести 
расходы, судиться, а ее участок превратился в болото. 

Судя по судебной практике, подобные конфлик-
тные ситуации уже давно не редкость. Для очень мно-
гих дачников загородный участок — полноценное ме-
сто отдыха с личными бассейнами и прудами. И любое 
ЧП с этими водоемами или просто их чистка-пере-
стройка могут отразиться на жизни соседей. Как им ве-
сти себя в подобном случае?

Наша история началась в Самарской области в од-
ном из дачных товариществ. В нем некие предприим-
чивые бизнесмены обустроили базу отдыха. В итоге 
один из соседних участков был затоплен. А у дома, 
который там строили, треснул фундамент. Хозяйка 
пострадавшего участка пошла в местные суды, чтобы 
призвать к ответственности бизнесменов. Но сходи-
ла неудачно. Три местные судебные инстанции ей от-
казали. 

Гражданка в поисках правды дошла до Верховного 
суда, где к ее доводам прислушались и разъя-
снили, как правильно доказывать ущерб в по-
добных случаях.

ФИНАНСЫ Банк России 
вводит новое основание 
для возврата денег
за страховку

Таблица 
охлаждения

Игорь Зубков

Страховщики и банки будут обязаны предъявить 
клиенту таблицу с основными параметрами страхо-
вого продукта перед его покупкой, чтобы потреби-
тель мог понять все плюсы и минусы и принять взве-
шенное решение. В таблице, в частности, должны 
быть сведения не менее чем о пяти страховых случа-
ях и не менее чем о пяти самых распространенных 
основаниях отказа в выплате (или обо всех, если их 
меньше пяти), порядке и сроках выплат, а также о 
том, что теряет клиент в случае досрочного прекра-
щения договора.

Вся информация должна быть изложена простым 
языком с разъяснением специальных терминов и без 
использования мелкого шрифта и не более чем на двух 
листах формата A4. Клиент будет обязан расписаться 
на каждой странице.

Если продавец (банк или страховщик) нарушил эти 
условия, клиент сможет отказаться от договора стра-
хования и получить назад уплаченные деньги, даже 
если истек стандартный двухнедельный срок периода 
охлаждения. 

Проекты указаний об этом Банк России 
разместил для общественного обсуждения.
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Около 80 процентов диагностиче-
ских карт сейчас покупается без 
осмотра машины. 
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ТАБЛИЦА 
ОХЛАЖДЕНИЯ

Планируется, что но-
вые требования будут 
вступать в силу поэтап-

но: с 1 октября 2021 года — в от-
ношении страхования жизни, с 
1 апреля 2022 года — по другим 
видам добровольного страхова-
ния. 

Похожие требования (но без 
права потребителей вернуть 
деньги в случае их нарушения) 
действуют с 2019 года в отноше-
нии инвестиционного и накопи-
тельного страхования жизни. 
Как ранее сообщала «Россий-
ская газета», Банк России решил 
серьезно ужесточить правила 
ИСЖ и НСЖ, учтя недобросо-
вестные практики банков по их 
продаже в качестве альтернати-
вы депозитам.

Всероссийский союз стра-
ховщиков указывает на ряд «не-
простых вопросов», связанных 
с предложенной Банком России 
формой подачи информации. 
Когда речь идет о сложных фи-
нансовых терминах, довольно 
сложно определить, что являет-
ся простым языком, а что — нет, 
отмечает вице-президент ВСС 
Сергей Ефремов. «Во-вторых, 
если правильно излагать в этом 
документе страховые риски, 
страховые случаи, основания 
для отказа в выплате, он будет 
громоздким и не уместится на 
двух страницах, — продолжает 
он. — В-третьих, предполагается, 
что клиент будет подписывать 
этот документ, законом все же 
не предусмотрена обязанность 
подписания информационного 
документа, который не является 
договором страхования, что мо-
жет вводить в заблуждение по-
требителя. В нем заведомо не из-
ложишь все, что изложено в до-
говоре. А каковы будут послед-
ствия для страховой компании и 
потребителя по тем условиям 
листов информации о продукте, 
которые по своему объему не 
смогли уместиться в КИД и бу-
дут отличаться от договора 
страхования?» В ВСС также счи-
тают, что подписание каждой 
страницы информационного до-
кумента не повысит простоту 
его понимания со  стороны по-
требителя, этот вопрос может 
решить только повышение фи-
нансовой грамотности, и что 
обязанность страховщика рас-
крывать условия договора уже 
закреплена в страховых стан-
дартах, за нарушение которых 
ВСС накладывает штрафы.   

ДЕНЬГИ 

ЦБ выпустил 
новую 
серебряную 
монету

ТОЖЕ РУБЛЬ 

Игорь Зубков

Банк России выпускает в обра-
щение памятную серебряную 
монету номиналом 3 рубля, по-
священную Богородицерожде-
ственскому Бобреневу монасты-
рю в Московской области (серия 
«Памятники архитектуры Рос-
сии»). 

Ее тираж — 3 тыс. штук. На ли-
цевой стороне монеты располо-
жено рельефное изображение 
Государственного герба РФ, на 
оборотной — рельефное изобра-
жение монастыря в селе Старое 
Бобренево близ Коломны.

Памятные монеты, которые 
выпускает ЦБ, можно купить в 
банках. Несмотря на совсем не-
большой номинал, серебряные 
памятные монеты стоят не-
сколько тысяч рублей, золотые — 
в десятки раз дороже. В отличие 
от инвестиционных монет, кото-
рые выпускаются большими ти-
ражами и чья стоимость макси-
мально приближена к цене дра-
гоценного металла, памятные 
монеты имеют высокое качест-
во чеканки и представляют цен-
ность для коллекционеров.  

Несмотря на небольшой номинал, 
серебряные памятные монеты 
стоят несколько тысяч рублей.

Кира Латухина

Б
анки сыграли очень важ-
ную роль в преодолении 
последствий пандемии. 

Объемы банковского кредитова-
ния экономики выросли при-
мерно на 11 процентов за год, 
льготная ипотека помогла мно-
гим семьям и поддержала строи-
тельную отрасль, заявил прези-
дент на совещании о ситуации в 
банковской сфере. Владимир 
Путин призвал защитить инте-
ресы непрофессиональных ин-
весторов — граждан, которые 
вкладывают свои средства в цен-
ные бумаги. 

«Банковская система страны 
сыграла очень важную роль в 
преодолении последствий эпи-
демии коронавируса», — конста-
тировал Путин   . Целый набор ин-
струментов поддержки граждан 
и бизнеса был завязан на уча-
стии банков. Реструктуризация 
кредитов проводилась как в рам-
ках антикризисного пакета, так 
и в рамках собственных про-
грамм кредитных учреждений. 
Была расширена программа 

поддержки кредитования мало-
го и среднего бизнеса — в прош-
лом году они смогли дополни-
тельно получить свыше 600 
млрд рублей на льготных усло-
виях. Была введена программа 
списываемых и беспроцентных 

кредитов на выплату зарплат 
объемом около полутриллиона 
рублей. Также были предусмо-
трены льготные кредиты общим 
объемом 240 млрд рублей для 
системообразующих предприя-
тий, чья работа имеет комплек-
сный эффект для экономики и 
рынка труда. Важным и востре-
бованным инструментом Путин 
назвал льготную ипотеку по 
ставке 6,5 процента. «Эта про-
грамма, запущенная при поддер-
жке государства, не только по-
могла многим российским се-

мьям решить свою жилищную 
проблему, но и поддержала стро-
ительную отрасль, а также дала 
серьезный стимул к развитию 
ипотечного кредитования в це-
лом», — оценил он. За прошед-
ший год около 1,7 млн семей 

смогли приобрести новые квар-
тиры с помощью ипотеки, на 400 
тысяч больше, чем годом рань-
ше.

«В целом в кризисный период 
объемы банковского кредитова-
ния экономики не только не со-
кратились, а, напротив, выросли 
— примерно на 11 процентов за 
год», — привел цифры президент. 
Заметное влияние оказали госу-
дарственные программы под-
держки и востребованные регу-
ляторные решения Центробан-
ка, которые упростили требова-

ния к работе кредитных учре-
ждений, позволили им гибко, 
адресно действовать в сложный 
период. «Вместе с тем очевидно, 
что такие антикризисные, экс-
траординарные решения, без-
условно, могут носить только 
временный характер», — заявил 
Путин, добавив, что и срок дей-
ствия программ поддержки кре-
дитования также ограничен.

Общее смягчение кредитно-
денежной политики должно спо-
собствовать уверенному прохо-
ждению кризиса и привести бан-
ковский сектор в ситуацию от-
носительно низких процентных 
ставок, сказал президент. «Без-
условно, это правильная и необ-
ходимая тенденция, когда заем-
ные средства на расширение и 
развитие производства, на со-
здание новых рабочих мест ста-
новятся более доступными», — 
оценил он. Но вместе с кредит-
ными ставками снижаются и 
ставки по депозитам — следова-
тельно, развиваются другие фор-
мы вложений, в том числе покуп-
ка ценных бумаг, а это рискован-
нее, чем банковские вклады.

Путин призвал защитить ин-
тересы людей, которые вклады-
вают свои деньги в рынок цен-
ных бумаг, не будучи профессио-
нальными инвесторами. «Нужно 
позаботиться о снижении их ри-
сков. Нам не хватало только вто-
рого издания обманутых доль-
щиков!» — предостерег он. «За 
последние годы банковский сек-
тор стал одним из самых высоко-
технологичных в российской 
экономике», — также сказал пре-
зидент. Уже сегодня в большин-
стве крупных банков можно без 
посещения офиса оформить кре-
дит или совершить платеж. 

Но возникают не только но-
вые возможности для граждан и 
бизнеса, но и дополнительные 
риски. И чтобы их предотвра-
тить и снизить, надо с опереже-
нием настраивать регуляторную 
базу в цифровой сфере, зани-
маться вопросами кибербезопа-
сности, предусматривать такие 
механизмы, чтобы инвестиции 
банков в непрофильные сектора 
не ставили под угрозу сохран-
ность средств вкладчиков, зая-
вил президент. 

А К Ц Е Н Т

Банковский сектор стал одним из самых 
высокотехнологичных в экономике

НАДЗОР Генпрокурор 
Игорь Краснов поручил 
проверить концессии

Привлекли 
инвесторов

Иван Егоров

По поручению главы надзорного ведомства продолжа-
ются масштабные проверки соблюдения законности 
при создании и развитии инфраструктурных объек-
тов, в том числе тех, которые сданы в концессии.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Генпрокуратуры, всего в 2020 году прокурорами было 
выявлено более 5,5 тыс. нарушений законодательства 
о концессионных соглашениях, для устранения кото-
рых внесено 2,7 тыс. представлений, в суды направле-
но свыше 650 исков. К административной и дисципли-
нарной ответственности привлечено более 1,3 тыс. 
должностных и юридических лиц, возбуждено 6 уго-
ловных дел.

В частности, пристальное внимание прокуроров 
было сосредоточено на недопущении случаев неправо-
мерной передачи прав владения и пользования на объ-
екты ЖКХ частным компаниям без проведения кон-
курсных процедур и в обход концессионного механиз-
ма. Такие случаи были выявлены в Хабаровском крае, 
Саратовской, Омской, Челябинской областях, Еврей-
ской автономной области и других регионах.

К примеру, по 
требованию проку-
роров в Иркутской 
области в казну ор-
ганов местного са-
моуправления было 
возвращено более 
100 незаконно пе-
реданных объектов 
водо- и теплоснаб-
жения.

В ряде регионов 
по результатам про-
курорского вмеша-
тельства были 
устранены нарушения в области тарифного регулиро-
вания деятельности концессионеров. В частности, в 
республиках Мордовия, Тыва, Амурская область и дру-
гих.

Например,  В Архангельске из тарифа водоснабжа-
ющей организации на 2021 год по требованию проку-
роров исключены расходы на 10 млн рублей за невы-
полненные в 2019 году в рамках инвестпрограммы ре-
конструкции насосного оборудования и системы 
контроля и водоподготовки. В Кировской области воз-
буждено уголовное дело по статье 159 УК РФ о мошен-
ничестве по факту использования концессионером бо-
лее дешевых материалов для отопления и присвоения 
сэкономленных средств. По требованию прокуратуры 
оплата за тепло была скорректирована в сторону 
уменьшения на 25 процентов (с 2500 руб./Гкал до 1800 
руб./Гкал).

Но были и другие примеры, когда прокуроры защи-
щали права инвесторов и реагировали на случаи без-
действия органов власти по вовлечению в концессион-
ный оборот объектов ЖКХ, в том числе тех, которые 
находятся в неудовлетворительном состоянии. Как от-
метили в Генпрокуратуре, благодаря принятым мерам 
в прошлом году было заключено 73 таких соглашения, 
в основном в области ЖКХ, в отношении 1,2 тыс. объ-
ектов с объемом частных инвестиций более 2 млрд ру-
блей. 

В частности, после вмешательства прокуратуры, 
для устранения нарушений в области обращения с 
твердыми коммунальными отходами в Якутске для 
строительства мусороперерабатывающего комплекса 
был привлечен инвестор. В итоге, 1 октября 2020 года 
региональные власти заключили  с ним концессионное 
соглашение, предусматривающее частные инвестиции 
в размере свыше 1,2 млрд рублей.

Как подчеркнули в надзорном ведомстве, прове-
рочные мероприятия на данном направлении продол-
жаются и находятся на контроле Генерального проку-
рора.  

Гараж получит 
прощение

Председатель Комитета Государственной 
Думы по государственному строительству и 
законодательству Павел Крашенинников в 

ходе конференции пояснил, что задача проекта — мак-
симально упростить гражданам официальное офор-
мление гаражей, построенных на законных основани-
ях.

Сколько человек смогут воспользоваться новация-
ми, сейчас сказать невозможно.  Оценки разнятся. По 
данным ФНС России, в Едином государственном рее-
стре юридических лиц содержится информация о 36 
902 юридических лицах, зарегистрированных в каче-
стве гаражных или гаражно-строительных кооперати-
вов. Но сколько всего гаражей в этих кооперативах, ин-
формации нет. Кроме того, по данным Единого госу-
дарственного реестра недвижимости, незарегистриро-
ванными являются 
более чем 3,5 мил-
лиона гаражей по 
всей стране. Однако 
эксперты не сомне-
ваются, что в конеч-
ном счете гаражей, 
а стало быть и их 
владельцев, может в 
итоге оказаться го-
раздо больше.

Павел Краше-
нинников обратил 
внимание, что «га-
ражная амнистия» 
достаточно услов-
ное название. Под 
классическую амнистию попадают виновные, здесь же 
люди совсем не виноваты. Многие получали земель-
ные участки под гаражи в 80-е и 90-е годы прошлого 
века. 

Подчас уже нет тех организаций, которые выдавали 
разрешения. А правила с тех пор менялись столько раз, 
что старые бумажки потеряли вес, а как выписывать 
новые, зачастую, непонятно. Поэтому и решено макси-
мально упростить процедуру легализации гаражей. 
При этом под амнистию попадут только капитальные 
строения, ракушек она не касается. На незаконные по-
стройки упрощенная процедура также распростра-
няться не будет. 

Статс-секретарь — заместитель руководителя 
Росреестра Алексей Бутовецкий рассказал, что ведом-
ство после принятия закона намерено провести заня-
тия с местными властями, чтобы они активно включи-
лись в проведение гаражной амнистии.  

1

В Иркутской 
области в казну 
было возвращено 
более 100 незакон-
но переданных 
объектов ЖКХ
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил, что необходимо защищать интересы 
неопытных инвесторов

Процент без риска

ПУТЕШЕСТВИЯ Ростуризм 
готовит третий этап программы 
кешбэка

Скидка вернется

Евгений Гайва

Отправиться в путешествие по 
стране весной россияне смогут 
со скидкой в 20%. Ростуризм на-
чал подготовку к запуску третье-
го этапа программы туристиче-
ского кешбэка, то есть возврата 
части уплаченной стоимости 
тура. 

Ведомство опубликовало 
проект постановления прави-
тельства об этом. 

Первый этап программы 
прошел в августе 2020 года. Рос-
сияне покупали туры в течение 
двух недель, не участвовали ку-
рортные регионы, например 
Краснодарский край. На втором 
этапе срок распродажи сущест-
венно увеличили. Путешествен-
ники могли покупать туры и 
бронировать отели в России с 15 
октября по 5 декабря. При этом 
само путешествие могло пройти  
до 10 января 2021 года, то есть 
затрагивало новогодние кани-
кулы. Участвовали все регионы.

Сроки проведения третьего 

этапа пока не известны. Но 
представители туриндустрии 
предлагали распространить 
программу на весенний сезон. 
Накануне Ростуризм предло-
жил подготовить туры на пери-
од до 20 июня 2021 года, вклю-
чая майские праздники.

Основные условия останутся 
прежними. Туристы, купившие 
туры, круизы по России или за-
бронировавшие отели внутри 
страны и оплатившие покупку 
картой «Мир», получат обратно 
20% стоимости покупки в тече-
ние пяти дней. Карта должна 
быть зарегистрирована в про-
грамме лояльности «Мир». 
Деньги перечислят на нее же. 
Период проживания в отеле 
должен быть не менее двух но-
чей.

Ростуризм предложил рас-
пространить программу на дет-
ский отдых.

По двум первым этапам про-
граммы продано туров на 6,5 
млрд рублей, а общая сумма 
возврата составила 1,2 млрд.  

Техосмотр в разводе
Как рассказал «РГ» ге-
неральный директор 
одного из операторов в 

Волгограде Александр Сердю-
ков, отвязывать техосмотр от 
полиса сейчас нельзя. Понима-
ние, хватит пунктов ТО или нет, 
появится только тогда, когда 
все это заработает. Не раньше. В 
субъектах проводятся совеща-
ния ГИБДД с операторами. В 
частности, в Волгограде пун-
ктов достаточно. 

Впрочем, эксперты считают, 
что техосмотр легковых авто-
мобилей частных владельцев и 
вовсе не нужен. 

— Я предлагаю сделать техос-
мотр делом добровольным, — го-
ворит защитник прав автомоби-
листов Петр Шкуматов. — Или 
дать возможность станциям те-
хобслуживания выдавать диаг-
ностические карты. А дополни-
тельные риски по ДТП из-за не-
исправности перенести в стра-
ховой тариф. Не хочет автовла-
делец проходить техосмотр — 
оплачивает этот риск. А если он 
прошел ТО, то полис покупает 
без учета этого риска. Тем более 
Венская конвенция не обязыва-
ет проводить техосмотр, а лишь 
рекомендует. 

Его поддерживает автообоз-
реватель «Вести FM» Игорь 
Моржаретто:

— Техосмотр вообще можно 
отменить. Те, у кого новые ма-
шины, у дилеров обслуживают-
ся. Большинство автомобили-
стов следят за состоянием своих 
машин и регулярно проводят 
диагностику. Я бы предложил 
станциям техобслуживания вы-
давать талон. 

Александр Сердюков счита-
ет, что отказываться от техосмо-
тра нельзя. 

— Дилеры тоже экономят на 
материалах. Поэтому за ними 
должен быть контроль. У нас 
вид деятельности «ремонт тран-
спортных средств» не лицензи-
руется. В той же Германии люди 
обслуживаются только у офи-
циальных дилеров, и у них есть 
обязательное ТО. К нам приез-
жали люди после таких дилеров, 
и мы выявляли неисправность 
тормозной системы. 

А пока идут споры вокруг те-
хосмотра, автовладельцы уже 
срочно закупаются диагности-
ческими картами по старым 
правилам, чтобы еще на год от-
тянуть обязательность визита 
на пункт техосмотра.  

1 Под амнистию 
попадут только 
капитальные 
строения, 
построенные 
законно. Ракушек 
она не касается

С 1 марта техосмотр автобусов будет проводиться с участием сотрудников 
ГИБДД.
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ДАТА Владимир Путин почтил память Бориса Ельцина

В ответе за страну 

Кира Латухина

В
чера в России прошли 
мемориальные меро-
приятия по случаю 
90-летия со дня ро-
ждения Бориса Ель-
цина. Владимир Пу-
тин возложил цветы к 
могиле первого пре-
зидента страны на Но-

водевичьем кладбище.
Ельцин возглавил страну в 

один из самых сложных перио-
дов ее истории, в критический 
момент, когда стоял вопрос о 

существовании России как не-
зависимого государства, едино-
го и целого, сказал журнали-
стам Путин. «Отличало его то, 
что никогда не боялся брать на 
себя ответственность и за то, 
что делал сам, и за судьбу стра-
ны», — подчеркнул президент. 
«Конечно, в такие периоды 
истории всегда есть возмож-
ность критически посмотреть 
на те или иные стороны жизни, 
на те или иные шаги или реше-
ния, либо покритиковать за от-
сутствие каких-то своевремен-
ных решений. Задним числом 

мы всегда все, как говорится, 
умны, а вот когда события нака-
тываются как снежный ком, это 
совсем другая ситуация», — 
продолжил Путин. Ельцин ни-
когда не уклонялся от груза от-
ветственности, который лег на 
его плечи, был возложен на его 
плечи судьбой или Господом, 
подчеркнул президент. Глава го-
сударства уверен, что страна 
должна помнить о таких людях. 
«И я, разумеется, помню об 
этом. И никогда не забуду», — 
заключил он.

Цветы к могиле Ельцина воз-

ложили его вдова Наина Ельци-
на и старшая дочь Елена Окуло-
ва, друзья и соратники, сотруд-
ники «Ельцин-центра». Память 
первого президента России по-
чтили Павел Бородин, Сергей 
Степашин, Геннадий Бурбулис 
и другие. Зампредседателя Со-
вета безопасности Дмитрий 
Медведев на странице «ВКон-
такте» опубликовал фотогра-
фию, где он стоит у могилы Ель-
цина.

На Новодевичьем кладбище 
президент также посетил моги-
лу дипломата, государственно-

го деятеля Евгения Примакова и 
возложил к ней цветы, а также 
почтил память народного арти-
ста СССР Василия Ланового. 
Путин был хорошо знаком с ар-
тистом — они шли всегда вместе 
в строю «Бессмертного полка». 
Лановой оставил очень яркий 
след в искусстве и в судьбах 
многих людей, созданные им 
образы повлияли на воспитание 
целых поколений, сказал он 
журналистам.  

Владимир Путин: Никогда он 
не боялся брать ответственность 
за судьбу страны.
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ДОСЛОВНО Дмитрий Медведев оценил возможность автономной 
работы российского интернета

Устойчивый сигнал
Владимир Кузьмин

У 
России есть технические 
в о з м о ж н о ст и ,  ч то б ы 
обеспечить автономную 

работу отечественного сегмен-
та интернета, но доводить до 
таких крайностей не хотелось 
бы, заявил заместитель предсе-
дателя Совета безопасности 
Дмитрий Медведев в интервью 
российским СМИ. 

«Технологически для этого 
все готово. На законодатель-
ном уровне тоже все решения 
приняты. Но еще раз подчерки-
ваю: это непросто, и этого бы 
очень не хотелось», — отметил 
Медведев. Такой вариант рас-
сматривается только в качест-
ве запасного на экстренный 
случай, если страну отключат 
от глобальной Сети. «Если слу-
чится что-то чрезвычайное, 
если у кого-то совсем снесет го-

лову, такое может произойти», 
— сказал он.

Закон о российском сегмен-
те интернета был принят для 
того, чтобы им можно было 
управлять автономно, посколь-
ку на интернет сейчас завязано 
управление всем государством 
и огромное количество соци-
альных функций. «Мы не могли 
это оставить без контроля, поэ-
тому такой закон есть, и, если 
потребуется,  он вступит в 
силу», — подчеркнул Медведев. 
Пока что признаков крайнего 
развития ситуации нет.

Не хотелось бы, признался 
замглавы Совбеза, задейство-
вать какие-то меры и в отноше-
нии социальных сетей, к кото-
рым в последнее время стало 
звучать все больше претензий 
на обоснованность блокиров-
ки аккаунтов и контента. Точно 
нет необходимости принимать 

дополнительные законы для их 
регулирования, уверен Дмит-
рий Медведев: «Если социаль-
ные сети ведут себя недружест-
венным образом, если они не 
хотят публиковать россий-
скую информацию, если они 
занимают какую-то очевидно 
недружественную позицию в 
отношении страны, то у нас 
есть возможность повлиять на 
них». Ответственные ведомст-
ва могут, например, принять 
решение о замедлении трафи-
ка или полной приостановке 
работы. «Но приостановка — 
это очень жестко, радикально, 
а замедление трафика — это по-
т е н ц и а л ь н о  р а б о т а ю щ а я 
мера», — заметил зампред Сов-
беза.

Много вопросов возникает к 
соцсетям как площадке по фор-
мированию мнений и органи-
зации тех или иных действий. 

Все должны понимать сущест-
вующий момент  времени. 
Нельзя в период пандемии ко-
ронавируса вытаскивать лю-
дей, особенно малолетних гра-
ждан, на незаконные акции 
ради своих целей, указал за-
мглавы Совбеза. «Обстановка в 
стране и в мире такая, что лю-
бые сборища большого количе-
ства людей опасны, они могут 
создать ситуацию, когда боль-
шое количество людей заболе-
ют. Тем не менее народ выта-
скивают на улицу для достиже-
ния собственных политиче-
ских целей», — подчеркнул он. 
Правовую оценку таким дейст-
вия должны давать правоохра-
нительные органы, уверен за-
мглавы Совбеза.

Сам Дмитрий Медведев уже 
обезопасил себя от новой ко-
ронавирусной инфекции, при-
вившись два месяца назад од-
ной из российских вакцин. Ка-
кой именно, он говорить не 
стал, чтобы не возникало ощу-
щения, что какая-то вакцина 
лучше другой. «Все наши вак-
цины эффективны и дееспо-
собны», — не сомневается за-
мглавы Совбеза. Вакцинацию, 
по его словам, Медведев пере-
нес без последствий, «очень 
спокойно».

А вот становиться пожиз-
ненным сенатором Дмитрий 
Медведев не собирается. Такое 
право у него как у бывшего пре-
зидента появилось с приняти-
ем поправок в Конституцию. «Я 
вообще себя пока еще считаю 
достаточно молодым полити-
ком и достаточно молодым в 
целом человеком», — сказал за-
мглавы Совбеза. «Мне кажется, 
что такие решения нужно при-
нимать в несколько ином воз-
расте, взвесив все обстоятель-
ства, которые в жизни любого 
человека существуют», — доба-
вил Медведев.  

ПАРТИИ  
Захар 
Прилепин: 
Существенных 
противоречий 
при 
объединении 
левых сил нет

ОБЩИЙ 
ЗНАМЕНАТЕЛЬ
Ксения Воронцова

Принципиальных противоре-
чий в ходе обсуждения общей 
идеологии нового объединения 
левых сил, создаваемого на 
базе «Справедливой России», 
до сих пор не было, рассказал 
лидер партии «За правду» За-
хар Прилепин на второй все-
российской конференции «Вре-
мя, вперед!».

Делегаты конференции ле-
вых сил приняли заявление, в 
котором предложили идеоло-
гию для создаваемой коалиции. 
Среди главных постулатов — со-
хранение традиционных ценно-
стей, социальные гарантии, ох-
рана окружающей среды, суве-
ренитет государства во всех его 
проявлениях, цензура в СМИ и в 
интернете. Делегаты также от-
мечают ценность человека тру-
да, российской культуры и рус-
ского языка, справедливости, 
правды и патриотизма как осно-
вы общей идеологии.
Прилепин выразил надежду, что 
принятые тезисы поддержат и 
эсеры, и представители «Патри-
отов России». «Я надеюсь, что 
наши коллеги по «Справедли-
вой России» и «Патриотам Рос-
сии» поддержат их, потому что 
мы совпадаем в основных по-
стулатах», — сказал он.

«Мы это обсуждаем в посто-
янном режиме, у нас есть рабо-
чие группы, которые согласуют 
наши партийные тезисы. До сих 
пор никаких принципиальных 
моментов не было», — заявил 
журналистам лидер «За прав-
ду».

«В каких-то вещах мы ради-
кальней, в каких-то вещах наши 
коллеги отличаются», — считает 
он. При этом Прилепин расска-
зал, что когда проводил первую 
встречу с  Сергеем Мироновым, 
тот обратил внимание на боль-
шое количество общих момен-
тов в программах двух партий. 
«Там совпадает процентов на 
90, просто формулируется чуть-
чуть иначе», —  заметил Приле-
пин.

«Противоречий и не было. Я, 
честно, как и все остальные, 
ожидал, что что-то такое прои-
зойдет и мы начнем из-за чего-
то бодаться. Ничего такого не 
было», — уточнил он ТАСС. По-
литик также пояснил, что прио-
ритеты «За правду» и «Справед-
ливой России» несколько отли-
чаются.

Говоря о списках объединен-
ной партии на думских выборах 
в регионах, Захар Прилепин 
сказал, что процент представи-
телей от каждой политической 
силы будет соразмерным дости-
жениям. «У нас никаких сраже-
ний ни по каким поводам не 
происходит, мы совершенно ра-
ционально рассматриваем 
наши позиции в регионах, в от-
делениях», — отметил он.
Замруководителя фракции 
«Справедливая Россия» в Госду-
ме Олег Нилов это подтвердил. 
«На сегодняшний момент ника-
ких проблем точно не возника-
ет. Они могут быть, если к нам 
присоединится еще пять-десять 
партий или сильных обществен-
ных движений», — заметил он.

Приветствие участникам 
конференции направил лидер 
«Патриотов России» Геннадий 
Семигин, он также обратил вни-
мание на то, что три партии 
многое объединяет. «Мы хоро-
шо представляем себе, какие по-
литические, экономические ре-
формы нужно провести, какие 
изменения в науке, культуре, 
медицине, образовании ждут 
наши люди, в каком государстве 
они хотят жить», — написал он.

Член партии «За правду», по-
литолог Сергей Михеев считает, 
что на конференции обсужда-
лись концептуальные вопросы, 
и было бы правильно, если бы 
они обрели воплощение в новом 
объединении левых.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил следить за тем, 
чтобы запись на вакцинацию работала без сбоев

Прививка зашла 
на госуслуги
Владимир Кузьмин 

П
о поручению пре-
мьер-министра Ми-
хаила Мишустина 
ведомства будут 
следить за нормаль-
ной работой серви-
са онлайн-записи 
на вакцинацию от 
коронавируса. 

С 31 января каждый желаю-
щий может через портал госу-
слуг записаться на прививку от 
COVID-19. «Раньше это было до-
ступно только в тестовом режи-
ме, но с воскресенья введена спе-
циальная форма записи на вак-
цинацию во всех регионах», — 
подчеркнул Михаил Мишустин 
на оперативном совещании с ви-
це-премьерами в понедельник. 

На протяжении двух недель 
услуга свою функцию выполня-
ла, но ее проверяли на предмет 
корректной работы, а регионы 
отлаживали механизм взаимо-
действия систем здравоохране-
ния на местах с порталом, поя-
снил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко.

Теперь для удобства пользо-
вателей на главной странице 
«Госуслуг» появился отдельный 
баннер, по которому можно сра-
зу перейти в нужный раздел. 
«Форма данных пользователя 
предзаполнена автоматически, 
поэтому практически ничего не 
нужно вводить. Человеку остает-
ся только выбрать подходящее 
время и медицинскую организа-
цию, где ему удобно провести 
процедуру», — описал зампред 
правительства весь процесс.

Если в выбранной медицин-
ской организации нет свобод-
ных слотов для записи, человек 
может оставить заявку в листе 
ожидания. «То есть он никуда не 
теряется: ему приходит инфор-
мация, как только появляется 
свободное время или кто-то не 
смог, отказался», — подчеркнул 
Чернышенко.

Работает на портале и форма 
обратной связи. «Мы благодар-
ны гражданам за все сигналы, — 
сказал вице-премьер. — Эти об-
ращения позволяют видеть, где 
остаются технические недора-
ботки. Например, вдруг у кого-
то не получается записаться на 
вакцинацию, или не хватает 
вакцин, или они отсутствуют… 
Мы тогда оперативно сможем 
это устранять». 

— Министерство цифрового 
развития и министерство здра-
воохранения прошу совместно 
с главами регионов оперативно 
реагировать на обращения гра-
ждан, следить, чтобы услуга ра-
ботала четко и, конечно, без 
сбоев, — распорядился Михаил 
Мишустин.

Кроме того, глава прави-
тельства сообщил на совеща-
нии о распределении четырем 
регионам средств на строи-
тельство социальной и комму-
нальной инфраструктуры в но-
вых жилых районах. В феде-

ральном бюджете ближайших 
трех лет на эти цели предусмо-
трено около 90 миллиардов ру-
блей.

Из них свыше 8 миллиардов 
рублей кабинет министров на-
правил в Пермский и Красно-
дарский края, Воронежскую 
область, Республику Башкор-
тостан. «Федеральные субси-
дии пойдут на строительство 
дороги в Перми, школы более 
чем на тысячу мест в Сочи, а 
также поликлиники с подстан-
цией скорой помощи в Вороне-
же. В Уфе на эти средства будут 

возведены очистные сооруже-
ния», — рассказал премьер.

— Для людей важно не только 
улучшить свои жилищные усло-
вия, но и чтобы рядом были 
школы, детские сады, поликли-
ники, а также, конечно, хоро-
шие дороги, — отметил Мишус-
тин. 

Выполняя поручение прези-
дента, правительство продол-
жает заниматься комплексным 
развитием Арктической зоны, 
создавая условия для появления 
новых рабочих мест, повыше-
ния привлекательности север-
ных территорий для жизни лю-
дей. Михаил Мишустин утвер-
дил перечень арктических инве-
стиционных проектов, которым 
будет оказываться государст-
венная поддержка. 

— В их числе несколько круп-
ных проектов с общим объемом 
инвестиций свыше 214 милли-
ардов рублей. Бизнес сможет 
рассчитывать на государствен-
ные субсидии при создании ин-

фраструктуры, необходимой 
для открытия новых произ-
водств на северных территори-
ях, — заявил премьер-министр. 

Помощь, в частности, будет 
предоставлена на создание гор-
но-металлургического комби-
ната и морского терминала по 
перевалке минеральных удо-
брений в Мурманской области, 
строительство горнодобываю-
щего предприятия на архипела-
ге Новая Земля и каменноу-
гольном месторождении на 
Таймыре, модернизацию порта 
Витино и Беломорской нефте-
базы.

Компании получат безвоз-
вратную субсидию до 20 про-
центов от своих вложений, ко-
торые можно будет использо-
вать при создании новой инфра-
структуры для промышленных 
объектов.  

А К Ц Е Н Т

Теперь каждый желающий может запи-
саться на прививку от COVID-19 через 
портал государственных услуг: здесь 
можно выбрать удобное время и место

КАК РОССИИ НАЙТИ СВОЮ 
«ЗОЛОТУЮ СЕРЕДИНУ» 
Есть много желающих, когда слышат: «Свобода!» — за-
махать руками и закричать: «Опять!» А почему, собст-
венно? Мы все желаем свободы самим себе — движе-
ния, думания, решений. Мы все, каждый, так устроены 
— охотники, добывающие в свободном поиске хлеб, те-
пло и молоко для своих семей. Мы все — и экономики 
тоже — находимся в конкуренции друг с другом за ре-
сурсы, стремясь выжить в дарвиновском отборе. Каж-
дый из нас — либерал по отношению к самому себе. Это 
очень простые, ничем не затуманенные истины. А вот 
дальше начинаются метания, как лучше это устроить в 
таких больших экономиках, как Россия, чтобы они мо-
гли быть «дальше, больше и лучше», опережая других. 

Весь наш опыт говорит о том, что анархия, полная 
свобода в больших системах невозможны. В них неиз-
бежно возникают иерархии и неравенство, которые 
сами по себе явля-
ются стимулами — 
ты был внизу, а вот 
уже вскарабкался 
наверх. Без иерар-
хий не существует 
ни одно сообщество 
животных, а мы — 
социальные живот-
ные, даже если наша 
стая называется 
экономикой. Мы 
это знаем, и сами 
нахлебались воль-
ницы в 1990-х, и 
ужасов революций 1917 г., и анархии 1918 — начала 
1921 гг. Мы спустили в 90-е без тормозов вниз слож-
нейшую индустриальную машину СССР, пережив мил-
лионные потери населения — и инстинктивно боимся 
даже слов «свобода», «либерализм», помня бедность, 
беззащитность и еще — свою беспомощность перед 
большими, все сокрушающими силами.

Но тот же самый опыт говорит о том, что в вертика-
лях, в избыточном огосударствлении человек стано-
вится рабом, как бы он ни назывался — собственно раб, 
крепостной или же служивый человек, сидящий в сво-
ем зарплатном рабстве. И рано или поздно он переста-
ет искать, он перестает придумывать и принимать на 
себя риски. Он только просит есть и портит орудия 
труда. Он подворовывает, ненавидит, он становится ла-
кеем, холуем, дворней — да кем угодно, великий рус-
ский язык всегда найдет, как нас назвать. Неизбежно, 
на 100% возникает тупиковая модель экономики, от-
стающей от других стран, потому что в основе пирами-
ды — человек зависимый, человек просящий, человек, 
которого нужно контролировать на каждом шагу. Дать 
ему великую идею? Объявить ему, что он один должен 
быть за всех, и все вместе должны решать особые и ве-
ликие задачи? Рано или поздно это разрушится, пото-
му что есть шкурный, заданный природой интерес, ба-
зовый инстинкт — выжить, быть в движении, быть са-
мим по себе, быть лично свободным в своих решениях. 
Идеи и люди плохо размножаются в несвободе.

Такие экономики рано или поздно остаются позади. 
История полна умершими, когда-то великими общест-
вами, основанными на избыточных пирамидах власти. 
Они неизбежно уступали тем, кто был более гибок, ин-
новационен, любил новенькое. Экономики, пытающи-
еся концентрировать все в одних руках, насадить из-
быточный контроль, неизбежно вымирали. Вся эконо-
мическая история буквально кричит об этом. 

И наш собственный российский опыт говорит о том 
же. Сначала рывок, модернизация, основанный, как на 
войне, на сверхконцентрации ресурсов и на полупри-
нудительном труде, а потом долгие годы ошибок, отри-
цательного кадрового отбора, все более неэффектив-
ной экономики — и, наконец, надлом. Так ушел с поля 
боя Советский Союз, не выдержав административной 
экономики, так закончились вместе с ним истории 
«социалистических стран». Ошибка следовала за 
ошибкой, а все, что «для людей» — по остатку.

Так что же делать 
нам всем? Честный 
ответ — искать ба-
ланс между свобо-
дой и принуждени-
ем, между общим и 
частным, между го-
сударством и семья-
ми, при котором 
российские семьи 
будут процветать. 
Не потому, что они 
бесконечно просят 
у государства, и не 
потому, что всегда 
торгуются с прави-
тельством за свой 
кусок, а потому, что, следуя своему личному интересу, 
свято соблюдают интерес общий. «Золотая середина»!

Такие школы, такие идеи всегда были в России. Пом-
ним столыпинские реформы. Помним НЭП, при кото-
ром темпы экономического роста были выше, чем в 
1930-е! Помним идеи осторожного, без шоков перехода 
к рынку на рубеже 1990-х годов, создания «двухсектор-
ной экономики». Беда только в том, что у нас эти идеи 
всегда убивались крайностями. И опять возникал оче-
редной «занос» — то в анархию, то в самое крайнее при-
нуждение, из которого опять выбирались анархией.

Но что же для нас «золотая середина»? И возможна 
ли она? Конечно, да! России не подходит англо-саксон-
ская модель, в ней слишком много индивидуализма. Не 
потому что она плоха, а потому что мы — другие. И мы 
точно не родом из азиатских экономик с их более жест-
кими иерархиями и коллективистским поведением, 
хотя и все более условным, чем больше они приближа-
ются к «развитым странам». Но зато нам замечательно 
подходит «социальная рыночная экономика», модель 
континентальной Европы (Германия, Австрия, Чехия). 
Или, на худой конец, если мы уж так влюблены в госу-
дарство, «скандинавская модель» (Швеция и проч.), в 
которую уже втянулись страны Балтии. 

Что главное в «континентальной» или «скандинав-
ской» моделях? В них государство подчинено благосо-
стоянию населения. На самом деле, по жизни! Это ощу-
щается кожей! В них государства больше, чем в англо-
саксонской модели, и меньше, чем в азиатской. В них 
царство «социальных сеток», «социальных лифтов», 
мелкого бизнеса в соседстве с крупнейшими компани-
ями. Больше равенства в доходах, чем у «англо-саксон-
ских». При этом чувство личной свободы, соединен-
ной с жизнью для всех. Может быть, это и есть наша 
«золотая середина»? И, может быть, самое время де-
лать «социальную рыночную экономику», подстраи-
вая под нее все в нашем обществе, чтобы не потерять 
новое десятилетие?  

Весь наш опыт 
говорит о том, что 
анархия, полная 
свобода в боль-
ших системах 
невозможны

Может, наша «золо-
тая середина» — это 
когда государства 
«много», но оно 
подчинено 
благосостоянию 
населения?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Дмитрий Медведев заявил журналистам, что привился от коронавируса два месяца назад российской вакциной. 
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Михаил Мишустин: кабмин выделя-
ет 8 млрд рублей на строительство 
крупных объектов социальной 
инфраструктуры в 4 регионах.

У нас никаких сра-
жений ни по каким 
поводам не проис-
ходит, мы совер-
шенно рациональ-
но рассматриваем 
наши позиции 
в регионах, 
в отделениях

ПАРЛАМЕНТ  

Призывы 
к санкциям 
могут стать 
уголовным 
преступлением

ЗАПАД 
НЕ ПОМОЖЕТ
Галина Мисливская

В российском уголовном зако-
нодательстве может появиться 
наказание для тех, кто призыва-
ет иностранные государства 
ввести санкции против России, 
ее бизнеса и граждан. Об этом 
заявил вчера журналистам спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин.

Ранее стало известно, что 
Фонд борьбы с коррупцией (он 
признан в России НКО-иноаген-
том) обратился к президенту 
США Джо Байдену с требовани-
ем ввести ограничения против 
десятков россиян.

«Этот поступок, думаю, осу-
дят все. Совершать такие дейст-
вия непозволительно, — уверен 
спикер ГД. — Если называть вещи 
своими именами, то это обраще-
ние за иностранной помощью с 
целью разрушить нашу эконо-
мику». Председатель Госдумы 
допустил введение уголовной 
ответственности за призывы к 
санкциям против РФ. Эта норма 
может появиться ко второму 
чтению законопроекта, который 
сам Вячеслав Володин, спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, а также главы дум-
ских фракций внесли в Госдуму в 
мае 2018 года. В указанных по-
правках предлагается ввести 
уголовную ответственность за 
исполнение требований сан-
кций против России с макси-
мальным наказанием в виде че-
тырех лет лишения свободы. Те-
перь эту норму могут дорабо-
тать и учесть в ней призывы к 
введению санкций. «Мы должны 
защитить нашу экономику и гра-
ждан», — уверен Володин.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ У жильцов аварийных домов появились новые возможности для комфортной жизни

Удачный переезд
Татьяна Панина

П
очему нельзя сворачи-
вать программу льгот-
ной ипотеки и как дальше  

будет проходить переселение из 
аварийного жилья. Какие новые 
возможности появятся у ново-
селов. Об этом мы говорили с 
гендиректором госкорпорации 
— Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ Константином 
Цициным и председателем на-
блюдательного совета Фонда 
ЖКХ Сергеем Степашиным.

Без оглядки на ковид
Константин Георгиевич, 
Сергей Вадимович, как Фонд 
ЖКХ проходит пандемию? 
Насколько критично она от-
ражается на вашей работе?

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: Конечно, это 
время оказалось непростым для 
всех. В некоторых регионах 
были введены временные огра-
ничения: на возможность про-
ведения строительных работ, на 
привлечение работников из 
других регионов и стран. Но они 
критично не повлияли на реали-
зацию проектов Фонда ЖКХ. 
Первый этап программы завер-
шили успешно.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Кроме Москвы и 
Московской области строитель-
ство жилья нигде не останавли-
вали. Это было решение прави-
тельства России и местных реги-
ональных властей. Фонд вместе с 
регионами принял необходимые 
меры для защиты строителей, 
которые работают на наших объ-
ектах, от ковида. Поэтому и про-
грамма переселения из аварий-
ного жилья, о которой сказал 
Константин Георгиевич, не по-
страдала. И хотя для экономики 
страны время пандемии стало 
крайне сложным, результаты пе-
реселения были самыми успеш-
ными. Целевые показатели 2020 
года мы выполнили уже к 1 мая.

Признаться, все это звучит 
фантастически. Бизнес жа-
луется на дефицит рабочих, 
поскольку на стройках было 
много гастарбайтеров. А те-
перь они «сидят дома». И пре-
зидент поручил упростить 
правила найма мигрантов на 
стройки. А у вас…

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: Никакой фанта-
стики. Дома для переселения из 
аварийного жилья, которыми за-

нимается наш фонд вместе с ре-
гионами, строят в основном рос-
сияне. Мы изначально решили 
ориентироваться на отечествен-
ные кадры. И даже на перспекти-
ву работаем в этом направлении 
с учебными заведениями, техни-
кумами. Фонд ЖКХ и его наблю-
дательный совет вместе с Мин-
строем России разработали про-
грамму «Я — строитель будуще-
го». Она знакомит школьников и 
молодежь с этой профессий, вы-
зывает к ней интерес. Выпуска-
ем учебные пособия, есть у нас 
игра «ЖЭКА». В этом году вы-
шел прекрасный, на мой взгляд, 
учебник для школьников по 
энергоэффективности. А сейчас 
готовим программу с Образова-
тельным центром «Сириус». Там 
заинтересовались нашими раз-
работками.

Удается отслеживать, на-
сколько эффективна такая 
работа с молодежью?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Конечно, точной 
статистики, сколько человек 
выбрали профессию «строи-
тель», у нас нет. Но тенденции 
мы отслеживаем в рамках Об-
щественного совета при Мин-
строе России, который я воз-
главляю. У нас есть специальная 
комиссия для этого. 

Более того, мы создали «дет-
ский» общественный совет 
Минстроя России, в который 
входят школьники и молодежь 
из разных регионов. В нашей 
стране ни в одной отрасли тако-
го нет. А что касается эффектив-
ности — то о ней говорит наша 
работа в пандемию. Целевой по-
казатель 2020 года перевыпол-
нен более чем в два раза.

130 тысяч новоселий
 Дальше  тоже придется идти 
с перевыполнением. Прези-
дент поставил перед Фондом 
ЖКХ не менее амбициозную 
задачу. Потянете?

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: В этом году мы 
должны переселить из аварийно-
го жилья 130 тысяч человек. Это 
примерно на 20 процентов боль-
ше, чем предусмотрено целевым 
показателем 2021 года, закре-
пленным в нацпроекте. Надо рас-
селить 2,34 миллиона квадрат-
ных метров аварийного жилья. 
Это действительно очень амби-
циозная задача. Однако вполне 
выполнимая.

Но такие рывки потребуют 
скорректировать уже наме-
ченные планы. Какие?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Скажу вам откро-
венно, по этому поводу я уже на-
правил письмо в адрес председа-
теля правительства РФ Михаила 
Мишустина. Вы знаете, что при-
нято решение в этом году объе-
динить Фонд ЖКХ с Фондом об-
манутых дольщиков. У нас раз-
ные функции — это отнимет мно-
го времени и сил. Я попросил гла-
ву правительства, чтобы три 
года нас не трогали. А потом — по-
жалуйста, давайте вернемся к 
этой теме. Тем более через три 
года, насколько я понимаю, 
Фонд обманутых дольщиков пла-
нирует закрыть проблему, собст-
венно, ради чего его и создали.

Вы поэтому на три года про-
сите отсрочить объединение?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Нет. Мы должны в 
ближайшие три года досрочно 
выполнить программу расселе-
ния аварийных домов, которые 
признаны таковыми до 2017 
года. У нас она теперь до 2024 
года. Мы и к этому, и к увеличен-
ному плану на 2021 год готовы. 
Но чтобы все это выполнить, не 
надо мешать работать Фонду. По-
тому что любые объединения — 
это большие организационные 
мероприятия, поиск новых 

форм. Все это очень серьезно за-
тормозит нашу работу. Тем более 
у нас не только переселение из 
аварийного жилья, но и модерни-
зация коммунальной инфра-
структуры, вопросы энергоэф-
фективности, капитальный ре-
монт. Это огромный объем рабо-

ты. Да и те задачи, которые стоят 
перед Фондом ЖКХ, вечные, в от-
личие, скажем, от тех же обману-
тых дольщиков. В письме пре-
мьер-министру я просил обра-
тить на это особое внимание.

Объединение — единственная 
проблема?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Есть еще одна — 
финансовая. Нам нужно перене-
сти средства, которые заплани-
рованы на 2024 год, на 2021—
2022 годы. Пока деньги у нас 
есть. Мы перенесли 50 миллиар-
дов рублей, сейчас нужно пере-

кинуть 58 миллиардов. И еще. 
Мы боремся за ритмичность фи-
нансирования, чтобы 10-про-
центный секвестр, который был 
объявлен, нас не коснулся. В 
этом году, кстати, бюджет дол-
жен быть неплохим. Стоимость 
барреля нефти достаточно креп-

кая — выше цены отсечения. Так 
что, если деньги будут вовремя 
поступать, мы выполним постав-
ленные перед нами задачи.

А регионы готовы к этому?
КОНСТАНТИН ЦИЦИН: У нас есть ин-
формация практически из всех 
регионов. Некоторые даже пере-
выполняют программу. Два реги-
она ее завершили — Карачаево-
Черкесская Республика и Саха-
линская область. Еще ряд регио-
нов будут готовы выполнить про-
грамму в ближайшее время, в 
том числе и Чеченская Республи-

ка. 39 регионов планируют за-
крыть ее в 2023 году.

За счет чего? У них что, мень-
ше аварийного жилья?

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: За счет набран-
ных темпов, хорошей организа-
ции работы, финансирования, 
которое, кстати, не срывалось. А 
от объемов аварийного жилья 
это не зависит. Взять Якутию. 
Здесь его больше всего, а рассе-
ление идет ритмично. Не самый 
большой объем в Еврейской ав-
тономной области, а она срыва-
ет программу. Но и она небезна-
дежна. Кроме того, для нас по-
мимо сроков очень важно каче-
ство жилья, в которое переселя-
ют людей. Не во всех регионах 
есть свои строительные органи-
зации, не везде ведется качест-
венный контроль. Именно поэ-
тому мы оперативно направля-
ем туда наших сотрудников.

Ипотека для аварийщика
Программа расселения идет 
сейчас по накатанному пла-
ну. Какие-то новые направле-
ния планируете?

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: Конечно плани-
руем. Президент ставит задачу: 
выработать постоянно действу-
ющие механизмы. Это значит — 
не только бюджетные средства 
задействовать, но и другие воз-

можности, например, льготную 
ипотеку, комплексное развитие 
застроенных территорий, соци-
альное жилье. Но к этому надо 
серьезно готовиться, вырабаты-
вать механизмы.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Мы сейчас про-
биваем возможность пересе-
лять аварийщиков в индивиду-
альное жилье. Опыт такой есть в 
Белгородской области. Он очень 
важен для строительства жилья 
на селе, в том числе и для сель-
ских аварийщиков. Сейчас нам 
нужны законодательные гаран-
тии для этого. Пока их нет. Бу-
дем добиваться — это очень пер-
спективное направление.

Здесь все понятно. Но льгот-
ная ипотека привела к росту 
цен на жилье. А вы предлагае-
те ее развивать.

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Что же теперь от-
казаться от льготной ипотеки? 
Надо договариваться с застрой-
щиками, найти к ним подход, 
аргументы. Опыт такой есть — с 
производителями и продавцами 
продуктов питания.

А как продвигается работа по 
комплексной застройке тер-
риторий? Стартует в этом 
году?

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: Закон о ком-
плексном развитии застроен-
ных территорий вступил в силу 
в конце прошлого года. И мы 
сейчас прорабатываем с регио-
нами возможные проекты. Око-
ло 16 регионов уже готовы 
участвовать. И я надеюсь, это 
будет серьезное подспорье для 
жилищного строительства.

Но для Фонда ЖКХ это все-
таки увеличение нагрузки?

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: Не совсем. Это 
все профильное. И мы не видим 
принципиальных сложностей. 
Конечно, надо наладить дело, 
потом это станет на поток с про-
ектами повторного примене-
ния. По крайней мере, все они 
будут однотипные.

Признаться, мало кто из про-
стых людей реально понима-
ет, что такое комплексное 
развитие и какой им прок от 
него при переселении из ава-
рийки.

КОНСТАНТИН ЦИЦИН: Там недопони-
мание только одно: что такое 
комплексная застройка.

Скажем, есть 20 домов — 16 
из них аварийные, 2 — ветхих и 
только в 2 можно жить. И люди 
не хотят переезжать в другое 
место, потому что живут в цен-
тре города. Они настаивают, 
чтобы им здесь же построили 
дом. Если есть такая возмож-
ность — пожалуйста. А если нет? 
То почему бы в соседний микро-
район не переехать? Где им по-
строят дома «не в голом поле», а 
со всей необходимой инфра-
структурой. Это и называется — 
«комплексная застройка». 

То есть появилась норма, ко-
торая позволяет действительно 
решать проблему переселения с 
одной территории — на другую. 
Не насильно. Решение будет 
приниматься общим собранием 
жильцов. За переезд должны 
проголосовать не менее 2/3 
жильцов. Главное, у людей поя-
вилась гарантия, что при перее-
зде у них будет все необходимое 
для комфортной жизни.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Если берется тер-
ритория, условно говоря, не-
сколько гектаров, во-первых, 
там можно построить два, три, 
четыре и больше домов. За-
стройщику-инвестору это уже 
интересно. А еще магазин надо 
построить, школу и другую ин-
фраструктуру, необходимую 
для жизни. Там будет вся терри-
тория обустроена с расчетом на 
новых жителей. Это уже не то-
чечная застройка, а комплек-
сная. Вот в чем смысл. Появи-
лась возможность обновить из-
ношенные инженерные комму-
никации, благоустроить обще-
ственные пространства для от-
дыха и занятий спортом. А на ме-
сте ветхих развалюх построить 
новое комфортное жилье. Все 
это дает толчок для развития, 
особенно в крупных городах.

Но аварийное жилье будет 
всегда. Одно расселите — дру-
гое обветшает. Это замкну-
тый круг?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Вовсе нет. Надо 
повышать качество и эффектив-
ность капитального ремонта. 
Тогда новых ветхих, а потом и 
аварийных домов будет стано-
виться все меньше и меньше.  

Продолжение интервью 
о ситуации в регионах читайте 
в ближайшей публикации 
на сайте «РГ».
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ОРУЖИЕ В Индии, на крупнейшей выставке вооружений, 
Россия представит новейший истребитель 

С прицелом 
на контракт
Александр Степанов 

Р
оссия представит на 
международной вы-
ставке в Индии свои 
новейшие разработки 
— авиационную техни-
ку, системы ПВО, бро-
нетехнику, боеприпа-
сы. Крупнейший меж-
дународный авиаса-

лон аэрокосмической и оборон-
ной промышленности Aero India 
2021 стартует 3 февраля в Бан-
галоре. 

Всего на выставке Россия 
представит более 200 образцов 
продукции военного назначе-
ния. 

Как рассказал в интервью 
ТАСС директор по международ-
ному сотрудничеству и регио-
нальной политике госкорпора-
ции «Российские технологии» 
Виктор Кладов, на Aero India 
2021 будет продемонстрирован 
в том числе экспортный вари-
ант новейшего самолета Су-
57Э. 

«В Индию мы привезли мо-
дель самолета, которая дает 
представление об этом уни-
кальном истребителе», — поя-
снил Кладов. 

Он отметил, что во многих 
странах интерес к этому само-
лету высокий, поскольку он 
обладает уникальными боевы-
ми свойствами и летно-техни-
ческими характеристиками. 

Кроме того, по словам пред-
ставителя «Ростеха», на вы-
ставке будут и другие россий-
ские «бестселлеры» — истреби-
тели Су-35, МиГ-35Д, военно-
т р а н с п о р т н ы й  И л - 7 6 М Д-
90А(Э), самолет-заправщик 
Ил-78МК-90А. Кладов отметил, 
что интерес у зарубежных пар-
тнеров вызывают и российские 
вертолеты. Так, в Индии будет 
представлен легкий многоце-
левой вертолет Ка-226Т, кото-
рый считается идеальной ма-
шиной для местных климати-
ческих и физико-географиче-
ских условий. 

«Уверен, большое внимание 
привлекут и другие наши верто-
леты: Ми-28НЭ, Ми-171Ш и 
Ми-17В-5, боевой разведыва-
тельно-ударный вертолет Ка-
52, а также вертолет радиолока-
ционного дозора Ка-31», — ска-
зал представитель «Ростеха».

Если говорить о наземной 
технике, то и в этом сегменте 
ожидается ряд «премьер». Так, 
впервые за границей будет про-
демонстрирован бронетран-
спортер К-16 и боевая машина 
пехоты К-17 на перспективной 
колесной платформе «Буме-
ранг». 

Платформа «Бумеранг» 
была разработана по заданию 
Минобороны России. Как отме-
тил Кладов, у нее высочайшие 

боевые и эксплуатационные ха-
рактеристики.

«Уникальность платформы — 
в возможности создавать на ее 
базе машины широкого спектра 
применения с различным воо-
ружением и оборудованием», — 
подчеркнул представитель «Ро-
стеха».  

Также на Aero India выставят 
автомобили семейства «Тай-
фун» и защищенный санитар-
ный автомобиль «Линза». 

Покажут в Индии и популяр-
ный за рубежом зенитный ком-
плекс «Панцирь-С1»  

Новый боевой самолет Су-57Э уже привлек внимание многих зарубежных экспертов и потенциальных покупателей.

Сергей Тихонов

Д
ве крупнейшие нефтяные 
к о м п а н и и  С Ш А  — 
ExxonMobil и Chevron про-

вели переговоры об объедине-
нии, сообщила газета Wall Street 
Journal. Если слияние произой-
дет, то образовавшийся тандем 
станет второй по величине не-
фтяной компанией в мире по ры-
ночной капитализации и объе-
мам добычи, уступая только сау-
довскому гиганту Saudi Aramco. 

До пандемии среднесуточ-
ная добыча нефти Saudi Aramco 
достигала 12 млн баррелей в 
сутки, а совокупная добыча 
Exxon и Chevron составляла бо-
лее 5 млн баррелей, тогда как 
объемы добычи конкурентов BP 
— 2,6 млн, Royal Dutch Shell — 3,6 
млн баррелей, а крупнейшая 
российская компания «Ро-
снефть» добывала 5,8 млн бар-
релей. Даже после кризисного 
для всех нефтяников 2020 года 
суммарная рыночная стои-
мость ExxonMobil и Chevron 
превышает 350 млрд долларов. 

Издание сообщает, что пере-
говоры прошли в начале 2020 
года и были весьма серьезными, 
стороны дошли до обсуждения 
юридических нюансов слияния. 
Вероятнее всего, дальнейший 
процесс сближения двух круп-
нейших американских игроков 
на нефтяном рынке затормо-
зился из-за падения спроса и 
цен на энергоресурсы весной 
прошлого года. Но сейчас в пе-
риод восстановления рынка ди-
алог может быть продолжен.

Слияние этих компаний впи-
сывается в общий тренд проис-
ходящего в нефтяной отрасли 
США и может оказать серьез-
нейшее влияние на мировой ры-
нок. Череда банкротств мелких 
и средних сланцевых компаний 
привела совсем не к кризису от-
расли в США, а консолидации 
многих предприятий в руках 
крупных игроков. Если в 2018 
году лидерами здесь были 
Anadarko Petroleum, Whiting 
Petroleum, Occidental Petroleum 
и некоторые другие названия, 
которые едва ли что-то скажут 
не специалисту, то сейчас в жи-
вых из них осталась только 
O c c i d e n t a l ,  п о гл от и в ш а я 
Anadarko. Лидерами же стали 
ExxonMobil и Chevron.

«Предпосылки для перегово-
ров о слиянии двух крупнейших 
нефтедобытчиков есть — панде-
мия вызвала кризис на нефтяном 
рынке, который, в свою очередь, 
спровоцировал раунд консоли-
дации», — говорит аналитик 
«Альфа-Капитала» Юлия Мель-
никова. По ее мнению, в прош-
лом году ряд M&A (слияний и по-
глощений) нефтяников был не-
обходим не столько для расшире-
ния бизнеса, сколько для предо-
твращения потенциальных бан-
кротств. Exxon и Chevron также 
столкнулись с финансовыми 
сложностями, уточнила эксперт.

Оптимизация капитальных 
затрат обеспечит дивидендные 
выплаты и позволит развивать 
новые проекты. Также слияние 
добавит гибкости компании в 
части менеджмента активов, 
наименее рентабельные из ко-
торых могут быть проданы, счи-
тает Мельникова.

Мелким и средним сланце-
вым компаниям приходилось 
снижать или даже совсем оста-
навливать добычу в периоды па-
дения цен на нефть. Запас про-
чности у крупных компаний 
значительно больше не только 
за счет объемов средств, но и за 
счет удешевления производст-
ва. Себестоимость добычи у ги-
гантов вроде Exxon и Chevron, 
как правило, ниже, чем у более 
мелких компаний. А сообща они 
могут без особых проблем пере-
жить и какой-то период цен 
ниже рентабельности.

Для мирового рынка это оз-
начает растущий риск перепро-
изводства нефти. Главной под-
рывной силой для  сделки 
ОПЕК+ с момента ее заключе-
ния в конце 2016 года была рас-
тущая сланцевая добыча в США. 
Она снижала эффективность 
организованного сокращения 
участников соглашения, что в 
результате привело к его разва-
лу перед пандемией. 

Успех повторного альянса 
ОПЕК+ в 2020 году также был 
связан с производством в США, 
добыча здесь снизилась на 2 млн 
баррелей в сутки. Но это также 
стало причиной постепенной 
консолидации сланцевого про-
изводства в руках крупных игро-
ков. Недавно финансовый дирек-
тор Chevron Пьер Бребер заявил, 
что компания пока не планирует 
наращивать добычу. По его мне-
нию, условия для увеличения 
производства возникнут уже во 
второй половине этого года. В 
случае слияние с Exxon суммар-
но компании смогут дополни-
тельно выбросить на мировой 
рынок до 1 млн баррелей в сутки.

С точки зрения американ-
ских экспертов, компании уже 
упустили шанс объединиться в 
2020 году. Новый президент 
США Джо Байден считается сто-
ронником «чистой энергетики» 
и развития ВИЭ в стране, а де-
мократическая партия едва ли 
поддержит сделку о слиянии, в 
результате которой появится 
гигантская монополия.  

РЕСУРСЫ Две крупнейшие нефтяные компании 
США подумывают об объединении

Добычное явление 

В России испытали двигатель 
для легких вертолетов

Как сообщил индустриальный директор авиационного кластера «Росте-

ха» Анатолий Сердюков, двигатель на тестовых проверках запустился с 

первого раза. «Ожидаемые характеристики в ходе первого запуска под-

тверждены. Это начало большого пути, который нам предстоит пройти 

очень быстро», — подчеркнул Сердюков.  

Силовая установка для легких вертолетов была запущена на испыта-

тельном стенде «ОДК-Климов» в Петербурге. Сертифицировать двига-

тель планируют к 2023 году.

Двигатель ВК-650В имеет взлетную мощность 650 лошадиных сил. 

В первую очередь он предназначен для легких вертолетов Ка-226Т. 

Вместе с тем модификации мотора можно будет ставить на вертолеты 

«Ансат-У», VRT-500 и зарубежные легкие вертолеты. Одной из «фишек» 

двигателя является то, что он примерно на 12 процентов напечатан 

на 3D-принтере.

Эксперты признали превосходство российского вертолета Ми-28НМ 

над Apache.

Сергей Степашин: Надо повышать качество капремонта. Тогда новых вет-
хих, а потом и аварийных домов будет становиться все меньше и меньше. 

Константин Цицин: В этом году мы выпустили учебник для школьников по 
энергоэффективности. А сейчас готовим программу с центром «Сириус». 

А К Ц Е Н Т

Благодаря новому закону у людей 
появилась гарантия, что при переезде 
в другой микрорайон у них будет 
все необходимое для жизни
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SAUDI ARAMCO 
(САУДОВСКАЯ АРАВИЯ)

EXXONMOBIL (США)

SHELL (НИДЕРЛАНДЫ – 
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ)

CHEVRON (США)

PETROCHINA (КНР)

BP (ВЕЛИКОБРИТАНИЯ)

TOTAL (ФРАНЦИЯ)

PETROBRAS (БРАЗИЛИЯ)

РОСНЕФТЬ (РОССИЯ)

ЛУКОЙЛ (РОССИЯ)

1880.0

330.0

251.6

221.8

198.0

141.4

127.0

101.7

67.9

66.7

ТОП-10 НЕФТЯНЫХ КОМПАНИЙ ПО УРОВНЮ 
КАПИТАЛИЗАЦИИ ЗА 2019 ГОД, МЛРД ДОЛЛАРОВ
Источник: Fortune, Statista, OPEC
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— ВМФ России пополнился 
новыми патрульным и малым 
ракетным кораблями
rg.ru/art/2034202
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ПАРАЛЛЕЛИ

РУССКИЙ СЛОГАН К ЗАКОНУ ЛОГАНА

Александр Гусаров

Первый зампредседателя ко-
миссии Общественной палаты 
РФ по СМИ Александр Мальке-
вич вновь предложил разрабо-
тать российский аналог амери-
канского закона Логана. Этот 
акт 1799 года предусматривает 
уголовную ответственность за 
несанкционированные и несу-
щие вред интересам США кон-
такты граждан с представите-
лями иностранных государств, 
имеющих политические или 
торговые споры с Соединенны-
ми Штатами.

Инициатива выдвинута в 
контексте недавнего обраще-
ния «Фонда борьбы с корруп-
цией» (ФБК, внесен Минюстом 
России в список иноагентов. — 
Прим. «РГ»), основанного Алек-
сеем Навальным, к иностран-
ным государствам с призывом 
ужесточить санкции против 
российских чиновников, биз-
несменов, финансистов и жур-
налистов. «Конечно, эта ситуа-
ция абсолютно вопиющая. 
Здесь речь идет абсолютно о го-
сизмене», — сказал Малькевич.

Акт Логана был принят в 
1799 году в связи с попытками 
американского доктора-зако-
нодателя из Филадельфии вести 
закулисные переговоры с 

Францией, враждебно настро-
енной в тот момент к официаль-
ному Вашингтону.

В целом дух закона заклю-
чался в предотвращении нане-
сения ущерба национальным 
интересам США в результате 
самоуправства или вмешатель-
ства в международные дела сво-
ей страны отдельных и никем 
не уполномоченных на то гра-
ждан. «Любой гражданин США, 
где бы он ни находился, кото-
рый без разрешения Соединен-
ных Штатов прямо или косвен-
но совершает или вступает в пе-
реписку с любым иностранным 
правительством или его дол-
жностным лицом… должен 
быть оштрафован или заклю-
чен в тюрьму сроком не более 
чем на три года», — отмечается в 
тексте «акта Логана» (на теку-
щий момент штраф составляет 
5 тысяч долларов США). В наши 
дни политики в США неодно-
кратно угрожали применить 
этот документ друг против дру-
га в межпартийных дрязгах.  

РЕЗОНАНС Чего действительно добиваются «воскресные прогульщики»

Они зажигают
Анна Полтавцева

В 
минувшее воскресе-
нье в Москве, Санкт-
Петербурге и некото-
рых российских горо-
дах, несмотря на пре-
достережения Ген-
прокуратуры и МВД 
России, прошли не-
санкционированные 

акции. Правда, они были на-
столько малочисленными, что, 
к примеру, в Ставрополе неза-
конная акция закончилась че-
рез 10 минут после начала. Во 
многих регионах и вовсе никто 
не вышел. А в тех городах, где 
жители все-таки решили выйти 
«погулять», в основном их ока-
залось даже меньше, чем со-
трудников правоохранитель-
ных органов, журналистов и 
блогеров. 

В Москве, по данным столич-
ного главка МВД, на незакон-
ную акцию собрались около 2 
тысяч человек. Около 600 чело-
век решили «прогуляться». В 
целом ситуацию сотрудникам 
правоохранительных органов 
удалось удержать под контр-
олем. Особо значительных ин-
цидентов в ходе незаконных ак-
ций допущено не было.

Кто призывал к насилию 
Но без агрессии и правона-

рушений не обошлось. Нападе-
ния на полицейских и омонов-
цев зафиксированы в Санкт-Пе-
тербурге. Там уже возбуждено  
два уголовных дела. 

Один из преступников, по 
версии следствия,31 января 
2021 года на Пионерской пло-
щади ударил кулаком по голове 
бойца ОМОН, причинив ему те-
лесные повреждения. Нападав-
шего планируется арестовать и 
предъявить ему обвинение.

Второе дело в Санкт-Петер-
бурге возбуждено в отношении 
пока неустановленных лиц. Они 
оказывали активное сопротив-
ление сотрудникам полиции и 
Росгвардии на Сенной площади.

Что же касается администра-
тивных правонарушителей, то 
число арестованных после неза-
конной акции в Санкт-Петер-
бурге достигло 50 человек. В 
основном им вменялась статья 
о невыполнении законного тре-
бования представителя власти. 

Согласно данным объеди-
ненной пресс-службы судов Пе-
тербурга, граждане пробудут в 
спецприемниках под админи-
стративным арестом от двух до 
13 суток. Еще 54 гражданам на-
значены штрафы в размере от 
10 до 18 тысяч рублей. 

В Казани 31 января участник 
несогласованной акции повре-
дил стеклянное ограждение воз-
ле озера Кабан. Возбуждено 
дело по статье о вандализме. От-
мечается, что злоумышленник 
был в черной одежде и маске и 
находился неподалеку от зда-
ния театра имени Камала, у ко-
торого был объявлен сбор 
участников незаконной акции. 
Подозреваемого ищут. 

Кроме того, в Казани толпа 
на проезжей части напала на со-
трудника ДПС. Его повалили на 
землю и нанесли несколько уда-
ров ногами. Двое из нападавших 
уже установлены. Решается во-
прос о возбуждении дела по ста-
тье 318 «насилие в отношении 
представителя власти». 

Во Владивостоке задержан 
житель села Новопокровка При-
морского края. Он размещал в 
соцсетях призывы к насильст-
венным действиям в отношении 
правоохранителей и членов их 
семей. Возбуждено дело по ста-
тье 280 УК РФ «публичные при-
зывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности». Задер-
жанному грозит до 5 лет лише-
ния свободы. Мужчина, как вы-
яснилось, ранее был трижды су-
дим. Сообщается, что он уже 
принес публичные извинения.

В Челябинске после несогла-
сованной акции полиция возбу-
дила дело по части 1 статьи 267 
УК РФ. «Участники несанкцио-
нированного шествия выходили 
на проезжую часть на пере-
крестке с улицей Энгельса, бло-

кировали проезд автомобилям 
и создали угрозу безопасности 
движения автомобилистов и пе-
шеходов», — пояснили в регио-
нальном главке МВД. 

Ранее по той же статье УК 
были возбуждены дела в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Влади-
востоке и Ижевске. Но они каса-
лись событий 23 января. Как ви-
дим, участники таких акций 
сделали определенные выводы 
для себя и на проезжую часть 31 
января уже почти не выходили. 

То же самое касается и рас-
пыления газа из перцовых бал-
лончиков в глаза омоновцам и 
полицейским. 23 января инфор-
мация о таких инцидентах при-
ходила из Екатеринбурга, 
Санкт-Петербурга, Москвы и 
некоторых других российских 
городов. Возбуждено и рассле-

дуется сразу несколько дел по 
этим фактам.

Кстати, столичная полиция 
проводит проверку по факту пу-
бликации на одном из популяр-
ных сайтов объявления о стран-
ной вакансии. Неизвестный ра-
ботодатель пытался нанять 
«спортсменов-инструкторов» 
для участия в несанкциониро-
ванной акции в Москве. Моло-
дым людям предлагалось де-
нежное вознаграждение в раз-

мере 10—20 тысяч рублей. За 
эту сумму наемник должен был 
не только поприсутствовать на 
незаконной акции, но и принять 
участие в противоправных дей-
ствиях против сотрудников 
правоохранительных органов. 

Согласно заданию, спор-
тсмены должны были в воскре-
сенье подойти к станции метро 
«Лубянка» и нападать там на 
полицейских и омоновцев, рас-
пыляя им в лица газ из баллон-
чиков. Происходящее требова-
лось записывать на видео. 

Вакансия была оперативно 
удалена с сайта. Теперь поли-
цейские разыскивают тех, кто 
ее разместил. 

Всего количество уголовных 
дел, возбужденных по престу-
плениям, совершенным в ходе 
незаконных акций 23 и 31 янва-

ря, достигло 40. Дела расследу-
ются в 18 регионах. 

Провокации с одной 
стороны и выдержка — 
с другой

В Сети в минувшее воскресе-
нье появилось множество виде-
ороликов, на которых сняты 
омоновцы и полицейские, ока-
зывающие помощь всем нужда-
ющимся в ходе незаконных ак-
ций. 

В столичном метро на стан-
ции «Сухаревская» девушка 
31  января утром упала на 
рельсы. Машинист успел во-
время затормозить, поднять 
девушку помогли сотрудники 
Росгвардии. Они донесли по-
страдавшую до машины «ско-
рой помощи». И, только пере-
дав медикам, вернулись к де-
журству.

Еще одна девушка упала в об-
морок в воскресенье на выходе 
из станции метро «Красные во-
рота». К ней тут же подбежали 
д е ж у р и в ш и е  п о б л и з о с т и 
росгвардейцы. Бойцы оказали 
первую помощь девушке. 

Росгвардейцы на площади 
трех вокзалов в Москве оказали 
помощь мужчине в инвалидной 
коляске при спуске по лестнице. 

На видеоролике в соцсетях вид-
но, как несколько росгвардей-
цев помогают мужчине спу-
ститься со ступенек.

Кроме того,  сотрудники 
Росгвардии пришли на помощь 
девушке, у которой лопнуло ко-
лесо автомобиля в центре сто-
лицы. Двое правоохранителей 
сменили поврежденную по-
крышку.

Еще один показательный 
случай — «скорая помощь» по-
пала в пробку. Сотрудники ДПС 
вместе с дежурившими непода-
леку омоновцами кинулись рас-
чищать машине путь. В итоге в 
кратчайший срок помогли ме-
дикам проехать.

В Санкт-Петербурге поли-
цейский вывел из толпы бере-
менную девушку, которой угро-
жала опасность. Страж право-
порядка проводил даму до без-
опасного места.

В Иркутске, Хабаровске и 
Петропавловске-Камчатском 
полицейские проводили разъя-
снительные беседы с молодыми 
людьми, направлявшимися в 
сторону улиц и площадей, на ко-
торых собирались участники 
несогласованных акций. Тон бе-
сед — исключительно вежливый.

В Краснодаре дамы-полицей-
ские раздавали всем желающим 
маски.

Иноагент действует
Директор ФБК (фонд внесен 

в России в реестр НКО-иноаген-
тов) Иван Жданов косвенно 
признал, что на незаконных ак-
циях 31 января была проведена 
«обкатка» технологии коорди-
нации массовых акций через 
Telegram-каналы. Технология 
использования соцсетей для 
управления уличными группа-
ми активно разрабатывается 
западными фондами и была 
опробована ранее в Беларуси в 
2020 году.

Уехавший в Европу в пред-
дверии организованных ФБК 
незаконных акций Иван Жда-
нов в беседе с корреспондента-
ми радиостанции сообщил, что 
акция 31 января является «су-
перуспешной». Директор ФБК 
также признал, что штабы На-
вального смогли успешно ко-
ординировать акции через со-
цсети.

Стремясь дестабилизиро-
вать обстановку и создать эф-
фект толпы, штабы Навального, 
в частности в Москве и Петер-
бурге, несколько раз меняли 
точки сбора, публикуя все ввод-
ные данные в своем Telegram-
канале. 

Подобная тактика деления 
уличных групп для дальнейшего 
соединения в определенной 
точке, координируя их через со-
циальные сети, была ранее про-
демонстрирована во время бес-
порядков в Беларуси в 2020 
году. Разработкой подобных 
технологий управления много-
л ю д н ы м и  м а с с а м и  ч е р е з 
Telegram активно занимаются 
западные НКО.  

При участии Веры Череневой 
(Санкт-Петербург)

А К Ц Е Н Т

Число уголовных дел по преступлениям, 
совершенным в ходе незаконных акций 
23 и 31 января, достигло 40. 
Дела расследуются в 18 регионах 

Некоторые молодые участники несогласованных акций избрали подлую тактику — они наносили удары ногами 
сотрудникам полиции и Росгвардии, после чего тут же скрывались в толпе.

И ОРЕЛ-ТО НЕ ТОТ

Нарисованный двуглавый орел на воротах «Дворца в Геленджике» ока-

зался черногорским.  Появилось очередное подтверждение того, что 

снятый блогером Алексеем Навальным фильм — грубо сшитая фальшив-

ка. В ролике о «Дворце в Геленджике» на воротах особняка якобы висит 

герб России. Но стоит присмотреться — и можно разглядеть на щите дву-

главого орла льва. А это — герб Черногории. Стоит отметить, что офици-

альным гербом Российской империи двуглавый орел стал еще в 1857 

году. Его утвердил император Александр II. Тогда как в Черногории герб, 

похожий на наш, ввели лишь в 2004 году. Только в российском — внутри 

герба изображение Георгия Победоносца, а в черногорском — леопар-

дового льва. Для россиян разница очевидна и сразу бросается в глаза. 

А вот иностранец вполне мог и не заметить отличия между двумя похо-

жими гербами. Это еще раз доказывает, что так называемый «фильм-рас-

следование» был произведен в зарубежной компьютерной студии. 

Накануне тот факт, что весь «скандальный» фильм — это компьютерное 

моделирование, подтвердился после того, как российским журналистам 

удалось побывать в том самом «дворце» и снять его внутреннее «убран-

ство». Кроме того стало известно предназначение долгостроя в буду-

щем. Бенефициар этого объекта недвижимости — бизнесмен Аркадий 

Ротенберг — рассказал, что в здании будет апарт-отель. В настоящее вре-

мя будущая гостиница находится на стадии большого ремонта. Внутри 

нет даже намека на показанные в фильме Навального казино, кальянную 

или аквадискотеку. Вместо этого только бетонные стены и цемент. 

Апарт-отель планируется достроить через 2—3 года. 

Подготовила Анна Полтавцева

Сотрудникам правоохранительных органов удалось обеспечить правопорядок на незаконных акциях 31 января. 
И удержать ситуацию под контролем.

Директор ФБК (иноагент) Иван 
Жданов сообщил, что движением 
толпы руководили через соцсети.

Арсенал, изъятый у некоторых участников «мирных прогулок», 
впечатлил. Тут и ракетницы, и петарды, и даже травматиче-
ский пистолет.

Из переписки ясно, что глава региональных «шта-
бов Навального» Леонид Волков призывал «дви-
гать вперед» школьников на незаконных акциях.
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ПРОВЕРЕНО

КОМНАТА ИЗ «ДВОРЦА» НАШЛАСЬ В ЧЕХИИ

Алексей Чуриков

Одна из фотографий интерьера 
«Дворца в Геленджике», фигу-
рирующая в фильме блогера 
Алексея Навального, на деле 
оказалась снимком из Страгов-
ского монастыря в Праге. Это 
корреспонденту «Российской 
газеты» подтвердил сам дирек-
тор Страговской библиотеки 
Эвермод Гейза Шидловски. Он с 
интересом воспринял сообщен-
ную ему информацию о появле-
нии фотографии Философского 
зала в фильме.

«Я видел видео, опублико-
ванное на YouTube, и могу под-
твердить, что картинка, которая 
показывается на 58 мин и 36 
сек, это изображение Философ-
ского зала Страговской библио-
теки. Это старая фотография, 
сделанная до 2010 года. Авто-
ром библиотеки является мо-
равский краснодеревщик XVIII 
века Лахофер», — сообщил кор-
респонденту Гейза Шидловски.

В упомянутом фильме На-
вальный рассказывает, что ита-
льянские мебельные мастера 
«на свой сайт выложили фотог-

рафии дворца» в Геленджике 
изнутри. Под этот коммента-
рий в видеоряде появляется 
изображение интерьера, в ко-
тором сложно не узнать библи-
отеку. И это действительно би-
блиотека, только расположена 
она не на мысе Идокопас, а в 
Страговском монастыре в Пра-
ге, столице Чехии. На этом 
снимке изображена своего рода 
жемчужина этой библиотеки, 
ее знаменитый Философский 
читальный зал.

Любой читатель может и сам 
с легкостью найти подтвержде-
ние этому факту в Сети. Чтобы 
далеко не ходить, достаточно 
заглянуть на официальный 
сайт Страговского монастыря, 
где в рубрике 3D-тур предлага-
ется совершить виртуальную 
прогулку по интерьерам библи-
отеки. И как раз одна из вирту-
альных комнат позволяет во 
всех деталях разглядеть тот са-
мый Философский читальный 
зал и убедиться, что это именно 
то помещение, которое пыта-
ются «продать» в качестве 
дворцовых интерьеров авторы 
«расследования».  
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Дмитрий Песков, пресс-секретарь президента РФ: 
 «С хулиганами и провокаторами, конечно же, ни о 
каком разговоре речи быть не может. В отношении 
них со всей строгостью должен применяться закон».
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31 января «прогулки» — несогласованные акции — не обошлись без беспорядков.

Провокации 
с одной сторо-
ны и выдержка 
с другой. 
Хроника собы-
тий 31 января 
в России.

НАДЗОР

ПРОКУРАТУРА БУДЕТ ДОБИВАТЬСЯ ЗАМЕНЫ УСЛОВНОГО СРОКА 
ДЛЯ НАВАЛЬНОГО НА РЕАЛЬНЫЙ

Иван Егоров

Генеральная прокуратура озву-
чила свою позицию накануне 
предстоящего рассмотрения в 
здании Московского городского 
суда представления Уголовно-
исполнительной инспекции УФ-
СИН России по Москве об отме-
не условного осуждения Алек-
сея Навального.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, представление 
ФСИН об отмене условного 
осуждения и исполнении нака-
зания, назначенного пригово-
ром суда, признано законным и 
обоснованным. 

«Прокуратура намерена от-
стаивать свою позицию в судеб-

ном заседании», — отметили в 
надзорном ведомстве. 

В Генпрокуратуре напомни-
ли, что Замоскворецким район-
ным судом Москвы 30.12.2014 
Навальный осужден и пригово-
рен за мошенничество в отно-
шении компаний «Ив Роше» и 
«Многопрофильная процессин-
говая компания» к наказанию в 
виде лишения свободы сроком 
на 3 года 6 месяцев условно с ис-
пытательным сроком 5 лет. 

На него также был возложен 
ряд обязанностей на период ис-
пытательного срока, в том чи-
сле — своевременно являться на 
регистрацию в Уголовно-ис-
полнительную инспекцию не 
реже двух раз в месяц. Поста-
новлением президиума Верхов-

ного суда России от 25.04.2018 
приговор признан законным, 
обоснованным и оставлен без 
изменения.

В то же время, по данным 
Генпрокуратуры, решением Си-
моновского районного суда Мо-
сквы от 04.08.2017 в связи с не-
однократным нарушением 
установленных приговором 
суда обязанностей путем систе-
матических неявок без уважи-
тельных причин в Уголовно-ис-
полнительную инспекцию на 
регистрацию, а также привлече-
нием трижды к административ-
ной ответственности испыта-
тельный срок Алексею Наваль-
ному в соответствии с ч. 2 ст. 74 
УК РФ продлен на 1 год, то есть 
до 29.12.2020.  
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РЕЗОНАНС Президент Украины протянул к Байдену руки

Зе опять не шутит

Павел Дульман 

С
айт президента Ук-
раины Владимира 
Зеленского опубли-
ковал полный текст 
его интервью амери-
канскому телекана-
лу HBO, которое за-
ранее разошлось на 
громкие заголовки.

На самом деле СМИ пришлось 
вырывать фразы из контекста, 
потому что это было стандартное 
для украинских президентов ин-
тервью — смесь жалоб на жизнь, 
отвлеченных мечтаний, лжи и 
хвастовства. И за рамки этого 
устоявшегося еще при Порошен-
ко жанра Зеленский не заступил. 
Понятна и причина появления 
этой беседы: украинский прези-
дент активно жестикулирует в 
сторону американского, кото-
рый не обращает на него внима-
ния, из-за чего в Киеве очень пе-
реживают. Но при внимательном 
прочтении и в этом тексте можно 
найти показательные моменты, 
иллюстрирующие не столько по-
литику украинского государст-
ва, неизменную уже семь лет, 
сколько личность и образ мысли 
самого Зеленского.

Действительно, Зеленский 
сказал, что «был всерьез обес-
покоен» приходом сторонни-
ков Трампа в Капитолий, и что 
он с детства привык думать о 
США как об «идеальном инсти-
туте демократии, когда власть 
без войны, спокойно, без рево-
люций, передается от одного 
президента другому», чем вы-
годно отличается от Украины. И 
потому он очень рад, что «неза-
висимость США выдержала это 
испытание», не разрушив его 
детские мечты. Также Зелен-
ский пнул Дональда Трампа — 
рассказал об обиде на бывшего 
президента, потому что тот 
опубликовал записи их перего-
воров — мол, это было слишком 
личное. Таким образом, прези-
дент Украины в интервью аме-

риканскому СМИ исполнил 
обязательную программу юно-
го сторонника Демпартии 
США.

Когда Зеленского спросили, 
что бы он, как будто бы речь 
шла о золотой рыбке, хотел по-
просить у Байдена, тот честно 
ответил — членства в НАТО. А 
равно помощи в возврате Кры-
ма и Донбасса и всего, что пона-
добится впредь для противосто-
яния мерещащейся ему «рос-
сийской агрессии». Кроме того, 
Байдену, который «очень хоро-
шо знает Украину», предложено 
создать новый переговорный 
формат, параллельный нор-
мандскому, поскольку европей-
ские гаранты мирного урегули-
рования уже не соответствуют 
украинскому видению мира.

Попутно он поставил в неу-
добную позицию самого Бай-
дена, пожаловавшись, что Рос-
сия «видит дальнейшую феде-
рализацию Украины, ослабле-
ние центральной власти и со-
хранение сепаратистов». Веро-
ятно, по молодости лет Зелен-
ский забыл следующие слова: 
«Важно, чтобы были автоном-
ные, независимые штаты, ко-
торые решают собственные 
проблемы, которые определя-
ют свою собственную образо-
вательную систему, правитель-
ство в рамках объединенной 
конституции». Их примени-
тельно к Украине сказал вице-
президент США Джозеф Бай-
ден с трибуны Верховной рады 
в 2015 году. 

В целом о России Зеленский 
в ходе интервью вспоминал не 
реже, чем о США, но останавли-
ваться на конкретных фразах 
смысла нет: как и прошлый пре-
зидент Украины, нынешний ви-
нит нашу страну чуть менее чем 
во всем. И вакцины российские 
опасны для украинского здоро-
вья, поэтому их на Украине не 
будет. Однако и других вакцин 
тоже нет, что вызывает в Зелен-
ском ощущение неполноценно-

го члена евросообщества, стоя-
щего с протянутой рукой.

И в заключение цитата, кото-
рую оценят россияне и былые 
избиратели Зеленского: «Часть 
нашей страны подверглась ин-
формационной атаке, мол, «там, 
в Киеве, вас не уважают, там, в 
Киеве, запрещают вам говорить 
на русском языке». Я всегда го-
ворил, что это вранье. Потому 
что я сам родился в русскоязыч-
ной семье. Я уже рассказывал о 
своих родственниках из Одессы, 
которая говорит на 80 процен-
тов по-русски. И одесситы точно 
так же защищали Украину с на-
чала войны, как каждый из нас». 
Еще раз заметим, это несведу-
щим американцам заявил прези-
дент страны, где в прошлом ме-
сяце введен окончательный за-
прет на русский язык. И теперь 
встает вопрос: каких одесситов, 
«защищавших Украину», имел в 
виду Зеленский — не тех ли, что 
сжигали своих земляков в Доме 
профсоюзов? И не было ли среди 
этих «защитников» его родст-
венников? Если были, то это 
многое объясняет.  

Ожидания Зеленского от нового 
президента США свелись к жалобам 
на жизнь и отвлеченным мечтаниям.

А К Ц Е Н Т

В Киеве очень переживают, 
что американский президент Байден 
пока не обращает внимания 
на активную жестикуляцию Зеленского

ВЕЧНАЯ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ
В виртуальном формате прошел очередной, 51-й Давос-
ский форум. В нем впервые после 2008 принял участие 
Путин. Я бы в его речи выделил одну фразу: ни у кого нет 
универсальных, чудодейственных рецептов решения 
тех общеизвестных проблем, к которым пришло Чело-
вечество.

Главное — та 4 Промышленная Революция, ни «при-
держать», ни «ускорить», ни «повернуть» которую 
никто не может. Киберфизические системы, интернет 
вещей, квантовые вычисления… Все эти годами звуча-
щие заклинания мало понятны обычному человеку, та-
кому как я. Практически ясно лишь одно: большинство 
существующих профессий или исчезнут, потеряют 
смысл или изменятся до неузнаваемости. Чем занять 
массу «ненужных рук и мозгов»? Ясно, что в этой ситуа-
ции неизбежно трансформируются и все социальные, 
политические, государственные системы, как и куль-
турные коды. Знать бы еще, как именно… Еще важней и 
непонятней «антропологические изменения» Homo, ко-
торый вступает в симбиоз с компьютером. 

Из более очевидных проблем: растущий разрыв меж-
ду богатыми и бедными внутри развитых стран и пере-
тасовка «полюсов Мира». Если Африка, Латинская Аме-
рика, часть Центральной Азии остаются (или даже еще в 
бОльшей мере становятся) «периферией Мира», то Ю-
Вост. Азия уверенно вытеснила США с позиции «Ма-
стерской Мира». Зато пьедестал Интеллектуально-эсте-
тического Центра Пазла США никому уступать не соби-
раются, несмотря на потрясающие их изнутри кон-
фликты, раскол Нации, невероятные вещи вроде «мак-
картизма политкорректности», охоты на ведьм, всего 
этого «1984», вышедшего в новом издательстве «Чер-
ная жизнь имеет значение»… Непонятны координаты 
ЕС в этом Прекрасном Новом Мире, место России, 
стран СНГ…

Трансформировалась сама «демократия». Я далек от 
конспирологических ковид-диссидентских теорий, со-
гласно которым вся Пандемия — лишь гигантский Эк-
сперимент по обкатке новых моделей управления обще-
ством. Хотя повод для них специально «подбрасывает» 
новая книга основа-
теля и руководителя 
Давоса К. Шваба, 
эти утопии кажутся 
всего лишь интел-
лектуальными 
упражнениями. Но 
что государства ЕС 
по отношению к сво-
им гражданам в 
мирное время дей-
ствуют по-военно-
му, жестко вводят 
локдауны («без демократических дискуссий»), устанав-
ливают «медицинскую диктатуру», далеко не всегда по-
нятно, насколько разумно обоснованную (как любая 
диктатура!), — это факт. Кстати, «авторитарная Россия» 
в этом важнейшем вопросе гораздо свободнее «эталон-
ных демократий Запада».

Как сложится Новый Пазл: диктат общественно-го-
сударственной Политкорректности + Виртуальная ре-
альность +  доминирование Гигантов Большой Цифры? 
Как и Интернет, это  глобальный Мир, но Мир, который 
не понимается и инстинктивно отторгается огромным 
числом (а по многим позициям — подавленным боль-
шинством!) граждан США и ЕС. Вот только их мнение 
каким-то чудом не влияет на исход выборов, или, точ-
нее, так ловко «конвертируется» в ходе этих выборов, 
что они в итоге «добровольно и с песнями» голосуют за 
то, что им самим чуждо… и боятся сказать (даже самим 
себе!) об этом.

Странный Мир, конечно. Вот только наивно думать, 
что нас это не коснется. Еще и как коснется и уже каса-
ется — «убежать с Шарика» некуда (когда-то еще Маск 
переселит нас на Марс!), а из Времен 4 Революции сбе-
жать тем более невозможно — находишься ли ты в ее «го-
лове» или «хвосте», от нее не «отделишься».

Какая же роль политики в этом Наползающем Мире? 
Профессии политиков и чиновников тоже подвергнутся 
трансформации в «Новой Реальности», но пока что они 
склонны решать старые, утратившие смысл конфликты 
и проблемы, как в известном анекдоте, искать не где по-
теряли, а где светлее. Где БЫЛО светлее…

На фоне перечисленных выше «центровых» про-
блем, скажем, вопросы геополитики кажутся средством 
УХОДА от реальных вызовов, а не ответом на них.

Территориальные споры и претензии, тысячи лет со-
ставлявшие главный нерв политики, в сегодняшнем 
Мире — скорее дань Истории («реконструкции»), чем 
взгляд на Реальность. Смахивают на разработку «задач 
кавалерии» в современной Армии. Кстати, об Армии. 
Мировая война с ковидом — вот она, сегодняшняя война, 
возможно, и завтра «войны» будут такого же типа. На 
этом фоне Мировая гонка вооружений, эти 2 трлн. долл. 
в 2019 год, кажутся каким-то «железным пузырем», до-
рогой, но старомодной игрой «в ракеты и танки». Ведь 
все десятки лет ЗНАЮТ (об этом, кстати, Путин тоже 
сказал), что Глобальный Горячий Конфликт просто НЕ-
ВОЗМОЖЕН — это Взаимно-коллективный суицид без 
всякого шанса на чей-то выигрыш. Но «игры» продол-
жаются. Способ для политиков и военных (и их патрио-
тических фанатов) сохранять Статус, поддерживать са-
мооценку в глазах избирателей и своих собственных?

В своей речи Путин повторил известный лозунг 
«единой Европы — от Лиссабона до Владивостока». Кра-
сивый слоган, но какое в нем реальное содержание? А 
вот смягчение однообразной «войны слов», облегчение 
гуманитарных контактов, расширение торговли — это, 
очевидно, было бы только полезно всем сторонам. Рос-
сии, к тому же необходимо работать над улучшением 
инвестиционного климата — без широких контактов с 
передовыми технологическими странами нам в их чи-
сло не войти. Да, не стоит (по нашей манере «из крайно-
сти в крайность») и прибедняться — те же созданные в 
РФ вакцины говорят, что Россия во многих отношениях 
является развитой страной XXI века. Но к числу Лиде-
ров 4 Революции ее не отнесешь. Мировое соотношение 
неопределенностей — почти во всем. Что ж, пока есть Не-
определенность, есть и История.  

Мировое 
соотношение 
неопределенно-
стей — почти 
во всем
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В МИРЕ

ВЛАСТЬ 
ВЗЯЛИ 
ВОЕННЫЕ
Юрий Когалов

Военное командование Мьян-
мы отстранило от власти прези-
дента республики Вин Мьина и 
объявило в стране чрезвычай-
ное положение сроком на один 
год. Временно исполнять обя-
занности главы государства бу-
дет вице-президент Мьин Све, 
однако вся полнота власти пе-
решла главнокомандующему 
вооруженными силами Мьян-
мы, старшему генералу Мин 
Аун Хлайну.

Военные объяснили эти дей-
ствия тем, что, по их мнению, 
на парламентских выборах 8 
ноября 2020 года были зафик-
сированы фальсификации. Как 
ожидается, по окончании дей-
ствия ЧП в стране пройдут но-
вые выборы, и власть перейдет 
к сформированному по их ито-
гам правительству.

Посольство РФ в Мьянме 
призвало граждан России, на-
ходящихся в стране, а это около 
70 человек, проявить бдитель-
ность, «избегать нахождения в 
местах скопления людей, запа-
стись продуктами питания, 
предметами первой необходи-
мости и лекарствами»   .

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков отметил, 
что в Кремле «внимательно от-
слеживают и анализируют ин-
формацию» о происходящем в 
Мьянме, но делать оценки счи-
тают преждевременным.  

РАБОТУ 
В ОТПУСКЕ 
ОТКЛЮЧАТ
Ариадна Рокоссовская

Европейские работники полу-
чат официальное разрешение 
выключать телефоны и 
компьютеры в свободное от ра-
боты время. Европарламент по-
требовал законодательно офор-
мить возможность отключить-
ся от работы в нерабочие часы в 
качестве фундаментального 
права граждан. «Цифровизация 
принесла сотрудникам и рабо-
тодателям много пользы, в том 
числе большую гибкость и не-
зависимость. Но в этом кроют-
ся свои ловушки: от нас ждут, 
чтобы мы постоянно были ак-
тивны и доступны, всегда оста-
вались в Сети», — считает автор 
резолюции, мальтийский евро-
депутат Алекс Агиус Салиба.

Эксперты утверждают, что 
необходимость быть всегда на 
связи и ожидание руководите-
лей, что работники должны 
быть доступны в любое время, 
могут негативно повлиять не 
только на баланс между рабо-
той и личной жизнью, но и на 
физическое и психическое здо-
ровье людей. Пока этот вопрос 
в общеевропейском законода-
тельстве не урегулирован.  

НАПАДЕНИЕ 
ОСТАНОВИЛО 
ПОЕЗДА
Юрий Когалов

Несколько человек пострадали 
в результате нападения с но-
жом в брюссельском метро. Ин-
цидент произошел в понедель-
ник около 15.00 по местному 
времени на станции «Западный 
вокзал» в коммуне Моленбек. 
Подоспевшие правоохраните-
ли оперативно обезвредили на-
падавшего.

По словам очевидцев, от 
рук неизвестного серьезно по-
страдала беременная девушка, 
легкие ранения получили так-
же еще по меньшей мере четы-
ре человека, пытавшихся оста-
новить преступника. Некото-
рые из находившихся побли-
зости пассажиров ударились в 
панику.

По данным посольства РФ, 
граждан России среди постра-
давших нет.

Полиция поспешила заве-
рить, что это был не теракт, а 
следствие частного конфликта. 
Как стало известно местным 
СМИ, злоумышленником ока-
зался сожитель беременной де-
вушки.

Из-за инцидента движение 
на двух линиях брюссельского 
метрополитена было временно 
приостановлено.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

МЕДИЦИНА Глава минздрава Германии не видит препятствий для использования 
российского препарата «Спутник V»

Откуда брать вакцину
Екатерина Забродина

В 
понедельник канцлер Гер-
мании Ангела Меркель со-
звала премьеров земель 

на совещание, чтобы обсудить 
проблему дефицита вакцины от 
«короны». Нехватка доз замед-
ляет график прививок для при-
оритетных групп населения — 
людей старше 80 лет и персона-
ла домов престарелых. Накану-
не глава минздрава ФРГ Йенс 
Шпан признал, что нехватка 
доз может продлиться еще де-
сять недель, то есть до апреля.

В дополнение к контрактам 
с Pfizer/BioNTech Евросоюз ве-
дет переговоры с фармацевти-
ческой компаний AstraZeneca о 
закупке ее вакцины. Как напи-
сала в Twitter глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен, ан-
гло-шведский концерн все-та-
ки согласился поставить евро-
пейцам дополнительно 9 мил-
лионов доз. Но положение это 
не спасет: всего страны ЕС по-
лучат от AstraZeneca на первом 
этапе не более 40 миллионов, а 
это лишь половина обещанного 
объема поставок.

На этом фоне примечатель-
ны сдвиги в отношении к рос-
сийской вакцине «Спутник V». 
Глава немецкого минздрава 
Йенс Шпан впервые проком-
ментировал возможность при-

менения в Германии этого пре-
парата. По словам Шпана, «для 
этого нет фундаментальных 
препятствий», если вакцину 
одобрит Европейское агентст-
во лекарственных средств. «Не-
важно, в какой стране произве-
дены вакцины. Если они без-
опасны и эффективны, то помо-
гут в борьбе с пандемией», — 
подтвердил Шпан Frankfurter 
Allgemeine Zeitung.

Ранее Российский фонд пря-

мых инвестиций объявил, что 
мог бы предоставить Евросою-
зу 100 млн доз «Спутника V» во 
втором квартале 2021 года, 
разумеется, «после заверше-
ния основной части массовой 
вакцинации в России» и при 
одобрении европейским регу-
лятором.

Напомним, наша вакцина 
уже одобрена в 15 государствах. 
«РФПИ планирует провести 3-ю 
фазу клинических испытаний в 

разных странах, в том числе в 
Беларуси, ОАЭ, Индии, Венесуэ-
ле, Египте и Бразилии», — рас-
сказали на сайте фонда. В РФПИ 
уточняют, что речь не только о 
поставках препарата из России, 
но и о «начале массового произ-
водства в ряде стран», за счет 
чего те и будут закрывать свои 
потребности в вакцине.  

МЕЖДУ ТЕМ

Президент Чехии Милош Земан 

поддержал использование рос-

сийской вакцины от коронавируса 

«Спутник V» в своей стране.

В эфире радио Frekvence 1 поли-

тик напомнил, что «Спутник V» уже 

применяют в Венгрии». Земан зая-

вил, что «не против, если специа-

листы решат использовать этот 

препарат» и в Чехии.

Президент объяснил, что руковод-

ствуется мнением экспертов, и 

обратил внимание на рекоменда-

ции нескольких авторитетных 

чешских эпидемиологов вакцини-

ровать население «Спутник V». 

Среди них — бывший министр 

здравоохранения Чехии Роман 

Примула.

Земан заверил, что в случае необ-

ходимости будет готов обратиться 

«с просьбой о помощи» к России 

для борьбы с пандемией корона-

вируса.

Президент Чехии призвал сделать 

все необходимое для обеспече-

ния страны необходимым количе-

ством доз вакцины с тем, чтобы 

его сограждане не умирали от ко-

ронавируса.

Ранее Венгрия первой из стран Ев-

росоюза одобрила «Спутник V» 

для применения на своей террито-

рии.

Подготовил Игорь Дунаевский

Из-за нехватки доз вакцины 
в Германии запаздывают с графи-
ком прививок пожилых людей.

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ
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Потоп на даче

А теперь — подробнее. Некое ООО в Самар-
ской области купило несколько дачных 
участков в садовом товариществе и устрои-

ло там базу отдыха. 
Владельцы близлежащих загородных домов сильно 
возмутились таким соседством из-за шума, который 
сопровождал загородный отдых приезжающих и 
днем, и ночью.  Но больше всего досталось владелице 
одного из соседних участков, который оказался бли-
же всего к базе отдыха. На этом участке хозяйка дачи 
возводила загородный дом для своей семьи. В итоге 
от действий фирмы участок женщины затопило так, 
что фундамент недостроенного дома потрескался. Но 
вина в этом была не строителей. Оказалось, что его 
подтапливала база отдыха. 
На ней, как выяснила пострадавшая соседка, был 
установлен огромный резервуар с водой, который по 
непонятным причинам протекал.  А из-за рельефа 
местности вода стекала на соседний участок.

Женщина подошла к решению проблемы совер-
шенно правильно - она наняла эксперта, который, из-
учив ситуацию,  дал свое заключение. По мнению эк-
сперта,  дефекты у фундамента «с наибольшей вероят-
ностью» возникли из-за деформации грунта, вызван-
ной «замачиванием». Выливающаяся вода из резерву-
ара с соседнего участка «оказывает прямое негатив-
ное влияние на фундамент», написал в заключении эк-
сперт. 

Весь ущерб эксперт оценил почти в 60 тысяч ру-
блей. Но платить пострадавшей женщине фирма отка-
залась. Пришлось ей пойти другим путем.

Хозяйка подто-
пленного участка 
обратилась в суд. 
Истица в суде по-
требовала взыскать 
с  коммерсантов на-
несенный ей  мате-
риальный ущерб. 
Кроме этого жен-
щина потребовала у 
суда обязать компа-
нию отремонтиро-
вать емкость для 
воды. Представи-
тель фирмы, с та-
ким иском не согла-
сился. Коммерсан-
ты вообще не виде-
ли в том, что прои-
зошло, своей вины.

Когда суд первой 
инстанции стал рас-
сматривать это 
дело, то он поступил 
совершенно пра-
вильно -  назначил 
судебную эксперти-
зу, чтобы разобраться в причинах трещин. Итог работы 
экспертов оказался такой  — дефекты могли возникнуть 
в силу разных обстоятельств, - сказали специалисты. 
Вина, по их мнению не только из-за трещин в резервуа-
ре на соседнем участке, но из-за климатических изме-
нений, повлиявших на грунт.

Учитывая такие выводы, суд отказал истице. В своем 
решении так и записал - он отказывает в иске из-за «от-
сутствия прямой причинно-следственной связи между 
подтоплениями участка истца и дефектами фундамен-
та». 

Первая инстанция подчеркнула, что перелив воды 
из резервуара  действительно, имеет место быть и он 
является вероятной, но не единственной причиной 
ущерба. А вот степень влияния конкретных факторов 
определить сложно, подчеркнул суд. 

Это отказное решение пострадавшая гражданка об-
жаловала дальше и выше. Но  и там женщине не повезло 
- и апелляция, и кассация с коллегами согласились и 
оставили решение без изменений. 

Пришлось женщине идти  в Верховный суд РФ. Там  в 
Судебной коллегии по гражданским делам  материалы 
этого спора внимательно изучили и с хозяйкой тре-
снувшего фундамента согласились. 

Главная мысль Верховного суда РФ  звучит так. Нель-
зя отказывать заявителям, когда ущерб возник «по со-
вокупности факторов и нельзя достоверно определить 
степень воздействия каждого из них». Высокая судеб-
ная инстанция обратила внимание своих нижестоящих 
коллег, что заключение эксперта, которого привлек 
суд, только подтверждает подтопление участка по сово-
купности причин, в числе которых и проблемы с резер-
вуаром у ответчика. 

Кстати, любопытный момент - пока шло разбира-
тельство этого дела в Верховном суде, другой суд в Са-
марской области постановил снести эту базу отдыха 
как незаконную. Дело в том, что сразу несколько мест-
ных ведомств от МЧС до Роспотребнадзора провели по 
жалобам соседей свои проверки и обнаружили там 
многочисленные нарушения самых разных норм и по-
ложений законов.

Важность этого решения Верховного суда в том, что 
такая проблема - подтопленного по вине соседей участ-
ка - не является большой редкостью. Понятно, что в ре-
шении говорится о конкретном деле. Но разъяснение 
норм права  могут взять на вооружение и другие по-
страдавшие. 

Если гражданам придется столкнуться с аналогич-
ными ситуациями, то эксперты напоминают, что глав-
ным доказательством в них будет заключение судебной 
экспертизы. Но это не все. Большую роль играют и сви-
детели. Сам факт подтопления или какого-то другого 
вреда необходимо доказывать комплексно — привлекая 
свидетелей и проводя экспертизы. Помогают фото- и 
видеоматериалы состояния дачи до залива и после него.

Вот примерный список того, что придется доказы-
вать пострадавшей стороне. Это сам факт причинения 
ущерба, наличие причинно-следственной связи между 
противоправными действиями (бездействием) ответ-
чика и возникшими убытками. Ну и размер ущерба.

Если пострадавший уже отремонтировал поврежде-
ния, то не лишним будет представить суду чеки, кото-
рые подтвердят расходы. 

А наше дело Верховный суд РФ вернул в Самарскую 
область и велел пересмотреть его заново.  

ПРОЕКТ Контролеры в метро получат право спрашивать паспорт у безбилетников

К турникету — с документами
Владислав Куликов

П
ассажирам, которые едут 
с  детьми в  метро по 
льготному тарифу, при-

дется возить с собой свидетель-
ство о рождении. А контролеры 
получат право требовать па-
спорт у зайцев и прочих нару-
шителей, например, пытающих-
ся проникнуть в подземку по 
чужой льготе.

Соответствующие нововве-
дения прописаны в проекте по-
правок в закон о внеуличном 
транспорте. Метро как раз са-
мый известный вид такого тран-
спорта. Документ рассмотрела 
подкомиссия по совершенство-
ванию надзорных функций 
власти при правительственной 
комиссии по проведению адми-
нистративной реформы.

По сути, в метро вводятся те 
же правила, что уже действуют 
в наземном транспорте. Напри-
мер, у контролеров подземки 
появится право изымать для 
разбирательства карту льготни-
ка, если возникнут подозрения, 
что человек пользуется ей не по 
праву. Это весьма распростра-

ненная ситуация, когда кто-то 
бесплатно пытается проехать в 
метро или автобусе по чужой 
социальной карте.

«Контролеры ГУП «Мосгор-
транс» вправе не только требо-
вать у пассажиров предъявле-
ния (передачи в руки) проезд-
ных документов и документов, 
подтверждающих преимущест-
во по оплате проезда, но и впра-
ве изымать у пассажира такие 
проездные документы при 
определенных условиях, — рас-
сказывает член Ассоциации 
юристов России Николай Пиво-
варов. — Например, если пред-
ставлены нелегитимные или 
поддельные проездные доку-
менты, чужие социальные кар-

ты, социальные карты студента 
или учащегося у пассажира, не 
предъявившего студенческий 
билет, действительный на теку-
щий учебный период».

«Мосгортранс» обслуживает 
800 маршрутов наземного тран-
спорта. Каждый день ими поль-
зуются более 5,5 миллиона пас-
сажиров. Ежедневно на линиях 
работают 6,5 тысячи автобусов, 
трамваев и электробусов. Но ме-
тро — это отдельный мир, живу-
щий по своим законам. Поэтому 
сейчас и предлагается изменить 
правила, написанные для метро. 
Причем новые нормы полно-
стью повторяют те, что приме-
няются на общественном тран-
спорте. Так что пассажир, пере-
саживающийся с автобуса на 
метро, не должен испытать ни-
каких потрясений.

«Изъятие билета или доку-
мента в таком случае оформля-
ется актом установленной фор-
мы, один экземпляр которого 
выдается пассажиру, — расска-
зывает Николай Пивоваров. — 
Лицо, пытавшееся проехать по 
нелегитимным или поддельным 
документам, обязано будет вы-
платить штраф, а лицо, чьей со-
циальной картой воспользова-
лись и которую, соответствен-
но, изъяли, должно будет ее вос-
станавливать.  При несогласии с 
действиями контролеров мож-
но обжаловать их в установлен-
ном порядке». 

Николай Пивоваров особо 
подчеркивает, что федеральный 
закон действует на территории 
всей России, и это важный юри-
дический момент. 

«В настоящее время часть 
вопросов по контролю перево-
зок отдана на решение субъек-
там, — говорит юрист. — Оче-
видно, что данный проект фе-
дерального закона направлен 
на унификацию норм по контр-
олю за оплатой пассажирами 
перевозок на территории всей 
страны».

Согласно проекту, имею-
щий право на бесплатный про-
езд, обязан будет иметь при 
себе и предъявлять контролеру 
документ, подтверждающий 
льготу. Если такой документ не 
содержит фотографию вла-
дельца, то пассажир обязан 
иметь при себе и предъявить 

документ, удостоверяющий 
его личность.

«Нужно помнить, что доку-
ментом, удостоверяющим лич-
ность гражданина РФ, в насто-
ящее время является не только 
паспорт гражданина РФ, но и 
загранпаспорт, удостоверение 
личность военнослужащего, 
военный билет, временное удо-
стоверение личности», гово-
рит юрист.

В столичном метро сегодня 
контроль осуществляется на 
входе - до или после турнике-
тов. Например, если кто-то 
пройдет по социальной карте, 
контролеры могут остановить 
его и проверить документ. 

РЕШЕНИЕ 

Покупателю 
без маски 
не продали 
стакан 
газировки

ЖАЖДУ 
НЕ УТОЛИЛ
Владислав Куликов

Житель Екатеринбурга попы-
тался через суд доказать право 
купить в ресторане быстрого 
питания стакан газированного 
напитка, не надевая при этом 
маску. Процесс проигран, и это 
должно стать уроком для всех, 
кто думает, что санитарные пра-
вила — это нечто несерьезное.

Как рассказали в Свердлов-
ском областном суде, летом 
прошлого года некий Владимир 
И. в ресторане-фастфуд попы-
тался купить стаканчик гази-
ровки. Но так как он был без ма-
ски, на кассе ему отказали.

Вежливое «нет» мужчина 
воспринял как личное оскор-
бление и вопиющее беззаконие. 
Таких, с позволения сказать, 
потребителей у нас не так уж 
мало, увы. 

Обычно подобный конфликт 
заканчивается криком, съемка-
ми на телефон и последующими 
«пятиминутками ненависти» в 
Сети. Однако на этот раз гра-
жданин решил пойти дальше и 
засудить «обидчиков».

Напомним, лето прошлого 
года было своего рода пере-
дышкой. После жесткой весны 
наступила пауза, вирус нена-
долго отступил, а многим каза-
лось, что ушел навсегда. Огра-
ничения были смягчены, но 
продолжали действовать. 

«Владимир И. посчитал, что 
его права на заключение дого-
вора купли-продажи нарушены, 
— рассказывают в Свердлов-
ском областном суде. — Он пола-
гал неправомерным включение 
в договор купли-продажи тре-
бование надеть маску, посколь-
ку оно противоречит Граждан-
скому кодексу РФ. Мужчина по-
дал иск в Чкаловский районный 
суд Екатеринбурга о компенса-
ции морального вреда. В иско-
вом заявлении он отметил, что 
указ губернатора не дает указа-
ний хозяйствующим субъектам 
отказывать в обслуживании по-
купателям, у которых нет ма-
ски. Кроме того, он не регламен-
тирует, за чей счет должна быть 
приобретена маска. Владимир 
просил взыскать с ответчика 
компенсацию морального вре-
да в размере 20 тысяч рублей».

Согласно Гражданскому ко-
дексу, предприниматель не 
вправе оказывать предпочте-
ние одному лицу перед другим 
в отношении заключения пу-
бличного договора. Иными сло-
вами, не вправе выдумывать 
какие-то ограничения, напри-
мер, продавать товар только 
людям в галстуках или отказы-
вать в стакане газировки тем, 
кто без макияжа. 

Однако в ГК предусмотрены 
исключения: некоторые огра-
ничения могут вводиться зако-
нами или иными правовыми 
актами.

«Таковыми могут выступать 
нормативные правовые акты в 
области защиты населения и 
территорий от чрезвычайных 
ситуаций, — подчеркнули в суде. 
— В связи с распространением 
новой коронавирусной инфек-
ции на федеральном, а затем на 
региональном уровне было 
установлено требование обяза-
тельного использования 
средств индивидуальной защи-
ты (масок и перчаток) при посе-
щении объектов торговли. Со-
гласно письмам Минпромторга 
России, Роспотребнадзора, в 
случае несогласия посетителя 
исполнять эти требования пред-
ставитель организации торгов-
ли, не вступая в конфликт с на-
рушителем, вправе отказать по-
сетителю в обслуживании на 
кассе, вызвать представителей 
органов внутренних дел для 
пресечения нарушения».

Поэтому в иске мужчине 
было отказано. 

АВТОМОБИЛИ За задержку отправки машины в ремонт 
страховщика ждет штраф

Пени про ОСАГО

Владимир Баршев 

Е
сли автостраховщик 
задержал направле-
ние на ремонт авто-
мобиля либо затянул 
с ремонтом, то он дол-
жен быть оштрафован 
в пользу автовладель-
ца, даже если хозяин 
машины об этом не 

просит. На это указал Верхов-
ный суд, разбирая дело обижен-
ного страховой компанией ав-
товладельца. Кроме того, он 
уточнил, с какого момента счи-
тается просрочка, а также какая 
пеня должна быть взыскана со 
страховщика. 

Итак, 12 ноября 2018 года 
произошла авария, в которой 
пострадал автомобиль некоего 
Халимуллина. Автограждан-
ская ответственность у него 
была застрахована в той же 
компании, что и у виновника 
ДТП. 26 ноября пострадавший 
обратился к страховщику с за-
явлением о выплате. 28 декабря 
ему было отказано на том осно-
вании, что якобы повреждения 

его автомобиля не соответству-
ют обстоятельствам аварии. Он 
направил претензию в страхо-
вую, которая осталась без отве-
та, а потом обратился в суд. 

Суд назначил проведение эк-
спертизы, которая установила, 
что некоторые повреждения со-
ответствуют обстоятельствам 
ДТП, а стоимость восстанови-
тельного ремонта с учетом из-
носа составляет около 45 тысяч 
рублей. Страховщик тут же эти 
деньги перевел, но автовладе-
лец их вернул. Тогда суд обязал 
страховщика направить маши-
ну на ремонт, а также выплатить 
неустойку за период с 16 декаб-
ря 2018 года по 16 февраля 2019 

года в размере 5 тысяч и далее 
по день фактического исполне-
ния обязательства из расчета 
0,5 процента от суммы за каж-
дый день просрочки, но не более 
395 тысяч.

Апелляционный суд, с кото-
рым согласился кассационный, 
решил, что суд первой инстан-
ции неправильно посчитал сро-
ки просрочки. И изменил реше-
ние, взыскав со страховщика  
неустойку за период с 26 декаб-
ря 2018 года по 25 сентября 
2019 года в размере 15 тысяч 
рублей и далее с 26 сентября 
2019 года по день фактического 
исполнения обязательства из 
расчета 0,5 процента от суммы 

страхового возмещения, но не 
более 54 тысяч. Потерпевшего 
это не устроило, и он обратился 
в Верховный суд.

И Верховный суд установил, 
что нижестоящие суды оши-
блись в расчетах сроков. Согла-
сно законодательству, страхов-
щик обязан произвести выпла-
ту или направить машину на ре-
монт в течение 20 рабочих дней. 
Неустойка начисляется, начи-
ная с 21-го рабочего дня.  

Заявление было подано 26 
ноября, значит, машину требо-
валось направить на ремонт не 
позднее 17 декабря. Неустойка 
начисляется с 18 декабря, а не с 
26-го, как посчитала апелляци-
онная инстанция. 

За несоблюдение срока на-
правления машины на ремонт 
или выплаты страхового возме-
щения неустойка начисляется в 
размере одного процента. А за 
несоблюдение сроков восстано-
вительного ремонта — 0,5 про-
цента. Апелляционная инстан-
ция назначила не ту неустойку. 

Кроме того, при удовлетво-
рении требований потерпевше-

го суд одновременно разрешает  
вопрос о взыскании с ответчика 
штрафа за неисполнение требо-
ваний в добровольном порядке 
независимо от того, просил ли 
об этом истец. Если такое требо-
вание не заявлено, то суд дол-
жен поставить вопрос о взыска-
нии штрафа на обсуждение сто-
рон. Однако ни апелляционная 
инстанция, ни кассационный 
суд этого не сделали. 

Напомним, что штраф для 
страховой компании в таком 
случае — это 50 процентов от 
оспариваемой суммы, которая 
взыскивается в пользу потер-
певшего. 

В общем, из-за нарушений 
норм материального права, ко-
торые не могут быть устранены 
без нового рассмотрения дела, 
Верховный суд отменил решения 
апелляционного и кассационно-
го суда. Он направил материалы 
в апелляционную инстанцию. 
Очевидно, что страховщику в 
итоге придется раскошелиться. 

Страховщику надо не только отпра-
вить пострадавшую машину 
в ремонт, но и сделать это вовремя.

А К Ц Е Н Т

За несоблюдение срока направления 
машины на ремонт или выплаты 
страхового возмещения неустойка 
начисляется в размере одного процента

А К Ц Е Н Т

Нарушитель получит штраф, а тот, чьей 
социальной картой он воспользовался 
и которую, соответственно, изъяли, 
должен будет ее восстанавливать

Верховный суд 
сделал вывод: 
нельзя отказы-
вать заявителям, 
когда ущерб воз-
ник «по совокуп-
ности факторов» 
и когда «нельзя 
достоверно опре-
делить степень 
воздействия 
каждого из них» 

Если посетитель 
отказывается 
надеть маску, 
то продавец 
вправе, не вступая 
с ним в конфликт, 
отказать в обслу-
живании. А для 
пресечения право-
нарушения надо 
вызвать сотрудни-
ков полиции

Вскоре для того, чтобы прокатиться в метро, пассажирам придется помимо 
билета запасаться документами, удостоверяющими личность.

Залив дачного участка соседями — дело нередкое. 
И также нередко они отказываются возмещать ущерб.  
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Прямая речь 

Владимир Груздев, председатель правления Ассоциации 
юристов России
Общее среднесуточное количество пассажиров в московском метро — 

8,972 миллиона человек. За год столичное метро перевозит порядка 

2560,7 миллиарда пассажиров. В том числе более 500 миллиона чело-

век, имеющих льготы по оплате проезда. Средняя дальность поездки 

пассажира в столичном метро — 15,2 километра. Вряд ли нужны какие-

то еще аргументы, подтверждающие важность метро для столицы. Циф-

ры говорят сами себя. Одно из важных условий нормального функцио-

нирования метро — дисциплина пассажиров, в том числе платежная.

Законопроект направлен на совершенствование механизмов контроля 

за исполнением пассажирами своих обязанностей по оплате проезда. 

Предлагаются и другие меры, которые позволят совершенствовать ра-

боту и развитие внеуличного транспорта.

ДОСЬЕ «РГ»

Предлагаемые новации в метро
1. При перевозке детей с предоставлением льгот по проезду пассажир 

будет обязан иметь при себе и предъявлять свидетельства о рождении 

детей для подтверждения возраста детей.

2. Пассажир, имеющий право на льготу по оплате проезда, обязан будет 

иметь при себе и предъявлять контролеру документ, подтверждающий 

льготу. Если такой документ не содержит фотографию владельца, то пас-

сажир обязан иметь при себе и предъявить паспорт.

3. Проездной документ лица, имеющего льготу, без предоставления до-

кумента, подтверждающего такую льготу, изымается контролером.

4. Контролер при привлечении пассажира к административной ответст-

венности вправе требовать документ, удостоверяющий личность, и гра-

жданин обязан его предъявить. При этом привлечение к административ-

ной ответственности не освобождает лицо от обязанности оплатить 

проезд.
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ОБРАЗОВАНИЕ Школам 
разрешили открыть 
бассейны

Год без воды

Ирина Огилько 

С 27 января дополнительным образовательным учре-
ждениям столицы разрешено возобновить занятия 
плаванием. Но, как оказалось, от разрешения до пер-
вых уроков может пройти более двух недель. Ведь бас-
сейны были закрыты со 2 марта прошлого года и их по-
мещения требуют генеральной уборки и дезинфекции. 
Сейчас там включены бактерицидные лампы, а сами 
бассейны после очистки начали заполнять водой. Боль-
шинство столичных школьных бассейнов — это 25-ме-
тровые чаши на 3 или 5 дорожек. Чтобы заполнить та-
кой объем, требуется не менее 10 дней.

— После того как бассейн наполним водой, специа-
листы возьмут ее пробы, а также пробы воздуха, смы-
ва. Если замечаний не будет, Центр НИИ гигиены даст 
разрешение на эксплуатацию. Только после получения 
всех документов начнутся занятия, — рассказала «РГ» 
директор столичной школы № 1798 «Феникс» Екате-
рина Курнышева. 

Прежнего скопления детей в раздевалках и душе 
тоже не будет. Между уроками по плаванию теперь 
обязателен получасовой перерыв — одно из рекоменда-
ций санитарных врачей. В это время помещения прове-
трят, а все поверхности, которых касались дети, снова 
продезинфицируют. Инструкторы будут вести уроки в 
маске и перчатках.  

МЕДИЦИНА В столице 
открылись после 
реконструкции сразу 
четыре поликлиники

Запишитесь 
на прием

Любовь Проценко

Вчера первых пациентов после комплексной рекон-
струкции приняли филиал взрослой поликлиники № 
134 в Теплом Стане и еще три детские поликлиники — в 
районах Вешняки, Тимирязевский и Северное Бутово. 
Оценивая работу строителей в Теплом Стане, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин рассказал, как проходит эта ра-
бота в целом в столице: «Программа реконструкции 
городских поликлиник идет полным ходом. Работы за-
кончены в 11 зданиях, в 35 идет ремонт, многие из них 
откроются уже в этом году». 

Глава города убедился, что в поликлинике № 134 все 
сделано, как и задумывалось, в соответствии с совре-
менными московскими стандартами. Для пациентов с 
температурой и признаками инфекционных заболева-
ний — отдельный вход, что снижает возможность зара-
зиться для остальных пациентов. Для всех удобная на-
вигация, к тому же сотрудники центра «Мои докумен-
ты» в рамках проекта «Мой администратор» подска-
жут, как записаться к нужному врачу, где находится 
тот или иной кабинет. Этот проект действует сейчас в 
десяти детских и трех взрослых поликлиниках Мо-
сквы. В зоне ожидания приема к доктору — кондицио-
неры, кулеры с питьевой водой, телевизоры. Врачи си-
дят так, что их не-
трудно найти, а 
главное, докторов 
стало больше. По-
мимо врачей общей 
практики появи-
лись и наиболее во-
стребованные уз-
кие специалисты.  

Медикам тоже 
стало удобнее в об-
новленной поли-
клинике. Для них 
оборудованы уютные комнаты отдыха, где можно пе-
рекусить и обсудить рабочие вопросы, в кабинетах — 
эргономичная мебель. Но главное — самое современ-
ное оборудование для диагностики и лечения пациен-
тов — около 1370 единиц. Рентгенографический ком-
плекс на два рабочих места, три аппарата УЗИ, мам-
мограф, флюорограф, спирометр ибодиплетизмограф 
— прибор для исследования внешнего дыхания, что 
особенно актуально при динамическом наблюдении 
пациентов, перенесших COVID-19, и другая аппарату-
ра. Оборудованы кабинеты ультразвуковой и функци-
ональной диагностики, дневной стационар. А флюо-
рографические исследования теперь здесь проводятся 
на рентген-аппарате типа U-дуга — универсальной 
цифровой системе, позволяющей выполнять рентге-
новские снимки высокого качества разрешения и дета-
лизации с минимальной дозой облучения. 

Напомню, поликлиника № 134 обслуживает более 
200 тысяч жителей юго-западных районов Москвы Те-
плый Стан и Ясенево. Помимо головного здания на Но-
воясеневском проспекте, в ее состав входят четыре фи-
лиала. Работают в них в общей сложности 770 человек. 
В период пандемии COVID-19 они сформировали 40 
выездных бригад для помощи пациентам на дому, со-
вершая в день 450—500 выездов. Под наблюдением у 
них и сейчас находятся более 1600 больных коронави-
русом, 312 человек прошли лечение в стационарах. С 
11 апреля 2020 года на базе головного здания поликли-
ники был организован амбулаторный КТ-центр, со-
трудниками которого проведено около 10 000 исследо-
ваний. Вакцинация против COVID-19 проводится в фи-
лиале № 1. Здесь сделано уже 4815 прививок 1-м ком-
понентом и 1175 прививок 2-м компонентом вакцины.

Всего в городе запланировано реконструировать за 
три года 137 поликлиник, 11 из них уже открылись в 
обновленном виде.  

ТЕАТР В Казани открылся Шаляпинский оперный фестиваль

С итальянским акцентом
Владимир Дудин

А
фиша традиционного 
Международного оперно-
го фестиваля им. Ф.И. Ша-

ляпина, который открылся в Та-
тарском театре оперы и балета 
им. М. Джалиля  в 39-й раз, со-
брана на целый месяц — с 1 по 27 
февраля.

В программу этого года во-
шли девять оперных названий и 
два традиционных гала-кон-
церта закрытия. Две русские, 
одна татарская и восемь ита-
льянских опер прозвучат в ис-
полнении лучших голосов Рос-
сии, среди которых сопрано 
Альбина Шагимуратова, Татья-

на Сержан, Евгения Муравьева, 
Зоя Церерина, меццо-сопрано 
Агунда Кулаева, Дарья Рябинко, 
Екатерина Сергеева, баритоны 
Роман Бурденко и Владислав 
Сулимский, тенора Олег Дол-
гов, Алексей Татаринцев и Ах-
мед Агади, басы Михаил Каза-
ков и Алексей Тихомиров и мно-
гие другие. Из-за огромных 
сложностей, связанных с пере-
сечением границ, почти никто 
из иностранных певцов не при-
ехал в Казань, в том числе - со-
листы с Украины,   многие годы 
участвовавшие в фестивале. По 
традиции на сцене Театра опе-
ры и балета в день рождения 
Федора Шаляпина будет дана 

опера «Борис Годунов» Мусорг-
ского в постановке Михаила 
Панджавидзе, титульную пар-
тию в которой исполнит Миха-
ил Казаков. Эффектной парал-
лелью к ней станет историче-
ская опера Резеды Ахияровой 
«Сююмбике», сюжет которой 
посвящен единственной жен-
щине — правительнице Казан-
ского ханства (1549—1551). Од-
ним из героев оперы является 
молодой Иван IV Грозный. А от-
крылся фестиваль концертным 
исполнением оперы «Паяцы» 
Леонкавалло. Дирижер — ита-
льянский маэстро Марко Боэ-
ми, который рассказал «РГ» о 
своих впечатлениях.  

ЖКХ В Москве 
запущена 
полная версия 
«Электронного 
дома»

ЖИВУ В СЕТИ

Сергей Бабкин

Москвичи получили полный 
доступ к сервису «Электрон-
ный дом» — интернет-платфор-
ме, которая помогает им быть 
на прямой связи с управляю-
щей компанией и соседями. 
«Теперь все горожане смогут 
решать жилищные вопросы и 
проводить онлайн-собрания 
собственников», — написал у 
себя «ВКонтакте» мэр Сергей 
Собянин.

Как уже писала «РГ», «Элек-
тронный дом» в Москве созда-
ли в 2018 году как площадку, 
где жильцы могут обсуждать 
проблемы своей многоэтажки. 
Но функционал был ограничен, 
и в 2020-м мэрия его значи-
тельно расширила, обновив 
приложение. Теперь жители до-
мов, подключенных к единому 
диспетчерскому центру, могут 
вызвать мастера онлайн и по-
том оценить его работу. Как 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе ГКУ «Новые технологии 
управления», которое занима-
ется реализацией проекта, ка-
ждую неделю через «Электрон-
ный дом» в диспетчерский 
центр и на портал «Наш город» 
поступает около 700 заявок. 
Поврежденная крыша, перего-
ревший фонарь, мусор во дворе 
— вот такие сообщения в основ-
ном приходят от населения 
«электронных домов» Москвы. 
Охотно пользователи размеща-
ют объявления, общаются с со-
седями, передают показатели 
счетчиков. И все это в одном 
мобильном приложении.

«Одно из главных нововведе-
ний проекта — общие собрания 
собственников в онлайн-режи-
ме по новым правилам, которые 
стали возможны благодаря из-
менениям в Жилищном кодек-
се», — сообщил руководитель 
ГКУ «Новые технологии управ-
ления» Александр Пищелко. По-
чему это важно, особенно хоро-
шо знают городские активисты. 
«До того как у нас появился 
«Электронный дом», мы с боль-
шим трудом собирали кворум 
на такие собрания, — делится с 
«РГ» зампредседателя домового 
совета, житель Тимирязевского 
района Владимир Баранов. — 
Кого-то дома не застанешь, а 
кто-то из собственников и вовсе 
по факту тут не живет. Словом, 
51 процент участников очных 
собраний — это уже был успех. 
Теперь же с новым сервисом мы 
собираем и по 76 процентов». 
Недавно в доме сложил с себя 
полномочия председатель сове-
та — и тут же все жильцы узнали 
об этом с помощью электронно-
го объявления.

Выборы председателя — во-
прос важный, но у многих кол-
лег Владимира Баранова есть 
еще одна общая задача — нор-
мальная организация капре-
монта. С момента рестарта 
«Электронного дома» москви-
чи провели 255 собраний, по-
священных включению дома в 
программу. Ведь жильцы сами 
решают, какие работы в доме 
надо выполнить в первую оче-
редь. Как рассказывают в ГКУ 
«Новые технологии управле-
ния», к новой версии платфор-
мы подключились жители 18 
тысяч домов — это более 40 про-
центов многоквартирных зда-
ний Москвы. Помимо собраний 
популярностью пользовались 
опросы. Москвичам понрави-
лось, не выходя из квартиры 
или офиса, решать, где во дворе 
будут лавочки, а где — столы для 
настольного тенниса и зона 
буккроссинга.

Чтобы зарегистрироваться в 
новой версии «Электронного 
дома», москвичам сначала надо 
завести профиль на столичном 
портале госуслуг mos.ru и оста-
вить информацию в разделе 
«Недвижимость». Потом нужно 
зайти на ed.mos.ru или скачать 
мобильное приложение «Элек-
тронный дом». Авторизоваться 
можно с помощью логина и па-
роля учетной записи на mos.ru. 
Адрес квартиры, которой вы 
владеете или в которой зареги-
стрированы, отобразится авто-
матически.  

УТРАТА В Москве простились с народным артистом 
Василием Лановым

Он не бежал — летел

Андрей Васянин

Н
а фото, вывешен-
ных на фасаде Теа-
тра им. Вахтангова, 
и на портрете в зале 
Лановой был чем-
то неуловимо по-
хож на Дон Кихота. 
Высокий, прямой, 
непоколебимый. 

Он и в жизни был таким. Свято 
верил в цифровой XXI век в не-
победимую силу русской клас-
сики. Оскорблялся, когда его 
спрашивали о высоких постах. 
Не терпел лжи. Отказывался в 
свои 87 беречь силы: «Чувст-
вую себя неплохо… болеть мне 
некогда… намечено множество 
поездок по стране…» — говорил 
Лановой журналистам всего две 
недели назад.

У девушки, пришедшей к 
Вахтанговскому за час до нача-
ла траурной церемонии, за 
плечами футляр со скрипкой, в 
руке гвоздики, завернутые в 
газету. «Вот, наврала на работе, 
что приболела, а сама сюда. — 
Ксения говорит сквозь слезы, 
то и дело переходит на шепот. — 
Понимаю, что так нельзя, но… 
не знаю… есть ли у меня такой 
же любимый музыкант, как Ла-
новой актер. Он играл всегда на 
полную громкость — и я пони-
мала, что его громкость была 
настоящая, искренняя». 

В зрительном зале Вахтан-
говского театра нет прощаль-

ных речей, музыка приглуше-
на, между традиционными тра-
урными Шубертом и Моцар-
том время от времени включа-
ют Ланового, читающего нам 
Маяковского, Пушкина. «Ску-
чая суетным прозванием поэта 
/ Устав от долгих бурь, я вовсе 
не внимал / Жужжанью дальне-
му упреков и похвал…»

Записи включают тоже нег-
ромко, чтобы не отрывать при-
шедших проститься с актером 
от раздумий и воспоминаний.

Звучит голос актера: «Твор-
чество дает радость, и момен-
ты, когда ты больше всего стра-
даешь, рыдаешь и плачешь — са-
мые счастливые для настояще-
го актера». Вот он рассказыва-
ет давние истории из своей 
жизни: «Дело было в доме от-
дыха «Актер». Зашел я утром к 
Фрадкину позвать его на море, 
а он — о, Вася, ты первым эту 
песню послушаешь! — и запел 
мне «Родные березы не спят…». 
А следом «Березы» Фрадкина в 

траурном зрительном зале — в 
исполнении самого Василия 
Семеновича.

Ощущение, что Вахтангов-
ский не может прийти в себя. 
Актеры, известные на всю стра-
ну, привыкшие без запинки чи-
тать длиннющие монологи, му-
чительно ищут перед камерой 
слова, и голос дрожит. Как и у 

молодых людей, студентов, ко-
торых в зале и в очереди, стека-
ющей от зала к раздевалке, — 
большинство. Кажется, весь 
Щукинский институт, где Лано-
вой заведовал кафедрой сцени-
ческой речи, пришел простить-
ся.

— Самый доброжелательный 
на просмотрах и самый ярост-
ный на разборах, — вспоминает 
третьекурсница Саша. — И, вы 
знаете, при этом такой… моло-
дой. Озорной даже. Однажды 
видела, как он по нашей лест-
нице — не бежал, а летел! 

Провожали Ланового в де-
корациях его любимого спек-

такля «Пристань», в котором 
он тоже читал своего любимо-
го Пушкина. Музыка литовца 
Фаустаса Латенаса тоже из это-
го спектакля. Угол сцены зани-
мала колонна с капителью, 
часть декораций, в которых все 
вахтанговские «старики» — 
тогда еще живые, от  Яковлева 
до Шалевича, — играли сцены 
из Дюренматта, Бунина, Брех-
та...    

«Да здравствует солнце, да 
скроется тьма!» — требовал в 
«Пристани» максималист Ла-

новой от имени любимого 
Пушкина. И, уходя со сцены, 
вскинул на прощание руку с 
букетом белых цветов. Герой — 
теперь уже былых времен. По 
крайней мере будем помнить, 
какими бывают герои.

После прощания в театре на-
родного артиста Василия Лано-
вого похоронили в понедельник 
на Новодевичьем кладбище.  

Тысячи людей пришли к Вахтанговскому театру, чтобы проститься и проводить в последний путь великого артиста и гражданина Василия Ланового.

В день рождения Федора Шаляпина его знаменитую партию царя Бориса споет Михаил Казаков. 

А К Ц Е Н Т

Провожали Ланового в декорациях 
его любимого спектакля – «Пристань», 
в котором  он тоже читал 
своего любимого Пушкина

Прямая речь 

Сергей Маковецкий, народный артист России:
— Война для Ланового осталась теми свистящими над головой пулями — 

когда немецкий солдат, как бы глумясь, пустил над головой мальчишки 

Васи автоматную очередь. Но Василий Семенович остался романтиком 

— ко всем приветливым. Для друзей всегда была готова улыбка, и невоз-

можно было понять, в каком он на самом деле настроении. Зато у всех 

теплело на душе. Он обволакивал энергией тебя — и зрителя.

Илья Котов, контр-адмирал в отставке, Герой России:
— Весь личный состав моего дивизиона подлодок смотрел «Офицеров» 

не раз и не два. А меня этот фильм просто воспитывал, учил правиль-

ным вещам, учил быть офицером. «Этот вечный огонь, нам завещанный 

одним, мы в груди храним». Меня и слова песни, и его герой Иван Вар-

рава по сей день пробивают до слез. 

Александр Олешко, заслуженный артист России:
— Красота поступков, честь, достоинство, правильно сложенная пали-

тра творческого пути — вот что такое Лановой. В своих ролях и в жизни 

он неповторим. Нам было счастье видеть, слышать, общаться с ним. Он 

выполнил на земле все свои задачи — и теперь душа его летит легко и 

свободно. Хотя нам от этого сейчас не легче.

Прямая речь 

Марко Боэми, дирижер (Италия):
— Мое сотрудничество с Татарским театром оперы и балета началось 20 

лет назад, когда продюсер пригласил меня сюда дирижировать «Фаль-

стаф» Верди, чтобы отправиться с этим спектаклем на гастроли в Ни-

дерланды. С того момента я приезжал в Казань каждый год, и сегодня я с 

легкостью могу сказать, что этот город стал для меня вторым домом. 

Каждый приезд сюда для меня — это большая радость. А в этом году я 

посчитал особенно важным — даже своим высоким долгом — принять 

участие в Шаляпинском фестивале, чтобы дать важный сигнал миру: 

жизнь, культура, искусство и музыка должны продолжаться, поскольку 

только они являются громадной поддержкой нашего духа. Музыканты 

должны подавать пример надежды и красоты в мире, придавленном 

пандемией.

Фестиваль в этом году будет особенным. Мы собрали блистательную 

программу, состоящую из шедевров русской оперы, среди которых 

«Пиковая дама» Чайковского (без ложной скромности признаюсь, что 

являюсь одним из немногих западных дирижеров, исполняющих эту 

оперу, чем очень горжусь) и мои любимые итальянские названия — «Тра-

виата», «Трубадур», «Турандот» и «Набукко», восхитительная комиче-

ская опера «Севильский цирюльник», а также фантастической красоты 

татарская опера «Сююмбике» и, конечно, два гала-концерта закрытия, 

куда войдут фестивальные highlight в исполнении лучших солистов. Опе-

ру «Паяцы» Леонкавалло, прежде чем поставить, мы дадим в концер-

тном исполнении. Разумным показалось мне решение сделать переры-

вы между спектаклями длиннее и растянуть фестиваль во времени, что-

бы не создавать столпотворения многочисленных участников, приезжа-

ющих в Казань из разных городов. К сожалению, в этот раз нам не удаст-

ся привезти американских музыкантов на оперу «Порги и Бесс» Гершви-

на — мою фаворитку, на которой публика всегда неистовствует от вос-

торга, но надеюсь, что у нас еще будет шанс вернуть ее в нашу афишу.

За три года 
в Москве 
запланировано 
реконструировать 
137 поликлиник

Фото и видео с церемонии 
прощания смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/lanovoi

СПРАВКА «РГ»

Международный оперный фестиваль им. Ф. Шаляпина проходит с 1982 

года. В разное время в спектаклях и концертах фестиваля принимали 

участие Ирина Архипова, Булат Минжилкиев, Мария Биешу, Ирина Бога-

чева, Анатолий Кочерга, Ильдар Абдразаков, Хибла Герзмава, Дмитрий 

Хворостовский, Михаил Казаков, Альбина Шагимуратова, Рене Папе, 

Екатерина Сюрина, Владимир Маторин. В афише этого года представле-

ны оперы «Борис Годунов» Мусоргского, «Пиковая дама» Чайковского, 

«Сююмбике» Ахияровой, «Паяцы» Леонкавалло, «Трубадур», «Травиа-

та», «Набукко» Верди, «Турандот» Пуччини, «Севильский цирюльник» 

Россини.
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В обновленных поликлиниках хорошо себя чувствуют и гости, 
и хозяева.
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Одно из главных 
новшеств 
«Электронного 
дома» — общие 
собрания 
собственников 
в онлайн-режиме. 
Теперь на них 
всегда есть кворум
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ТЕХНОЛОГИИ Школьники 
будут изучать астрономию 
по-новому

Пересчитать 
звезды

Ульяна Вылегжанина, Калининградская область

В Калининградской области стартовал образователь-
ный проект, благодаря которому одаренные ученики 
городских и сельских школ смогут углубленно изучить 
астрономию, физику и математику. Его реализует ас-
трономическое сообщество местного вуза, которое 
выиграло конкурс Фонда президентских грантов. Ав-
торы проекта создали многофункциональную онлайн-
платформу Astromodel для подготовки старшеклассни-
ков по естественно-научным предметам. В том числе 
там есть блоки по прикладной и олимпиадной астроно-
мии, практические занятия. 

Доступ к ним открывается после бесплатной реги-
страции. Там же школьники могут публиковать собст-
венные проектные и исследовательские работы, зна-
комиться с работами своих сверстников, участвовать 
в очно-заочных олимпиадах и конференциях.

—  Планируется открытие нескольких опорных пун-
ктов нашего проекта в разных районах Калининград-
ской области, а в перспективе — и в других регионах, — 
рассказал руководитель Астрономического сообщест-
ва Балтийского федерального университета имени 
Канта Алексей Байгашов. 

Кроме того, онлайн-платформа поможет в профес-
сиональной подготовке педагогов. Учителя физики, 
математики и астрономии получат открытый доступ к 
передовым инструментам физического моделирова-
ния, методологиям проектного обучения и подготовки 
школьников к олимпиадам по астрономии и физике. 
Это особенно важно для школ малых городов и сел.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Родителям 
нужен прямой диалог 
с министром просвещения

У мамы 
есть вопрос

Ксения Колесникова

Каждый год накануне 1 сентября проводится Обще-
российское родительское собрание. Это уже хорошая 
традиция. Министр просвещения, а еще раньше — об-
разования — отвечает на вопросы мам и пап со всей 
страны. Теперь такие собрания станут ежемесячными. 
Зачем это нужно? Об этом «Российской газете» рас-
сказала директор по развитию Национальной роди-
тельской ассоциации Марианна Шевченко.

Марианна Евгеньевна, зачем нужен такой регулярный 
диалог родителей с министром? Кое у кого это вызы-
вает скепсис.

МАРИАННА ШЕВЧЕНКО: Напрасно вызывает. Обычно мы на-
чинаем собирать вопросы от родителей за месяц до на-
чала учебного года: через группы в соцсетях, которые 
есть во всех регионах, через родительские чаты, наш 
сайт. Причем абсолютно от всех родителей в стране. 
Как правило, это от двух до пяти тысяч вопросов от 
мам и пап, бабушек и дедушек. А сейчас, в «ковидных» 
условиях, вопросов у родителей стало в разы больше! 
Причем ответы на них нужны здесь и сейчас, а не в ав-
густе.

Какие уже вопро-
сы накопились к 
министру просве-
щения?

МАРИАННА ШЕВЧЕНКО: 
Как пандемия по-
влияла на успевае-
мость детей и учеб-
ную нагрузку? Как 
она может повлиять 
на результаты ЕГЭ, 
который нас ждет 
совсем скоро? Как 
помочь ребенку не 
скатиться в зависи-
мость от гаджетов? 
Ну и, конечно, о 
том, как говорить с 
подростками о самых сложных вопросах. Например, о 
политике, в которую через соцсети пытаются втянуть 
наших детей. Как противостоять информационному 
давлению и фейкам?

Эти и другие темы мы каждый день разбираем с ро-
дителями, с экспертами, психологами, педагогами в 
прямом эфире в онлайн-передаче «Семейный трабл-
шутинг». На днях провели эфир о правовых последст-
виях участия детей в несанкционированных митингах. 
В момент к нам подключилось более двух тысяч зрите-
лей. Без преувеличения, многих ребят удалось уберечь 
от необдуманных поступков. Но и родителям и учите-
лям очень важно услышать ответы на все эти и другие 
острые вопросы не только от экспертов, но и напря-
мую от министерства.

Не превратится ли ежемесячное родительское собра-
ние с министром в мероприятие «для галочки»?

МАРИАННА ШЕВЧЕНКО: Формат родительских собраний, ко-
торый мы помним с детства, устарел. Учитель прихо-
дит в класс, зачитывает оценки, отчитывает мам и пап 
за «двойки» и поведение Пети и Васи… Все это уже не 
отвечает запросам родителей. Нам нужны новые фор-
маты. Именно родители должны задавать вопросы, ве-
сти диалог не только со школой, но и с министром. 
Главное, чтобы чиновники не придумывали за мам и 
пап — что им важно и нужно, а отвечали на те реальные 
вопросы, которые есть.  

Марианна Шевченко: Формат родительских собраний, 
который мы помним с детства, устарел.

Главное, 
чтобы чиновники 
не придумывали 
за мам и пап — 
что им важно 
и нужно, а отвеча-
ли на реальные 
вопросы

Куда уходят клики
Рост набора на ИТ-спе-
циальности — ключевой 
тренд развития высшей 

школы во всем мире?
О Л Е Г  П О Д О Л Ь С К И Й :  Для многих 
стран — да. Причем это харак-
терно не только для Европы и 
Америки, но и для Индии и Ки-
тая, Казахстана и Беларуси. 

В России пока темпы роста 
показателей приема не поспева-
ют за потребностями экономи-
ки и общества. 

Скажем честно, есть и про-
блемы и с качеством. По резуль-
татам тестирования выпускни-
ков ИТ-специальностей в раз-
ных странах выяснилось: в 
США высокой квалификацией 
обладают 67 тысяч работников, 
в Китае — порядка 33 тысяч, в 
России — лишь 4 тысячи чело-
век.

При этом в нашей стране 
спрос на образовательные про-
граммы по ИТ-специальностям 
со стороны абитуриентов явно 
превышает предложение. 

По данным мониторинга ка-
чества приема в вузы, в топ-10 
ведущих вузов Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани, Новоси-
бирска и Перми средний балл 
поступающих на направление 
«Информатика и вычислитель-
ная техника» в этом году коле-
бался от 89,9 до 97,9. А на от-
дельных программах превы-
шал 100 баллов! 

Сегодня в российских вузах к 
сфере ИТ относятся около 
двадцати направлений подго-
товки. Нужно больше? Как из-
бежать дефицита? 

ОЛЕГ ПОДОЛЬСКИЙ: Системе форми-
рования контрольных цифр 
приема в нашей стране не хва-
тает гибкости. С одной сторо-
ны, надо учитывать потребно-
сти страны на долгосрочную 
перспективу, с другой — обес-
печивать подготовку кадров 
для разных отраслей экономи-
ки, включая те, где спрос на вы-
пускников в данный момент и в 
ближайшей перспективе невы-
сок.

Конечно, остается шанс до-
бавления бюджетных мест на 
ИТ-направления накануне или 
во время приемной кампании, 
как это было в текущем году, 
когда в мае 2020 года было вы-
делено 11 с лишним тысяч до-
полнительных мест. 

Н о  в о з м о ж н ы  и  д ру г и е 
меры. Например, формирова-
ние ИТ-компетенций на про-
фессиональном уровне у сту-
дентов, которые учатся по на-
правлениям и специально-
стям, близким к сфере ИТ. 

Д л я  э то го  п от р е бу етс я 

включить в образовательные 
стандарты требования по раз-
работке алгоритмов и про-
грамм для практического при-
менения. 

А студентам направлений, 
далеких от программирова-
ния, будет предложена воз-
можность бесплатно пройти 
профессиональную переподго-
товку. 

И стимулы для развития по-
добных форматов уже есть. 
Так, для участия в программе 
стратегического академиче-
ского лидерства «Приори-
тет-2030» вузы должны не 
только увеличить набор на ИТ-
направления, но и обучать 
программированию студентов 
других направлений на уровне, 
достаточном для последующей 
работы.

Но кроме увеличения числа 

бюджетных мест, нужны ду-
мать и о качестве подготовки 
студентов, что особенно акту-
ально для большинства регио-
нальных вузов. 

И здесь прежде всего речь 
идет о повышении квалифика-
ции преподавателей на базе ве-
дущих вузов. 

Например, при Университе-
те Иннополис планируется со-
здать опорный центр по подго-
товке специалистов в области 
цифровой экономики и инфор-
мационных технологий, где до 
2024 года повысят квалифика-
цию 80 тысяч преподавателей 
вузов и колледжей из всех фе-
деральных округов на основе 
лучших российских и зарубеж-
ных практик.

Поговаривают, что в будущем 
программистов ждет та же 
участь, что и в свое время 
«юристов» — их станет 
слишком много, найти рабо-
ту будет сложно. Такое воз-
можно? 

ОЛЕГ ПОДОЛЬСКИЙ: Реальность вы-
глядит иначе. 

По данным рейтинга «Топ-50 
востребованных профессий на 
рынке труда», который экспер-
ты Университета 20.35 составил 
весной 2020 года, порядка 40% 
вакансий приходится на ИТ-
специалистов: дата-аналити-
ков, руководителей цифровой 
трансформации, специалистов 
по работе с большими данными, 
с облачными системами, по ки-
бербезопасности и других. В 
топ-5 самых востребованных 
профессий на рынке труда во-
шли «программист» и «разра-
ботчик программного обеспе-
чения». 

Более того, в условиях уда-
ленной работы, когда многие 
специалисты оказались вне 
рынка труда, айтишники, на-
против, оказались в его аван-
гарде. Честно говоря, и до пан-
демии многие из них работали 
дистанционно.

По данным нашего сен-
тябрьского рейтинга «Топ-50 
самых востребованных про-
фессий на «удаленке» в сфере 
ИТ», каждая вторая вакансия 
на дистанционном рынке труда 
в ИТ связана с программирова-
нием, а самым востребован-
ным языком является Java.

Средняя зарплата по всем 
IT-профессиям с возможно-
стью удаленной работы сегод-
ня — 128 тысяч рублей в месяц, 
а, к примеру, архитектор про-
граммного обеспечения полу-
чает почти 260 тысяч рублей. 
Не думаю, что программистов 
ожидает безработица.  

КОНКУРС Сегодня в Волгограде назовут «Учителя года России — 2020»  

Классные классные
Ксения Колесникова, 
Роман Мерзляков, 
Москва — Волгоград

П
одготовить к ЕГЭ по лите-
ратуре с помощью он-
лайн-квеста? Дать на уро-

ке в старших классах основы ма-
танализа, а на переменке — пого-
ворить с ребятами о кибербез-
опасности в Сети? Работать на 
износ: и в классе, и в Zoom, и в 
родительских чатах? Для педаго-
гов — финалистов Всероссийско-
го конкурса «Учитель года Рос-
сии — 2020» нет ничего невоз-
можного. Многим из них нет еще 
и тридцати, но их обожают дети, 
им доверяют мамы и папы.

В «ковидную» эпоху наш 
главный педагогический кон-
курс стал не просто смотром та-
лантов, учительского мастерст-
ва. Страна наконец поняла: 
именно учителя и врачи, а не 
«шоу-поп» — супергерои нашего 
времени. Педагоги, как и меди-
ки, оказались на самой первой 
линии огня с COVID-19: на вы-
нужденной удаленке поддержи-
вали 17 миллионов детей он-
лайн-уроками, электронными 
письмами, смсками. 

— Удаленку мы пережили — и 
это главное. И даже чему-то нас 

дистант научил. Например, в 
моей школе сейчас две смены, и 
когда нужно отдельно порабо-
тать с отстающими детьми, ис-
пользую вечером Zoom, — при-
знается учитель английского 
языка школы села Николаевка 
Камчатского края Алена Мини-
на. — Я классный руководитель, 
у меня лучшие на свете пяти-
клашки. Главное — показать де-
тям, что ты им не чужой чело-
век, что ты — неравнодушен.

Федеральный этап главного 
педагогического конкурса стра-
ны прошел в этом году в Волго-
граде, на базе 55-й гимназии и 
детско-юношеского центра. В 
течение недели 85 учителей из 
всех регионов России проводи-
ли открытые уроки, классные 
часы для детей. Плюс показыва-
ли мастер-классы для коллег, де-
лились своими методическими 
наработками и лайф-хаками. К 
примеру, учитель русского язы-
ка и литературы Женской гума-
нитарной гимназии Череповца 
Диана Минец придумала инте-
ресный ход: «упаковывать» 
Толстого и Достоевского в гад-
жеты.

— Все время говорят: нынеш-
ние дети другие. Да, это так. Но 
они хотят, чтобы мы их слыша-
ли. Литература — это не про ЕГЭ, 
а про жизнь. Так почему мы не 
можем дать новому поколению 
классику, но тоже в новой упа-
ковке? Мы литературу этим не 
обесценим, — говорит Диана 
Владимировна. — Я на уроках 
устраиваю квесты с использо-
ванием мобильных технологий. 
Например, есть проект «Живая 
классика», где произведения 
даны в мобильных приложени-
ях.

С ней согласна и педагог-сло-
весник из Грозного Радимхан 
Салтукиева: школьной литера-
туре нужен и нестандартный 
подход, и разные авторы.

— Мы сами ограничиваем 
кругозор детей, — говорит Ра-
димхан Башировна. — Для нас 
Лермонтов практически всегда 
поэт и романист, мы не изучаем 
в школе его драмы.

В финал вышли четыре сло-

весника и математика, три 
историка, два преподавателя 
английского языка, биолог и ге-
ограф. Всего 15 учителей. Кор-
респондент «РГ» поговорил с 
каждым. Что их объединяет? 
Они не любят ставить двойки, 
задают творческую «домашку» 
и уверены: не нужно бояться го-
ворить с детьми даже на самые 
сложные темы. Воспитать ре-
бенка — значит отдавать ему 
свои силы, время, ценности.

К примеру, учитель истории 
и обществознания Гатчинской 
гимназии имени К.Д. Ушинского 
Иван Хеорхе считает, что детям 
очень важно знать настоящих 
героев. И это не только Суворов, 
Гагарин или герои Великой Оте-
чественной войны. Очень важно 
рассказывать подросткам о сов-
ременниках. «Примером истин-
ного служения обществу — без 

всякой политики — считаю рабо-
ту доктора Лизы», — говорит 
Иван Иванович.

— Вижу себя в роли наставни-
ка, а не учителя с указкой. В пе-
риод дистанционного обучения 
мы все работали на износ. Осо-
бенно сложно оказалось быстро 
перенести все наработки и гото-
вые уроки в онлайн, создать в 
Сети среду, помогающую разви-
тию ребенка, — признается учи-
тель математики гимназии № 
166 Санкт-Петербурга Иван 
Меньшиков. — У нас классные 
руководители — это учителя с ог-
ромной нагрузкой. Думаю, не-
обходимо сделать классное ру-
ководство отдельным от препо-
давания. А в вузах ввести новую 
специальность, готовить людей 
для работы с душой ребенка, а 
не с его мозгом. «Классные 
часы» — одно из конкурсных ис-

пытаний, на котором финали-
сты действительно показали 
«высший пилотаж». В минпрос-
вещения уже заявили, что вся их 
работа идет в копилку профес-
сионального мастерства. Нара-
ботки конкурсантов будут ис-
пользоваться на курсах повыше-
ния квалификации. К примеру, 
родительское жюри высоко оце-
нило выступление Елены Цыды-
повой из Бурятии, устроившей с 
учениками искренний разговор 
о семейных ценностях.

— В 2015 году я выпустила 
свой первый класс, — рассказала 
Елена Батожаргаловна. — Эти 
дети доводили меня до слез раза 
три в неделю. Сейчас они моя 
гордость. Когда получилось сде-
лать из того класса взрослых, 
умных и ответственных людей, 
я почувствовала, что все-таки я 
учитель.  

А К Ц Е Н Т

Педагоги, как и медики, оказались 
на самой первой линии огня с COVID-19: 
на вынужденной удаленке поддержива-
ли 17 млн детей онлайн-уроками
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ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В Волгограде объявлена «велико-

лепная пятерка» суперфинали-

стов: Михаил Гуров, учитель мате-

матики Лицея классического эли-

тарного образования, Ростов-на-

Дону; Сергей Левченко, учитель 

математики средней школы № 7, 

Майкоп; Иван Меньшиков, учи-

тель математики гимназии № 166, 

Санкт-Петербург;  Диана Минец, 

учитель русского языка и литера-

туры Женской гуманитарной гим-

назии, Череповец; Елена Цыдыпо-

ва, учитель русского языка и лите-

ратуры Российской гимназии № 

59, Улан-Удэ. Каждый из них уже 

получил «Малого хрустального пе-

ликана». Сегодня, 2 февраля, их 

ждет главное финальное испыта-

ние. Лучшего «Учителя года Рос-

сии — 2020» ждет «Большой хру-

стальный пеликан».

1

Около 40 процентов вакансий 
приходится сегодня на сферу ИТ: 
нужны разработчики 
программного обеспечения, 
эксперты по кибербезопасности, 
дата-аналитики.   

А К Ц Е Н Т

К 2024 году, по подсчетам экспертов, нужно будет 
290—300 тысяч новых ИТ-специалистов ежегодно
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Во вторник у «великолепной пятерки» — финальное испытание. Лучший из лучших получит главный приз конкурса — «Большого хрустального пеликана».
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ЗДОРОВЬЕ 
Массовое тестирование 
и современное лечение 
помогут справиться 
с эпидемией ВИЧ

Дайте длинные 
лекарства

Ирина Невинная

В России более 1,1 миллиона людей живут с ВИЧ, и рас-
пространение инфекции продолжается, хотя и заметно 
медленнее, чем несколько лет назад, сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова на заседании совета по во-
просам попечительства в соцсфере при правительстве. 

В 2020 году заболеваемость ВИЧ составила 40,77 на 
100 тысяч населения. По предварительным данным, 
заразившихся в прошлом году примерно на четверть 
меньше, чем в предыдущем. Уменьшилась на 4,3% 
смертность. Но о благополучии говорить очень рано — 
ежегодно заболевают сотни тысяч людей, большинст-
во в самом активном возрасте — 30—44 лет, а умирают в 
среднем уже в 39 лет, отметила Голикова. Это несмотря 
на то, что антиретровирусные препараты позволяют 
жить людям с вирусом нормальной жизнью долгие 
годы и остановить передачу патогена другим.

В конце прошлого года правительство утвердило 
стратегию по профилактике и борьбе с инфекцией до 
2030 года, в ее рамках к маю минздрав должен предста-
вить детальный план действий. Один из ключевых мо-
ментов — лекарства. Антиретровирусную терапию, 
блокирующую разрушительное действие вируса им-
мунодефицита на организм, получают 70% пациентов 
с положительным ВИЧ-статусом. При этом до 80% тех, 
кто лечится — фактически достигает ремиссии с нео-
пределяемой вирусной нагрузкой. Но ведь остаются 
еще 30%. Кроме того, как признал замминистра здра-
воохранения Олег Гриднев, в некоторых регионах с ле-
карствами случаются перебои — и из-за логистики, и 
из-за финансовых проблем. Хотя в случае с ВИЧ непре-
рывность терапии очень важна — в противном случае 
болезнь возвращается, а вирус может стать нечувстви-
тельным к лечению.

Как отметил главный внештатный специалист по 
ВИЧ/СПИД Минздрава Алексей Мазус, применение 
антиретровирусных лекарств расширяется — помогло 
то, что их производство локализовали в России, и они 
стали дешевле. Теперь нужно наладить проихводство 
инъекционных лекарств последнего поколения. «В год 
нашему пациенту надо выпивать примерно 1,5 тысячи 
таблеток, а препараты пролонгированного действия — 
это 6—12 уколов в год. Повышается приверженность 
лечению со стороны пациентов и его эффективность», 
— подчеркнул Мазус. 

Большое наше достижение — практически удалось 
остановить передачу вируса от матери новорожденно-
му. Но главный внештатный детский специалист по 
ВИЧ Евгений Воронин заострил внимание на другой 
проблеме: подростки, вступая в трудный возраст, 
склонны бросать лечение.

Кроме того, до сих пор, поменяв регион прожива-
ния (но не регистрацию), люди с ВИЧ теряют возмож-
ность получать лекарства бесплатно, отметила дирек-
тор фонда соцразвития и охраны здоровья «Фокус-Ме-
диа» Евгения Алексеева. В минздраве считают, что от-
части поможет снять остроту этой проблемы создание 
федерального регистра пациентов с ВИЧ — такая рабо-
та началась в прошлом году.  

ТРАНСПОРТ На участке 
трассы «Дон» можно будет 
разогнаться до 110 км/ч

Прибавили 
скорости

Евгений Гайва

Автомобилистам разрешат ездить со скоростью 110 
километров в час на участке трассы М-4 «Дон» в Кра-
снодарском крае. Об этом сообщили в госкомпании 
«Автодор».

Повысить скоростной режим планируется с 1193-
го километра в Павловском районе по 1320-й кило-
метр у хутора Октябрьский. Это стало возможным бла-
годаря  проведенным дорожным работам. «Госкомпа-
ния развивает опорную сеть скоростных дорог России, 
проводит реконструкцию существующих трасс и стро-
ит новые отрезки с высоким скоростным лимитом, со-
блюдая все требования безопасности дорожного дви-
жения», — отметили в «Автодоре». 

В 2020 году допустимую максимальную скорость 
для легковых автомобилей повысили до 130 киломе-
тров в час на двух участках трассы М-11 «Нева»: на 
участке обхода Торжка в Тверской области с 210-го по 
258-й километр и от обхода объездной Вышнего Волоч-
ка до Мясного Бора в Новгородской области с 330-го 
по 546-й километр. Также на открытом в 2020 году 
участке трассы «Дон» — обходе населенных пунктов 
Лосево и Павловск в Воронежской области — автомоби-
листам разрешили развивать скорость 110 киломе-
тров в час. 

Кроме того, в прошлом году скоростной режим до 
110 километров в час был установлен более чем на 200 
километрах построенных Третьего, Четвертого и ча-
сти Пятого пусковых комплексов Центральной коль-
цевой автодороги (ЦКАД). 

При этом, как отметили в «Автодоре», число аварий 
на дорогах госкомпании в 2020 году снизилось на 20% 
к показателям 2019 года,  и такая тенденция наблюда-
ется уже второй год подряд.  

СКОРОСТНЫЕ РЕЖИМЫ НА ДОРОГАХ 
ГОСКОМПАНИИ «АВТОДОР»
Источник: «Автодор»

130110
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ДЕЙСТВУЕТ 
НА 418,3 КМ 
АВТОДОРОГ

ДЕЙСТВУЕТ
НА 363 КМ 
АВТОДОРОГ

В 2020 ГОДУ 
СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ 
ПОВЫСИЛИ НА  

КМ
АВТОДОРОГ781.3

1/5
ИМЕЕТ ПОВЫШЕННЫЙ 
СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ

ПРОТЯЖЕННОСТИ 
ВСЕХ ДОРОГ 
«АВТОДОРА»

633-715 КМ 
ТРАССЫ 
М-4 «ДОН»

210-258 КМ 
И  330-546 КМ
ТРАССЫ М-11 «НЕВА»

Извещение
Учредительный съезд политической партии с предполагаемым наи-

менованием «Фундамент России» будет проведен в г. Казани 12 марта 
2021 года. Подробная информация на сайтах: ФУНДАМЕНТРОССИИ.РФ 
и FR-RF.RU.
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Информационное сообщение  
об организации общественных обсуждений 

материалов намечаемой деятельности
ООО «СамараНИПИнефть» совместно с Администрацией 

муниципального образования Надымский район Тюменской 
обл. Ямало-Ненецкого автономного округа в соответствии с Фе-
деральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Строительство поисковой скважины № 1П За-
падно-Ярудейского лицензионного участка», включая техниче-
ское задание и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство поиско-
вой скважины № 1П для поиска залежей углеводородов на За-
падно-Ярудейском лицензионном участке.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, 
Тюменская обл., Надымский район.

Наименование и адрес заявителя: ООО «СамараНИПИ-
нефть», 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д. 18, тел. 8(846)-
205-86-00.

Сроки проведения ОВОС: февраль 2021 г. — май 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация муниципального образования 
Надымский район Тюменской обл. Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа (ЯНАО, Тюменская обл., г. Надым, ул. Зверева, д. 8, 
e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания c использованием форм дистанцион-
ного взаимодействия.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: техническое задание 
с 10 марта 2021 г. по 9 апреля 2021 г., материалы ОВОС с 10 апре-
ля 2021 г. по 10 мая 2021 г. по адресу: Администрация муници-
пального образования Надымский район Тюменской обл., Яма-
ло-Ненецкого автономного округа, г. Надым, ул. Зверева, д. 8, 
e-mail: adm@nadym.yanao.ru 

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: Администрация муниципального образования Надым-
ский район, ЯНАО, Тюменская обл., г. Надым, ул. Зверева, д. 8, 
e-mail: adm@nadym.yanao.ru или ООО «СамараНИПИнефть», 
443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д.18, тел.8(846)205-86-00, 
sitee@samnipineft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 10 марта 2021 года по 10 мая 2021 года.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Строительство поисковой 
скважины № 1П Западно-Ярудейского лицензионного участка», 
включая материалы оценки воздействия, состоятся: 
11 мая 2021 г. в 10.00 (МСК) в актовом зале здания Администра-
ции муниципального образования Надымский район Тюмен-
ской обл. Ямало-Ненецкого автономного округа, г. Надым, 
ул. Зверева, д. 8. 

Адрес для подключения к конференции: https://bbb.yanao.
ru/4gk-cne-xsd-szr

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СОБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000г. № 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Ша-
шина совместно с Администрацией Альметьевского муниципально-
го района извещают общественность о проведении общественных 
обсуждений проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Строительство сливо-налив-
ной эстакады 7/8 завода (ЛВЖ)».

Цель намечаемой деятельности: Строительство двусторон-
ней железнодорожной автоматизированной сливо-наливной эста-
кады 7/8 завода на 20 постановочных мест-цистерн для налива ЛВЖ 
(легковоспламеняющиеся жидкости).

Месторасположение объекта: Российская Федерация, Респу-
блика Татарстан, Альметьевский муниципальный район, Бугуль-
минский тракт, 12, СНЭ цеха № 4, Управления «Татнефтегазперера-
ботка» (УТНГП).

Наименование и адрес Заказчика (Заявителя): ПАО «Тат-
нефть» имени В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, район 
Альметьевский, город Альметьевск, улица Ленина, 75, тел. +7 (8553) 
45-64-92 (канцелярия).

Наименование и адрес представителя (Разработчика): 
ООО «ГСИ-Гипрокаучук», 105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 15, 
корп. 1, тел.: +7(499)973-75-75 (доб. 7711), адрес электронной по-
чты: korobitsyn-ao@gpkauchuk.ru 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с ноября 2020 г. по март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Исполнительный комитет Альметьевского муници-
пального района Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: прием замечаний и пред-
ложений в письменном виде и проведение общественных слушаний.

Сроки и место доступности проектной документации 
и предварительного варианта материалов ОВОС, включая 
Техническое задание на проведение ОВОС: с 08.02.2021 г. 
по 12.03.2021 г.:

— на бумажном носителе по адресу: Республика Татарстан, 
г. Альметьевск, пр. Аминова, 9а, Департамент экологии;

— в электронном виде на официальном сайте Исполнительного 
комитета Альметьевского муниципального района https://
almetyevsk.tatarstan.ru/ и на официальном сайте ПАО «Татнефть» 
http://www.tatneft.ru/.

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде с указанием контактных данных (фамилия, имя, отче-
ство, место жительства, телефон, место работы или учебы) с помет-
кой «к общественным обсуждениям». Замечания и предложения 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного ин-
формационного сообщения и в течение 30 дней после проведения 
общественных слушаний на адрес E-mail: tnr@tatneft.ru, korobitsyn-
ao@gpkauchuk.ru, посредством почтовой связи по адресу: 423450, 
Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75, канцелярия 
и по телефонам: 8(8555) 24-05-50, +7(499)973-75-75 (доб. 7711).

Общественные слушания состоятся 12 марта 2021 года 
в 11.00 по адресу: Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 
дом 39, Исполнительный комитет Альметьевского муниципального 
района, каб.325 (Большой зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «Боголюбовское» совместно с Администрацией Моты-
гинского района Красноярского края уведомляют о проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Строитель-
ство внешнего отвала при отработке карьера Боголюбовского 
месторождения», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: продолжение добычи 
золотосодержащей руды на Боголюбовском месторождении 
с размещением вскрышных пород во внешнем отвале.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Красноярский край, Мотыгинский район, на расстоянии 2 км 
южнее от п. Раздолинск.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Боголюбовское», юридический адрес: 
Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Новоан-
гарск, ул. 1 квартал, 1.

Разработчик проектной документации и ОВОС: ООО 
«НТЦ «Геотехнология», расположенное по адресу: 660037, 
г. Красноярск, ул. Мичурина, 2Ж, оф. 438, тел. 8-904-895-94-90; 
e-mail: ntc_geotech@mail.ru. Главный инженер проекта: Ники-
тин Андрей Викторович, e-mail: roofooz@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мотыгинского района Краснояр-
ского края в лице Комиссии по организации и проведению об-
щественных обсуждений объектов намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Мотыгинского района, подлежа-
щих государственной экологической экспертизе.

Ответственные организаторы:
— от администрации Мотыгинского района Красноярского 

края — Несмеянов Александр Алексеевич, ведущий специалист 
отдела ЖКХ и строительства, тел. 8 (39141) 22-4-59; e-mail: 
nesmeyanov@мотыгинский-район.рф;

— от ООО «Боголюбовское» — Петрашевичене Наталья 
Владимировна, главный специалист в области защиты окружа-
ющей среды, тел. 8 (391) 249-90-47; e-mail: pnv@goknok.ru.

Цель общественных обсуждений: информирование за-
интересованных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую природную среду, выявление 
и учет общественного мнения при принятии решений по реали-
зации проекта.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания, с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная, с использованием электронной, факсимильной, 
телефонной и почтовой связи, с занесением в журнал учета за-
мечаний и предложений.

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы ОВОС, в период с 2 февраля по 4 марта 2021 года в рабочие 
дни (понедельник-пятница, время с 9.00 до 17.00) и направить 
замечания и предложения можно по адресам:

663400, Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Мотыгино, ул. Советская, 126, 2-й этаж, актовый зал районной 
библиотеки, тел. 8 (39141) 22-5-04 (общественная приемная);

663415, Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Раздолинск, ул. Первомайская, 16, транспортно-промышлен-
ная база ООО «Боголюбовское», тел. 8 (391) 249-90-47 (кон-
сультационный пункт).

Также замечания и предложения можно направлять в элек-
тронном формате по следующим адресам: pnv@goknok.ru; 
nesmeyanov@мотыгинский-район.рф; roofooz@mail.ru.

Прием замечаний и предложений осуществляется в те-
чение 30 дней со дня публикации в период с 02.02.2021 г. по 
04.03.2021 г.

Общественные слушания объекта государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Строитель-
ство внешнего отвала при отработке карьера Боголюбовского 
месторождения», включая материалы ОВОС,  состоятся 4 марта 
2021 г. в 15 час. 00 мин. по адресу: Россия, Красноярский край, 
Мотыгинский район, п. Раздолинск, ул. Комсомольская, 11, ак-
товый зал «ДК «Горняк».

Приглашаем всех желающих принять участие в обществен-
ных слушаниях по объекту государственной экологической экс-
пертизы — проектной документация «Строительство внешнего 
отвала при отработке карьера Боголюбовского месторожде-
ния», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

В связи с пандемией коронавируса предлагается преимущест-
венно пользоваться средствами дистанционного взаимодействия. 
Для очных участников будут предоставлены средства защиты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных обсуждений

Администрация Солнечного муниципального района и Об-
щество с ограниченной ответственностью «Геопроминвест» уве-
домляют о начале общественных обсуждений объекта государ-
ственной экологической экспертизы проектной документации 
«Строительство горно-обогатительного комплекса по перера-
ботке лежалых хвостов Солнечного ГОКа. Открытые горные ра-
боты» и «Строительство горно-обогатительного комплекса по 
переработке лежалых хвостов Солнечного ГОКа. Обогатитель-
ная фабрика с объектами хвостового хозяйства». 

Проектная документация в том числе включает Техническое 
задание на разработку материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и материалы ОВОС. 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство и эксплуатация объектов «Строительство горно-обо-
гатительного комплекса по переработке лежалых хвостов Сол-
нечного ГОКа. Открытые горные работы» и «Строительство 
горно-обогатительного комплекса по переработке лежалых 
хвостов Солнечного ГОКа. Обогатительная фабрика с объекта-
ми хвостового хозяйства».  

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Российская Федерация, Хабаровский край, Сол-
нечный муниципальный район, р.п. Солнечный, месторождение 
хвостохранилища ЦОФ Солнечного ГОКа.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Геопроминвест», 682711, Хабаровский край, Солнечный муни-
ципальный район, городское поселение рабочий поселок Сол-
нечный, территория ТОСЭР «Комсомольск», площадка «Сол-
нечный». Адрес для отправки почтовой корреспонденции: 
680000, г. Хабаровск, ул. Комсомольская, 71, 2-й этаж, оф. 4, 
тел.: 8 (4212) 735-350, е-mail: mail@geoprominvest.ru.

Проектировщик: Общество с ограниченной ответственно-
стью «ЕМС-майнинг», 199178, г. Санкт-Петербург, 18 линия 
ВО, д. 29, литера 3, пом. 20-Н, часть ком. 15; 199178, г. Санкт-Пе-
тербург, 18 линия ВО, д. 29, БЦ «Сенатор», корпус А, офис 201; 
тел: (812) 33-22-900.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Солнечного муниципального 
района Хабаровского края, адрес: Хабаровский край, р.п. Сол-
нечный, ул. Ленина, д. 23, тел: (42146) 2-61-46.

Примерный срок проведения общественных обсужде-
ний: от момента настоящей публикации — 60 дней.

Форма проведения общественных обсуждений: публич-
ные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: за-
полнение опросного листа.

Проектная документация с материалами оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), техническое задание по ОВОС, 
бланки опросного листа доступны для ознакомления (заполне-
ния) с 02.02.2021 г. по 10.03.2021 г. по следующим адресам:

Солнечный, ул. Ленина, д. 23, администрация района, каб. 207, 
тел: (42146) 2-61-46, часы доступа к размещаемым материалам 
с 9.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), выходной — суббота и 
воскресенье; 

Солнечный, ул. Парковая, д. 17, администрация поселения, каб. 
9, тел: (42146) 2-26-22, часы доступа к размещаемым материа-
лам с 9.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00), выходной — суб-
бота и воскресенье;

Солнечный, ул. Ленина, д. 22, районная библиотека, тел: (42146) 
2-30-82, часы доступа к размещаемым материалам с 9.00 до 
18.00 (без перерыва) понедельник — пятница,  с 11.00 до 18.00 
(без перерыва) суббота, выходной — воскресенье.

Подведение итогов общественных обсуждений состоит-
ся 10 марта 2021 г. в 16.00 по адресу: ул. Ленина, д. 23, Конфе-
ренц-зал в здании администрации Солнечного муниципального 
района Хабаровского края.

Опросные листы с замечаниями и предложениями при-
нимаются  в письменном и электронном виде со дня опубликова-
ния настоящей информации и до даты проведения общественных 
обсуждений (но не менее 30 дней со дня опубликования), а также 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений.

Анонимные и/или не соответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Федераль-
ному закону от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями «Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утвер-
ждённого Приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 года № 372, 
АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов» совместно с Ад-
министрацией Красносулинского района извещают о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) по проек-
тной документации, включая материалы «Оценки воздействия 
окружающую среду (ОВОС) хозяйственной деятельности 
АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов» при реализации 
проекта: «Строительство комплексных очистных сооружений, 
технологическое подключение к коммуникациям для Новошах-
тинского завода нефтепродуктов».

Цель намечаемой хозяйственной и иной деятельности: 
улучшение экологической обстановки на предприятии в связи со 
строительством комплексных очистных сооружений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Ростовская область, Красносулинский рай-
он, Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автомаги-
страли М-19 «Новошахтинск–Майский».

Заказчик материалов: АО «НЗНП» (Российская Федера-
ция, Ростовская область, Красносулинский район, Киселевское 
сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Но-
вошахтинск–Майский»), тел. 8(989)511-88-77, 8(86369)5-15-
00; факс 8(86369)5-15-09, эл. почта kanc@oilrusi.ru, сайт www.
nznp.ru.

Проектная организация (подрядчик): ООО «Воронеж-
Аква» (394026, г. Воронеж, ул. Текстильщиков, д. 4б, тел./факс: 
8(473)206-56-56), эл. почта info@aquarf.ru, сайт www.aquarf.ru.

Проектная организация (субподрядчик): ООО «Инсти-
тут по проектированию предприятий нефтеперерабатывающей 
и нефтехимической промышленности» (ООО «Ленгипронефте-
хим») (Российская Федерация, 196084, г. Санкт-Петербург, на-
бережная Обводного канала, д. 94, тел. 8(812)680-03-43,316-29-
88; факс: 8(812) 316-36-01), эл. почта lgnch@lgnch.spb.ru, сайт 
www.lgnch.spb.ru.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «КубаньЭКОпро-
ект» (350007, Россия, г. Краснодар, ул. Песчаная, д. 9, тел./факс: 
8 (861) 268-82-08), эл. почта kubaneco@mail.ru, сайт www.
kubaneco.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения, — Администрация Красносулинского района Ро-
стовской области (Ростовская область, Красносулинский район, 
г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11, тел. 8(863-67)5-21-51), эл. по-
чта: almaz@ksulin.donpac.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут 
проводиться по адресу: Ростовская область, Красносулинский 
район, г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11. Администрация Кра-
сносулинского района, 3-й этаж, актовый зал. Тел. 8 (863-67) 
5-21-51. Дата и время проведения: 5 марта 2021 года в 10.00 по 
московскому времени.

Постановление Администрации Красносулинского района 
№ 54 от 29 января 2021 года.

Проектная документация, включая материалы ОВОС и тех-
ническое задание по данному объекту, доступна для ознакомле-
ния общественности с 3  февраля 2021 года по адресам: 

1. Ростовская область, Красносулинский район, г. Красный 
Сулин, ул. Первомайская, 2, кабинет 8, в рабочие дни с 8 до 17 
часов, перерыв с 12 до 13 часов;

2. Ростовская область, Красносулинский район, Киселевское 
сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Но-
вошахтинск–Майский», центральная проходная здания АБК 
АО «НЗНП», на сайте www.nznp.ru;

3. На сайте разработчика материалов ОВОС www.kubaneco.ru.
Замечания и предложения от общественности и всех заин-

тересованных лиц к проектной документации, включая матери-
алы ОВОС объекта «Строительство комплексных очистных со-
оружений, технологическое подключение к коммуникациям для 
Новошахтинского завода нефтепродуктов», принимаются до 5 
апреля 2021 года в письменной форме по адресу местонахожде-
ния разработчика материалов ОВОС, в электронном виде по 
адресу: kubaneco@mail.ru и по адресам доступности документа-
ции.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей  

районных судов и мировых судей г. Москвы:

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1должность;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;

Измайловский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;

Коптевский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакан-
тные должности принимаются до 19.02.2021 в Квалификационной 
коллегии судей г. Москвы без предварительной записи с понедель-
ника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: 
г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, каб. 642, 6-й этаж основного 
здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 
533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзаме-
на на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 14.15 
до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
8 (495) 691-55-41.
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ДИАЛОГИ Блокада Трампа, цифровая цензура, переписывание истории в угоду идеологии 
были предсказаны 80 лет назад

Ваше слово, товарищ Оруэлл!
Елена Яковлева

Т
виттер запретил ис-
пользовать хештег 
#1984. Чтобы проис-
ходящее сегодня в 
мире ни у кого не выз-
вало ассоциаций с од-
ноименным романом 
Джорджа Оруэлла. 
Как этот человек стал 

зеркалом происходящего сей-
час? Как он увидел из своего 
времени наше «сегодня» — циф-
ровую блокаду Трампа, вездесу-
щ и е  б е с п и л от н и к и ,  сто к-
гольмский синдром? Об этом 
«РГ» рассказывает автор новой 
биографии Оруэлла писатель и 
критик Вячеслав Недошивин.

Оруэлл не из МИ5 
Имя Джорджа Оруэлла, на-
верное, чаще всего всплывает в 
самых злободневных коммен-
тариях мировых политиче-
ских сюжетов. «Все идет по 
Оруэллу», — многозначитель-
но улыбаются эксперты, обсу-
ждая цифровую блокаду Трам-
па или запрет «Твиттера» 
использовать хештег #1984.

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Да, его пред-
сказания до сих пор электризу-
ют воздух. Этот беспокойный, 
долговязый, прямолинейный 
человек, с вечно пустым бан-
ковским счетом и подорванным 
здоровьем, проживший корот-
кий век, сумел стать величай-
шим провидцем мировой лите-
ратуры. 

Пророки в литературе всегда 
были.

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Но Оруэлл не 
вмещается ни в одну из одежд 
признанных пророков 20 века — 
ни в белую хламиду Махатма 
Ганди, ни в цивильный костюм 
Жана-Поля Сартра, ни в цвета-
стые жилетки Герберта Уэллса, 
ни в полувоенный френч Солже-
ницына.  

Он не был особенно знаме-
нит при жизни. Джозеф Конрад, 
Ивлин Во, Сомерсет Моэм были 
куда более известными. Зато 
сейчас его все пытаются перетя-
нуть на свою сторону. И консер-
ваторы, и либералы, и традици-
оналисты, и анархисты, и оли-
гархи, и святые отцы-католики, 
и демосоциалисты, и коммуни-
сты. И наши политологи. Мы 
только сейчас «догоняем» этого 
человека. Да и то непонятно, до-
гоняем ли. А поскольку тенден-
ции, подмеченные Оруэллом, 
становятся пугающей реально-
стью, его значительность и из-
вестность будут только расти.

Но у нас в широком общест-
венном мнении к Оруэллу 
крепко-накрепко прибили 
идеологическую табличку ан-
тисоветчика и русофоба, со-
трудника МИ5.

В Я Ч Е С Л А В  Н Е Д О Ш И В И Н :  Ну до сих 
пор, наверное, можно найти 
упорствующих в мнении, что он 
русофоб, разрушитель СССР, и 
книги его вредны. Но время 
идет, мир меняется, и выясня-
ются новые подробности жизни 
Оруэлла, которых раньше никто 
не знал.

Что за ним, например, следи-
ли — свои, англичане — букваль-
но с молодости, с Индии. Пото-
му что он выражал «не те» мыс-
ли уже в 24 года. Это был очень 
неудобный человек. На него за-
водили дело, обыски проводили 
в доме. Он числился в Англии 
коммунякой.

А в Испании — парадокс, но 
отражающий его характер — за 
ним следили и британцы, и ис-
панцы, и наш родной НКВД. Он 
был невыгоден всем, потому что 
говорил правду.

Ну а русофобом он точно не 
был. Интересовался Россией не-
вероятно, кричал, споря, что 
никаких «советикус» в России 
нет, дружил с русскими до го-
товности рисковать жизнью 
ради помощи им. В нем скорее 
находили русские идеалы «жить 
по совести». 

Но «Скотный двор», конечно, 
был жесточайшим ударом по 
советской модели. Хотя те-
перь, правда, все чаще говорят, 
что он не про нас, а про них.

В Я Ч Е С Л А В  Н Е Д О Ш И В И Н : Именно с 
этой книги началась беспреце-
дентная ненависть наших тог-
дашних политиков к Оруэллу. 
«Скотный двор» — да, верно! — 
был про нас до последней бук-
вы. Но книга воевала не с социа-
лизмом, а с построенным вме-
сто него «сталинизмом», то есть 
с извращениями самой идеи со-
циализма как общества спра-
ведливости и честности. Это 
ведь видели многие и у нас в 
стране, и платили за это жизнью 
и тюрьмами. А Оруэлл был зака-
ленным сторонником социализ-
ма, он ведь и в Англии, вообра-
зите, прямо звал в статьях к ре-
волюции, с баррикадами рабо-
чих, и даже, представьте, реаль-
ной кровью. Это примерно 1943 
год, когда он как раз и задумал 
«Скотный двор». Другими сло-
вами, он и в этой сказке про жи-
вотных был в душе соратником 
мирового социалистического 
движения, не мистером и сэром 
— «товарищем Оруэллом». Това-
рищем всех униженных и оскор-
бленных в мире: от индийских 
кули, до горняков Ланкашира 
или городских нищих, ночевав-
ших под мостами. Цельная нату-
ра, что тут скажешь! 

Когда «Скотный двор» был 
напечатан, его называли балли-
стической ракетой. Настолько 
это было выгодно буржуазным 
идеологам. Но потом со «Скот-
ным двором» произошли удиви-
тельные метаморфозы. Сегодня 
его, например, хотят убрать из 
школьных программ. И не толь-
ко потому, что социалистиче-
ская реальность исчезла. Но и 
потому, что люди все больше на-
чинают видеть вокруг себя, в 
британской действительности, 
реалии «Скотного двора». Вро-
де «все животные равны, но не-
которые равнее». Происходя-
щее в сказке Оруэлла становит-
ся все более похожим на совре-
менный капиталистический 
мир. Британская The Guardian к 
110-летию писателя задала во-
прос «Сбылись ли его пророче-
ства и где?» 82 процента опро-
шенных сказали, что сбылись. В 
Британии.

Ну а что касается чьих-то 
старых обид на Оруэлла как ан-
тисоветчика, то мы сами в пере-
стройку и 90-е наговорили о 
СССР столько негативного, что 
Оруэллу и не снилось.

Увидеть будущее могут 
честные и проницательные
В чем же секрет его успеха и зна-
менитости? Почему он обогнал и 
Во, и Моэма, и может быть, 
даже Хэмингуэя? 
ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Во-первых, в 
предугаданности грядущего. Он 
даже стокгольмский синдром 
предсказал: роман «1984» закан-
чивается тем, что жертва начи-
нает любить своего палача. А во-
обще я насчитал 15 тенденций, 
выявленных Оруэллом, и сбыв-
шихся, начиная от свертывания 
демократии и кончая генной ин-
женерией. Тут и власть могуще-
ственных международных кор-
пораций (кто сегодня не говорит 
про ТНК?), и цензура слова, изо-
бражения и звука (вспомним от-
ключение предыдущего прези-
дента США Дональда Трампа от 
соцсетей), и переписывание 
истории в угоду идеологии, и 
притеснение настоящей культу-
ры, и сужение образования, и вы-
теснение гуманитарности. Он 
даже беспилотники предугадал, 
в романе «1984». Помните, за 
жильцами квартир следили «бес-
шумные» вертолеты. А предло-
жение оруэлловских героев 
исключить из учебников слова 
«Бог», «папа» и «мама» разве не 
напоминает недавнее предложе-
ние спикера Палаты представи-
телей США Нэнси Пелоси запре-
тить «родственные» термины — 
отец, сын, мать, дочь? 

Как ему это удалось?
ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Действитель-
но, как? 

Оруэлл для меня человек-за-
гадка. Он был белой вороной 
среди интеллектуалов, бегле-
цом из лагерей любых победи-
телей, как назвал его друг Ри-
чард Рис.

Он всегда — как сам призна-
вался, жил наперекор порядку 
вещей. Это сейчас все хотят его 
перетянуть на свою сторону, а 
раньше официальная власть, 
правые и левые в Англии охотно 
считали его врагом. Он говорил 
по себя: я всегда был третьим в 
споре двух.  

И при этом самым главным 
словом в его писательском сло-
варе — это высчитано — было 
простое слово «порядочность».

«Быть честным и остаться в 
живых, это почти не возмож-
но» — его слова, с которых я на-
чинаю книгу. И мне кажется, 

что это правда. Мы все сотканы 
из половинчатости, умолча-
ний, недоговоренностей, бояз-
ни признаться в чем-то даже 
самому себе. Так что если чело-
век и хочет быть по-настояще-
му честным, это почти не воз-
можно.  А Оруэллу удалось.

Но главное, по-моему, в Ору-
элле вот что: ни один из его зна-
менитых современников не был 
сначала бойцом, а потом писа-
телем. А Оруэлл был. Всегда 
рвался в драку — будь то гра-
жданская война в Испании, где 
он получил пулю в шею, или 
бедная жизнь низов человече-
ских — и всегда оказывался в 
первых рядах. А потом это ста-
новилось фактом его литера-
турного творчества. 

Что вызывает к жизни таких 
людей? 

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Мне кажется, 
что их воспитывает среда и за-
ложенная в человеке способ-
ность мыслить, видеть, сравни-
вать. И не оставаться равнодуш-
ным к бедам других людей. Ору-
элл этим отличался еще в Ин-
дии. Чувство сопереживания к 
людям — особенно униженным 
— это тоже причина.

Писатели часто зациклены 
на своей писательской роли, на 
честолюбии. У Оруэлла этот мо-
тив был слабее, чем у других. 

Иначе бы 12 томов его публици-
стики не превысили 8 томов ху-
дожественных произведений? 
Умение писать было для него 
вторым оружием.

И поэтому у Оруэлла в ко-
нечном итоге главное не компо-
зиция, не работа со словом, не 
сюжетность, а любовь к людям. 
Именно ее наличие оставляет 
писателя в истории. Всепобе-
ждающая любовь писателя к 
людям чрезвычайно важный 
критерий. И именно по нему 
Оруэлл в ряду великих. 

Люди со столь активной 
жизненной позицией по от-
ношению к происходящему в 
мире остались где-то в сере-
дине 20 века — времени Ору-
элла и Хэмингуэя? 

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Да почему 
же? Валентин Распутин в по-
следние годы жизни, забросив 
творчество, занимался общест-
венными делами. А когда знако-
мый журналист спросил у него 
«Что же вы, мать честная, не пи-
шите?», сказал: «Как я могу пи-
сать, если вижу вокруг себя 
столько несправедливости?». 
Эдуард Лимонов создавал пар-
тию, сидел в тюрьме. Захар При-
лепин поехал на войну.

Но мы же знаем, что еще по 
поводу графа Толстого на 

Крымской войне было распо-
ряжение государя беречь та-
лантливого писателя. А в 
партиях так много карнава-
ла…

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Мне лично 
так не кажется. Карнавал карна-
валом, а пули на войне летают. 
Только со стороны может ка-
заться, что это все им нужно для 
галочки или для славы. Как Ору-
элл лез в первую шеренгу, чего 
бы это ни касалось, так и эти 
тоже лезут. И перед ними, как и 
перед Оруэллом, надо снять 
шляпу.

А еще Оруэлл никогда не ста-
новился под какие-то политиче-
ские и идеологические знамена. 
Вы помните пьесу Хемингуэя 
«Пятая колонна»? 

Нет.
ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: И никто не 
помнит. Потому что автор стал 
под знамена испанских комму-
нистов, бывших противниками 
анархистов. А Оруэлл считал, 
что если ты становишься под 
чьи-то знамена — ты исчезаешь 
как писатель.

Поэтому «Пятой колонны», 
написанной в духе времени, с 
нами нет, а по «Памяти Катало-
нии» Оруэлла ставятся спекта-
кли и снимают фильмы. Исто-
рия все расставляет по своим 
местам.

Почему в Испании 
остановилась история

Оруэлл оставил нам что-то, 
кроме симптоматики бед? 
Какие-то подсказки, рецеп-
ты?

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Рецептов у 
него нет. Кроме, пожалуй, од-
ного: простые люди.  Широко-
задая баба из романа «1984», 
развешивающая во дворе белье 
и при этом еще и поющая, — вот 
на кого он надеялся. 

Наверное, потому что был со-
циалистом…

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Да, но я на-
зываю его социализм утроб-
ным. На первом месте для него 
понятия справедливости, ра-
венства и обычного, буднично-
го, человеческого, простецкого 
отношения: «это должно быть 
так». 

Потом он стал сторонником 
«третьего пути»? 

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Побывав в 
Испании, Оруэлл сказал Кестле-
ру: «В Испании остановилась 
сама история». Потому что там 
предан коммунизм, как идеоло-
гия революции. Причем самими 
коммунистами. А стало быть, 
исчезла возможность дальней-
шего поступательного разви-
тия, и история остановилась. 
Оруэлл недаром называл опыт 
Испании вторым своим рожде-
нием. Он там все понял про по-
литику. И про нежелание слы-
шать правду. 

Но он все-таки ее сказал. Про 
капитализм, заинтересованный 
в послушных и манипулируе-
мых людях, не видящих дальше 
своего носа. Про социализм, где 
всегда начинается закабаление 
человека системой. 

Я пессимист во взглядах на 
человеческую историю. Может 
быть, и потому, что слишком 
много занимался антиутописта-
ми с их мрачноватым взглядом 
на мир. Хотя мой оппонент на 
диссертации по антиутопиям, 

философ Эдвард Араб-Оглы го-
ворил нам на лекциях, что чело-
вечество, сталкиваясь с серьез-
ной проблемой, заходит в ту-
пик, но потом, непонятно как, 
находит выход. Чудеса возмож-
ны, как говорил Александр 
Грин.

Мы живем во время куда ме-
нее влиятельного слова, чем 
при Оруэлле.  

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Решающее 
влияние слова зависит от вре-
мени. Литературные всплески 
— мы знаем это по истории сво-
его Серебряного века — случа-
ются в сложные, кризисные 
времена. В спокойные же об-
ычно не рождаются великие 
произведения. Мне кажется 
нормальным, что у нас сегодня 
слово не собирает стадионы, 
не имеет решающего значе-
ния, а в газетах исчезла рубри-
ка «По следам наших высту-
плений». На литературу, да, 
никто особо внимания не об-
ращает. Но бульон булькает, 
что-то варится, и однажды из 
этого неожиданно появится 
нечто поражающее. Возникнут 
протуберанцы мирового зна-
чения. А литературные дачи, 
сумасшедшие тиражи, так за-
падная литература всегда 
жила без этого. 

Да, но Черчилль писал тек-
сты и получил за них Нобелев-
скую премию по литературе. 
С дачами у него явно все было 
хорошо, но ему хотелось вли-
ять словом на мир. 

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Его премия — 
дань уважения к его политиче-
ской фигуре. И ее ему, как Алек-
сиевич, дали за публицистику.

Не мармеладный Джордж
Ваш герой не милый, сладкий, 
мармеладный. Запомнила 
фразу «Он был недобр к дру-
зьям». Но при этом многие го-
ворили о его святости. Какая 
святость у атеиста?

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Не знаю, по-
чему вы прицепись к фразе 
«Он был недобр к друзьям»? 
Он был интроверт, закрытый 
человек, и близких людей у 
него особенно не было. Но в 
Испании, я уже говорил, он 
бросился спасать арестованно-
го Коппа. Он рисковал жизнью 
ради друзей.

Святым его назвал началь-
ник в Би-би-си, сказав, что как 
правдолюб и боец за истину, он 
святой нашего времени, и среди 
нас ему равных нет. Под свято-
стью имелось в виду его беско-
рыстие, готовность помочь 
деньгами. Скромность. Работая 
посудомоем, он делал все, что-
бы в нем не узнали человека из 
более высокого класса. А на мо-
гильном камне велел написать 
свое имя от рождения Эрик 
Блэр,  а  не сверхизвестное 
Джордж Оруэлл. Несмотря на 
то, что его называли святым, он 
не был связан с религией. Но в 
последние дни перед смертью 
почему-то говорил, чтобы его 
похоронили по христианскому 
обычаю. 

Жанр биографии — несмотря 
на его популярность — очень 
непрост. Писатель не может 
знать о человеке все, а запол-
нять лакуны литературным 
вымыслом дурной тон. 

ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Биография — 

ужасно трудный жанр. Я бы 
даже вслед за Леви-Строссом, 
сказал, что невозможный. В че-
репную коробку своего героя 
тебе не проникнуть. 

Лев Толстой говорил, что 
история одного дня человека — 
со всеми необходимыми отсту-
плениями и воспоминаниями — 
будет потолще «Войны и мира». 
А как тогда описать целую 
жизнь? Да еще человека незау-
рядного. Я потратил на эту кни-
гу пять лет, и у меня нет ощуще-
ния, что все на 100 процентов 
удалось.  

Что точно не было моим 
образцом, так это Википедия. 
Меня интересовало не «родил-
ся, учился, женился», а страсти 
человеческие. И еще я все время 
искал детали. Они создают та-
кую жизненную ткань, в кото-
рую ты сам — прежде других — 
начинаешь верить. И поэтому 
читатель, может быть, поверит 
тоже. 

Но опуститься в эту бездну — 
пять лет прожить с человеком, 
далеким, давно умершим, и не 
чета тебе — еще раз я бы не риск-
нул. Это скорее мучение, чем 
радость.

На первых страницах вашей 
книги есть изумительное опи-
сание Готического квартала 
Барселоны, где Оруэлл жил во 
время Испанской войны. Сол-
нце, выбелившее камни, аро-
маты кофе, алкоголя, пота, 
амбиций, безучастности…

В Я Ч Е С Л А В  Н Е Д О Ш И В И Н :  Редактор 
«Молодой гвардии» Петров ска-
зал мне: «Сократите это. Ну и 
что, что вы съездили в Барсело-
ну и прошлись по местам Оруэл-
ла». Но дело в том, что я никогда 
не был в Испании.

Вы шутите?
ВЯЧЕСЛАВ НЕДОШИВИН: Я и в Англии 
не был. Я писал это все по начи-
танным мною книгам. Увиден-
ным фильмам. Это мой образ 
Барселоны. И образ мира. И 
образ Оруэлла.  

1942—1943 годы. Работая на Би-би-си, он писал «Скотный двор»: все животные равны, но некоторые равнее.

А К Ц Е Н Т

За ним следили.  Заводили дело, обыски 
проводили.  Он был невыгоден всем, 
потому что говорил правду

Персонажи его сказки «Скотный двор» стали узнаваемыми во всем мире. Кадр из мультфильма 1954 года.

А К Ц Е Н Т

Как правдолюб и боец за истину, 
он святой нашего времени,  среди нас 
ему равных нет, говорили 
об Оруэлле современники

Книга Вячеслава Недошивина 
об Оруэлле издана «Редакцией 
Елены Шубиной».

Обложка первого издания романа 
«1984».

Безлюдный остров Юра. Здесь Оруэлл писал роман «1984», и отсюда его 
увезли умирать.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Я ПРОЧИТАЛ ОРУЭЛЛА, КОГДА 
ЗА ЭТО МОГЛИ ПОСАДИТЬ
Как Оруэлл уловил вас?
Недошивин | Не Оруэлл уловил меня, а я его, выхватив из самой невы-

годной и запрещенной литературы. Первый раз я прочитал роман 

«1984» в 70-х годах, получив его от своих прогрессивных коллег в ле-

нинградской газете «Смена» буквально на одну ночь.

Он был запрещен. 
Недошивин | Да, и за него давали реальные сроки. Ленинградский соци-

олог Андрей Алексеев привлекался к уголовной ответственности в том 

числе и за хранение книг Оруэлла. Но мы тогда, запираясь, все равно го-

ворили о вещах по тем временам опасных. 

Что вы думали на утро?
Недошивин | Я был потрясен. Не приезжая к нам, не зная русского язы-

ка, откуда он знал многое из того, что было у нас. А эти его сумасшедшие 

лозунги: «война — это мир», «свобода — это рабство», как заколдованные 

круги… Я долго ходил под впечатлением романа, все больше и больше 

находя подтверждения ей и собственным мыслям.

А в аспирантуре Академии общественных наук решил писать диссерта-

цию об антиутопиях. Потом перевел и издал роман «1984» и «Скотный 

двор». 

Справка «РГ»

Джордж Оруэлл (настоящее имя — Эрик Блэр) родился в 1903 году в 

Британской Индии. Когда ему было около года, мать с детьми переехала 

в Англию. Учился в престижном Итон Колледже. 5 лет служил в колони-

альной полиции Бирмы. Вернувшись в Европу, жил случайными зара-

ботками, начал писать художественную прозу и публицистику. Участво-

вал в Гражданской войне в Испании (на стороне анархистов). Был ра-

нен. Во время Второй мировой войны не попал в армию по здоровью, 

вел антифашистскую программу на Би-би-си. Умер в 1950 году в Лондо-

не от туберкулеза.

Успех

Книги Оруэлла переведены на 65 

языков и включены в школьные 

программы. Когда грянул скандал 

с разоблачениями Сноудена, про-

дажи романа «1984» выросли 

на…на 6000 процентов. Оруэлл 

ввел в употребление такие терми-

ны и понятия, как «холодная вой-

на», «большой брат», «новояз», 

«двоемыслие». 

ЦИТАТЫ

Джордж Оруэлл: 
нельзя забыть 

« Все животные равны, но некото-

рые из них равнее»

«Свобода — это возможность ска-

зать, что дважды два — четыре. 

Если дозволено это, все остальное 

отсюда следует…»

«Если ты в меньшинстве — и даже в 

единственном числе — это не зна-

чит, что ты безумен. Есть правда и 

есть неправда, и если ты держишь-

ся правды, пусть наперекор всему 

свету, ты не безумен…»

«Патриотизм по природе своей не 

агрессивен ни в военном, ни в 

культурном отношении. Национа-

лизм же неотделим от стремления 

к власти…»

«Бывают ситуации, когда невер-

ные утверждения более искренни, 

чем «верные».

«В нашем обществе те, кто лучше 

всех осведомлен о происходя-

щем, меньше всех способен уви-

деть мир таким, какой он есть....

Чем больше понимания, тем силь-

нее иллюзии: чем умнее, тем без-

умнее…»

«Всякий писатель, который стано-

вится под партийные знамена, 

рано или поздно оказывается пе-

ред выбором — либо подчиниться, 

либо заткнуться».

«Нет ничего твоего, кроме не-

скольких кубических сантиметров 

в черепе»
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НОВОСТИ 

Поступили
в продажу
билеты 
на чемпионат
мира-2022

ЗОВУТ В КАТАР

Сергей Литвинов

Официальный сайт Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА) сообщает, что поступи-
ли в продажу пакеты гостепри-
имства на чемпионат мира-
2022 в Катаре. Они доступны 
для заказа со вчерашнего дня с 
14.00 по Москве. 

Пакеты гостеприимства 
включают в себя билеты на 
игры, а также широкий спектр 
услуг на стадионах, такие как: 
питание, напитки премиум-
класса, льготная парковка, раз-
влечения, подарки и дополни-
тельные вспомогательные 
услуги (проживание и авиапе-
релеты). 

Организаторы ожидают 
большой спрос на пакеты после 
того, как в период предпродаж 
был зафиксирован значитель-
ный интерес со стороны аффи-
лированных с ФИФА структур 
и клиентов из Катара. Стои-
мость этих пакетов варьирует-
ся от 950 до нескольких сотен 
тысяч долларов.

Напомним, что чемпионат 
мира в Катаре пройдет с 21 ноя-
бря по 18 декабря 2022 года.  

Загитова
о роли 
капитана 
командного 
турнира

НА ЛЬДУ
БЕЗ НЕРВОВ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка Али-
на Загитова, которая будет ка-
питаном одной из команда на 
«Кубке Первого канала», рас-
сказала, как будет настраивать 
фигуристов перед выступлени-
ем. Соревнования в необычном 
формате пройдет в Москве с 5 
по 7 февраля.

— Я думаю, что мы будем об-
щаться, веселиться. В команде 
будет такая атмосфера: все хо-
рошо, сейчас выйдем, отката-
ем, я вас настрою. Думаю, 
никто не будет нервничать, — 
сказала Загитова в эфире Пер-
вого канала. — Спортсмены и 
вообще абсолютно все будут 
рады, что на трибуны пустят 
зрителей. Это живые эмоции.

Загитова также поделилась 
ожиданиями от прыжкового 
фестиваля, который пройдет в 
рамках командного турнира: 
«Очень прикольная задумка. 
Очень интересно посмотреть, 
как все сложится».

Напомним, что капитаном 
второй команды будет двукрат-
ная чемпионка мира Евгения 
Медведева. 

Есипенко 
стал третьим 
на турнире 
в Вейк-ан-Зее

НЕ РОБЕЛ  
У ДОСКИ
Анна Козина

Российский гроссмейстер Анд-
рей Есипенко занял третье ме-
сто на шахматном супертурни-
ре в голландском Вейк-ан-Зее.

Есипенко заставил о себе го-
ворить, когда обыграл действу-
ющего чемпиона мира Магнуса 
Карлсена, который, кстати, не-
удачно провел турнир и завер-
шил его на шестом месте. Побе-
ду одержал голландец Йорден 
ван Форест, вторым стал его бо-
лее известный соотечествен-
ник Аниш Гири.

Успех Есипенко отметил 
президент Федерации шахмат 
России Андрей Филатов. 

— Рад, что наш юный перспек-
тивный шахматист занял почет-
ное третье место в столь пред-
ставительном турнире, — цити-
рует Филатова пресс-служба 
ФШР. — Обыграть в 18 лет чем-
пиона мира — это большое до-
стижение для дебютанта этого 
престижного соревнования. Од-
нако у Андрея было одно пора-
жение, поэтому я желаю ему не 
сбавлять обороты и продолжать 
интенсивно работать.  

ХОККЕЙ На оставшиеся четыре места в плей-офф Западной конференции КХЛ 
претендуют пять команд

Горящие путевки
Илья Соболев

Р
егулярный чемпионат Кон-
тинентальной хоккейной 
лиги близок к завершению. 

В ближайший месяц определят-
ся все участники плей-офф (по 
восемь от Восточной и Западной 
конференций). Впрочем, для не-
которых команд, ведущих сра-
жение за попадание в заветную 
восьмерку, плей-офф, по сути, 
уже начался.

На Востоке с точки зрения 
именно борьбы за плей-офф си-
туация кажется менее напря-
женной. Четыре команды — ка-
занский «Ак Барс», омский 
«Авангард», магнитогорский 
«Металлург» и уфимский «Сала-

ват Юлаев» — уже гарантировали 
себе участие в матчах навылет. 
Впрочем, и следующие четыре 
клуба — екатеринбургский «Ав-
томобилист», челябинский 
«Трактор», казахстанский «Ба-
рыс» и нижегородское «Торпе-
до» (в момент написания этих 
строк команды располагались 
именно в таком порядке) — вряд 
ли потеряют место в восьмерке. 
Перед вчерашним игровым днем 
отставание идущей девятой но-
восибирской «Сибири» от замы-
кавшего топ-8 «Торпедо» состав-
ляло 11 очков и это без учета 
матча нижегородцев с китай-
ским «Куньлунем», завершив-
шегося уже поздно вечером.

Зато состав четвертьфиналь-

ных пар на Востоке, похоже, не 
будет известен до последнего. 
Слишком уж тесной группой 
держатся команды. От всех ото-
рвался, пожалуй, лишь «Ак 
Барс», который, обыграв вчера 
«Трактор» — 3:2, с 82 очками 
опережает своего ближайшего 
преследователя, «Авангард», на 
11 баллов. А вот дальше интере-
снее. «Магнитка» и «Салават» 
идут с омичами практически 
вровень (отставание два очка). А 
команды, занимавшие места с 
пятое по восьмое, и вовсе на мо-
мент подписания этого номера 
«РГ» в печать умещались в дву-
хочковый интервал. Ситуация 
тут меняется постоянно. К при-
меру, «Автомобилист», одолев 

накануне «Барыс» со счетом 3:2, 
с седьмого места сразу поднялся 
на пятое. Сравняться по очкам с 
уральцами могло и «Торпедо» в 
случае победы над «Куньлунем».

На Западе очертания вось-
мерки, которая пойдет в поход за 
Кубком Гагарина, менее ясны. 
Путевки в плей-офф уже добыли 
московский ЦСКА, питерский 
СКА и ярославский «Локомо-
тив». Близко к решению задачи-
минимум и московское «Дина-
мо», оторвавшееся от идущего 
пятым финского «Йокерита». 
Самое интересное дальше. Вро-
вень с «Йокеритом» — минское 
«Динамо»(у них по 59 баллов), 
на три очка от этого дуэта отста-
ет череповецкая «Северсталь». У 

подмосковного «Витязя» и мо-
сковского «Спартака», которые 
делят восьмое и девятое места, 
по 52 очка. То есть зазор между 
пятой и девятой командой всего 
семь баллов! Интрига. Правда, у 
«Йокерита» перед конкурента-
ми есть преимущество: он сыг-
рал 49 матчей, на два меньше, 
чем соперники в борьбе за плей-
офф. Если вынести «Йокерит» за 
скобки, наилучшее положение в 
оставшейся четверке у минчан. 
Помимо очкового запаса у них 
еще и календарь попроще. 

За «Северсталь» помимо в це-
лом стабильного выступления в 
нынешней «регулярке» — благо-
приятный календарь. Из девяти 
оставшихся матчей череповчане 
шесть проведут на домашнем 
льду. Правда, соперники у ко-
манды Андрея Разина будут се-
рьезные: дважды «Локомотив», 
московские «Динамо» и ЦСКА. 
Завершать «регулярку» «Север-
сталь» будет на выезде с поте-
рявшими турнирную мотива-
цию «Нефтехимиком» и «Сочи».

Не самый сложный график и 
у «Спартака», который будет за-
крывать «гладкий» сезон тремя 
матчами дома. Правда, «красно-
белые» настолько нестабильны, 
что, возможно, все решится 
лишь в последнем матче коман-
ды Олега Знарка против «Витя-
зя».

Подмосковной команде, к 
слову, повезло меньше всего. Из 
девяти оставшихся игр семь «Ви-
тязь» проведет в гостях и с кем: 
дважды с «Йокеритом», с ЦСКА, 
СКА, с тем же «Спартаком». Что-
бы попасть в плей-офф, подопеч-
ным Михаила Кравеца придется 
продемонстрировать характер. 

ФУТБОЛ Аргентинец принес победу «Барселоне» и собирается 
подать на клуб в суд

Месси вскипел

Артур Нанян

В 
матче 21-го тура чем-
п и о н а та  И с п а н и и 
«Барселона» обыгра-
ла на своем поле «Ат-
летик» — 2:1. Побед-
ный мяч забил лидер 
каталонцев Лионель 
Месси, эффектно про-
бив со штрафного в 

девятку. 
Обыграв команду из Биль-

бао, «сине-гранатовые» догна-
ли в турнирной таблице «Реал» 
(по 40 очков) и оказались на 
втором месте. Отставание от 
«Атлетика» по-прежнему вели-
ко (13 баллов по потерянным), 
но еще недавно «Барселона»  вне 
лидирующей группы. 

Главным героем в этот день 
как на поле, так и вне его был 
Месси. Буквально за несколько 
часов до игры разгорелся ги-
гантский скандал: испанские 
СМИ обнародовали детали дей-
ствующего контракта аргентин-
ца с клубом. Журналисты опу-
бликовали даже скриншоты, ут-
верждая, что получили копию 
согласия. 

Вариантов, кто мог поде-
литься столь секретной инфор-
мацией, не так много. Это либо 
кто-то из команды бывшего 
президента «Барселоны» Жозе-
па Бартомеу, покинувшего 
клуб после конфликта с Месси, 

либо один из кандидатов на 
пост нового главы «сине-грана-
товых». 

Напомним некоторые усло-
вия крупнейшего договора в 
истории спорта: общая стои-
мость четырехлетнего соглаше-
ния (заключенного в 2017 году) 
составляет 555 миллионов евро. 
Есть бонус за продление согла-

шения (115 миллионов), за ло-
яльность (78 миллионов), а так-
же различные премии за лич-
ные показатели и командные 
успехи (трофеи). 

В окружении Месси увере-
ны: публикации в прессе явля-
ются происками Бартомеу и не-
которых представителей «Бар-
селоны». По данным издания 
Marca, адвокаты аргентинца по-
дадут иск к газете, опублико-
вавшей информацию, к Барто-
меу, исполнительному директо-

ру каталонцев Оскару Грау, а 
также исполняющему обязан-
ности президента «сине-грана-
товых» Карлесу Тускетсу. 

Из тех, кого Месси считает 
виновными в случившемся, 
прокомментировал ситуацию 
только Бартомеу. Разумеется, 
он заявил, что ничем подобным 
не занимался.

— Это очень серьезная про-
блема. Утечка профессиональ-
ных контрактов является абсо-
лютно незаконной. Говорить по 
телевизору и обвинять легко, но 
мы не шутим, потому что все 
это закончится в суде. Между 
прочим, с профессиональной и 
коммерческой точки зрения 
Лео верно выступил с обвине-
ниями. Без пандемии «Барса» 
может легко заплатить такие 
деньги, — приводит слова Барто-
меу Marca.

В самой «Барселоне» катего-
рически опровергли причаст-
ность к сливу деталей контрак-
та. Клуб публично заявил о го-
товности поддержать Лионеля. 

— «Барселона» выражает без-
условную поддержку Месси, 
особенно перед лицом любых 
попыток дискредитировать его 
имидж и разрушить его отноше-
ния с организацией, в которой 
он работал, чтобы стать лучшим 
игроком в мире и в истории фут-
бола, — говорится в заявлении 
на официальном сайте клуба.

Высказался на скандальную 
тему главный тренер «сине-гра-
натовых» Рональд Куман. 

— Кто бы ни сообщил о кон-
тракте Месси, у него не может 
быть будущего в клубе. Это 
было сделано со злым умыслом. 
Надо понять, как такие вещи 
могут появиться в прессе. В по-
следнее время у нас наладились 
дела, мы стали побеждать. И в 
этот момент появились люди, 
которые хотят навредить как 

футболисту, так и «Барселоне», 
— считает голландец.

Далеко не все гладко и в дру-
гом суперклубе из чемпионата 
Испании — «Реале». На выход-
ных мадридцы сенсационно 
проиграли на своем поле «Ле-
ванте» (1:2) и фактически ли-
шились реальных шансов на 
чемпионство. 

Для команды Зинедина Зида-
на это поражение стало вось-
мым в нынешнем сезоне. А по 
ходу предыдущего «Реал» про-
играл лишь в семи встречах.

Уйдет ли в отставку Зидан — 
один из главных вопросов, вол-
нующих болельщиков. По по-
следней информации, руковод-
ство клуба не намерено прекра-
щать с ним сотрудничество до 
конца сезона. А вот летом, в слу-
чае неудач в Примере и Лиге 
чемпионов, могут последовать 
выводы.  

Эффектным ударом со штрафного 
Месси помог «Барселоне» обыграть 
на своем поле «Атлетик».

«Авангард» впервые с сентября 2018 года одолел ярославский «Локомотив» — 4:2 и продолжил погоню за лидером Востока, казанским «Ак Барсом».

А К Ц Е Н Т

Месси винит руководство «Барсы» 
за утечку данных о контракте. 
Сообщается, что после случившегося 
он окончательно решил покинуть 
команду летом

БАСКЕТБОЛ Названы 
составы на «Матч Звезд» 
Единой лиги

Паркет 
для избранных

Илья Соболев

В Единой лиге назвали составы на предстоящий 14 
февраля в Москве «Матч Всех Звезд». В выборе игро-
ков на матч принимали участие как болельщики, так и 
журналисты ведущих изданий, постоянно пишущих о 
баскетболе, в том числе и «РГ». Вот что получилось:

«Звезды России»: Алексей Швед, Вячеслав Зайцев 
(оба — «Химки»), Никита Михайловский («Автодор», Са-
ратов), Михаил Кулагин («Енисей», Красноярск), Евге-
ний Бабурин, Антон Астапкович (оба — «Нижний Новго-
род»), Никита Курбанов, Джоэль Боломбой (оба — 
ЦСКА), Андрей Зубков («Зенит», СПб), Станислав Иль-
ницкий («Локомотив-Кубань», Краснодар).

«Звезды Мира»: Майк Джеймс (США; ЦСКА), Айзея 
Кэнэн (США; УНИКС, Казань), Адас Юшкявичюс (Лит-
ва; «Парма», Пермский край), Кевин Пангос (Канада; 
«Зенит» СПб), Мантас Калниетис, Миндаугас Кузмин-
скас (оба — Литва; «Локомотив-Кубань»), Джордан Мики 
(США; «Химки»), Дрю Гордон (США; «Автодор» / «Локо-
мотив-Кубань»), Матеуш Понитка (Польша; «Зенит» 
СПб), Торнике Шенгелия (Грузия; ЦСКА).

Один клуб мог быть представлен в команде не более 
чем двумя игроками. Американец Дрю Гордон перешел в 
«Локомотив-Кубань» уже по ходу голосования, поэтому у 
краснодарцев — три игрока в сборной легионеров. Итого-
вые составы станут известны, когда Единая лига пригла-
сит в каждую сборную по два игрока на свое усмотрение.

А вот какие составы отправила в Единую лигу «РГ»:
«Звезды России»: Михайловский («Автодор»), М. Ку-

лагин («Енисей»), Швед («Химки»), Фридзон («Зенит»), 
Бабурин, Астапкович (оба — «Нижний Новгород»), Иль-
ницкий («Локомотив-Кубань»), Клименко (УНИКС), 
Курбанов, Боломбой (оба — ЦСКА).

«Звезды Мира»: Дж. Хилл («Астана», Казахстан), По-
нитка, Холлинс (оба — «Зенит»), Дж. Смит (УНИКС), Кал-
ниетис, Кузминскас (оба — «Локомотив-Кубань»), Юш-
кявичюс («Парма»), Хог («Енисей»), Шенгелия, Милути-
нов (оба — ЦСКА).

Добавим, что Милутинов наверняка оказался бы в 
итоговых списках, но игрок пропустит «Матч Звезд» из-
за травмы. 

ТЕННИС Медведев 
и Рублев готовы биться 
за команду на ATP Cup 

С удвоенной 
силой

Анна Козина

Сегодня сборная России в составе Даниила Медведева, 
Андрея Рублева, Аслана Карацева и Евгения Донского, 
который также исполняет роль капитана, стартует на 
командном турнире ATP Cup. Соревнования пройдут 
со 2 по 6 февраля в Мельбурне и, надеемся, помогут на-
шим теннисистам получить как минимум хорошую иг-
ровую практику перед началом Australian Open. Все-та-
ки две недели обязательного карантина, пусть и с воз-
можностью тренироваться около четырех часов ежед-
невно, — не самый оптимальный график подготовки.

Если говорить о максимальных целях, то хотелось 
бы превзойти прошлогодний результат. Тогда сборная 
России дошла до полуфинала, где уступила будущим 
чемпионам — сербам. В этом сезоне из-за пандемии 
сетку турнира сократили с 24 до 12 команд и убрали 
стадию четвертьфиналов. Теперь, чтобы попасть в чет-
верку лучших, нужно занять первое место в своей 
группе. Нашими соперниками будут Аргентина и Япо-
ния. Их лидеры — Диего Шварцман (9-й номер рейтинга 
ATP) и Кеи Нисикори (41-й). Россиян во главе с четвер-
той ракеткой мира Медведевым, выигравшим Итого-
вый чемпионат ATP-2020 в Лондоне, называют фаво-
ритами группы D. 

Медведев считает, что с настроем у ребят проблем 
не возникнет. Все уже прониклись командным духом.  

— Я выступал на ATP Cup в прошлом году. Собствен-
но говоря, я единственный из нынешнего состава, у 
кого был такой опыт, — приводит слова Медведева ATP 
Tour. — Но командные соревнования — это всегда здоро-
во, потому что они заставляют тебя выйти из состоя-
ния, в котором ты сосредоточен только на себе. Ведь в 
теннисе такой формат — редкость. А тут каждого под-
держивает вся сборная на скамейке. И это совершенно 
особенное чувство. 

Андрей Рублев, завоевавший пять трофеев в прош-
лом году и поднявшийся на восьмое место в мировом 
рейтинге, снова готов выкладываться на корте на все 
сто процентов. 

— Просто невероятно быть частью такой прекрасной 
команды. Однако не стоит отрываться от реальности. 
Надо понимать, что в турнире участвуют сильные сбор-
ные с топовыми игроками в составе. Думаю, будет очень 
тяжело, — отметил Рублев. — Я надеюсь, что мы сделаем 
все возможное. Моя главная задача — выкладываться на 
сто процентов и получать удовольствие.  

В прошлом сезоне Андрей Рублев стал рекордсменом 
по количеству выигранных турниров. Их было пять. 

Тем временем

Бывший полузащитник «Спартака» Квинси Промес близок к возвраще-

нию в московский клуб. По информации зарубежных СМИ, хавбек пе-

рейдет в стан «красно-белых» на правах аренды из амстердамского 

«Аякса». Уже летом россияне смогут выкупить Квинси за 9,5 миллиона 

евро. Напомним: Промес выступал за спартаковцев с 2014 по 2018 год, 

выиграв за это время чемпионат и Суперкубок страны.
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— Больше новостей спорта 
на сайте 
rg.ru/tema/sport
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